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Paro.-La CES pide al Gobierno medidas fiscales para aumentar la
competitividad tras los "malos datos" del paro
Considera Montero que el mercado laboral en la provincia sevillana "no es capaz de absorver
la demanda" y ha insistido en el hecho de que a las empresas "cada vez más les cuesta
producir; muchas de ellas, incluso, trabajan sin rentabilidad o a pérdidas". Del mismo modo,
"la contratación es también más costosa".
original

ANDALUCÍA.-Sevilla.-Paro.-La CES pide al Gobierno medidas fiscales para aumentar la competitividad tras los "malos
datos" del paro

En un audio remitido a Europa Press, el secretario general de la CES, Antonio Montero, ha
puesto el foco en la "desaceleación del mercado laboral, que se confirma en el mes de
agosto", al tiempo que ha mostrado su preocupación por el hecho de que "dos años después
del inicio de la pandemia del Covid-19, no se haya recuperado la tasa de desempleo en la
provincia".
Considera Montero que el mercado laboral en la provincia sevillana "no es capaz de absorver
la demanda" y ha insistido en el hecho de que a las empresas "cada vez más les cuesta
producir; muchas de ellas, incluso, trabajan sin rentabilidad o a pérdidas". Del mismo modo,
"la contratación es también más costosa".
Por todo ello, la patronal ha pedido al Gobierno central una serie de medidas económicas y
fiscales que propicie que las empresas "sean más competitivas". Sevilla debe ser una ciudad
"no solo para vivir sino para invertir: para trabajar y retener el talento", ha concluido.
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ANDALUCÍA

Paro.-La CES pide al Gobierno medidas fiscales
para aumentar la competitividad tras los "malos
datos" del paro

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha calificado este viernes de "malos datos" las cifras del
desempleo para la provincia correspondientes al mes de agosto hechas públicas por el Ministerio de
Empleo, que arrojan 3.186 parados más en Sevilla.

AGENCIAS
02/09/2022
17:45

k l m

SEVILLA, 2 (EUROPA PRESS)
La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha calificado este viernes de
"malos datos" las cifras del desempleo para la provincia correspondientes al mes de
agosto hechas públicas por el Ministerio de Empleo, que arrojan 3.186 parados más
en Sevilla.
En un audio remitido a Europa Press, el secretario general de la CES, Antonio
Montero, ha puesto el foco en la "desaceleación del mercado laboral, que se
confirma en el mes de agosto", al tiempo que ha mostrado su preocupación por el
hecho de que "dos años después del inicio de la pandemia del Covid-19, no se haya
recuperado la tasa de desempleo en la provincia".
Considera Montero que el mercado laboral en la provincia sevillana "no es capaz de
absorver la demanda" y ha insistido en el hecho de que a las empresas "cada vez
más les cuesta producir; muchas de ellas, incluso, trabajan sin rentabilidad o a
pérdidas". Del mismo modo, "la contratación es también más costosa".
Por todo ello, la patronal ha pedido al Gobierno central una serie de medidas
económicas y fiscales que propicie que las empresas "sean más competitivas".
Sevilla debe ser una ciudad "no solo para vivir sino para invertir: para trabajar y
retener el talento", ha concluido.
Mostrar comentarios

¿Por qué no se disparó el arma del
ataque a Cristina Fernández de
Kirchner?
Rusia corta el suministro de gas a
Europa por Nord Stream hasta nuevo
aviso por "una fuga"
Carmen Ruíz llega a 'Pasapalabra'
dispuesta a acabar con la mala racha de
Orestes
¿Por qué los pájaros cantan por la
noche?
¿Te falla la memoria? Aquí tienes 7
trucos para mejorarla y mantenerla

AL
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La patronal CEOE ha pedido
prudencia a la hora de tomar
ciertas decisiones en materia
salarial ante el aumento del
paro y la caída de la afiliación
a la Seguridad Social en el
mes de agosto. Así lo indican
en un comunicado, en el que
pide medidas para evitar el
deterioro del empleo en el
medio plazo. Una de ellas, que
el Ejecutivo dedique los ingre-
sos tributarios extraordinarios
(como consecuencia de la alta
inflación) a dotar de más ayu-
das a los ciudadanos y al teji-
do productivo. UGT ha insisti-
do, por su lado, en que los da-
tos de paro y afiliación a la
Seguridad Social correspon-
dientes al mes de agosto
muestran “una vuelta al dina-
mismo en el mercado laboral
tras el ligero parón de julio”.

LaCEOEpide
prudencia a la hora
de subir salarios
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S. L. 

SEVILLA 

Endesa, a través de su filial e-distribu-

ción, ha finalizado la instalación de 

los siete centros de transformación 

que tenía previstos durante el verano 

para paliar el problema de la sobre-

carga de la red en algunos barrios de 

la capital sevillana. Tras la instalación 

«en tiempo récord» entre julio y agos-

to de los edificios prefabricados que 

albergan las máquinas transformado-

ras, los técnicos de la compañía han 

estado trabajando en canalizaciones 

a lo largo de tres kilómetros en las di-

ferentes ubicaciones de los nuevos cen-

tros de transformación. «Es una obra 

necesaria para poner tender los más 

de 26 kilómetros de cables conducto-

res de media tensión y 15,3 de baja ten-

sión que están permitiendo conectar 

las máquinas transformadoras con los 

hogares», detalla en un comunicado. 

En este sentido, los siete nuevos cen-

tros de transformación finalizados se 

encuentran ubicados tres de ellos en To-

rreblanca, en las calles Marinaleda, No-

gal y Los Morales donde se están dan-

do los últimos retoques a la instalación 

del cableado, otro en La Plata en la ca-

lle La Algaba, dos más en Padre Pío en 

las calles Bollullos y Rafael García Min-

guel, y el último en la barriada Nuestra 

Señora de La Oliva del Polígono Sur. 

Endesa sigue trabajando en coor-

dinación con el Ayuntamiento de Se-
villa y la Junta de Andalucía en la ins-

talación de los otros cinco nuevos cen-

tros de transformación que irán 

ubicados en el Polígono Industrial El 

Pino, La Plata, y Su Eminencia. Todas 

estas actuaciones, suponen una inver-

sión de 1,7 millones de euros. 

A lo largo de este otoño están pre-

vistos que se realicen los trabajos ne-

cesarios para la instalación de estos 

nuevos centros de transformación que 

permitirán duplicar la potencia insta-

lada en estas zonas que hasta ahora 

registraban graves problemáticas en 

el suministro eléctrico provocadas por 

la saturación de las redes.Además de 

estos trabajos, Endesa ha realizado y 

está realizando en estos meses dife-

rentes actuaciones de mejora en la ciu-

dad, en los barrios de Triana, Los Diez 

Mandamientos, Ciudad Jardín, Ner-

vión, y Casco Histórico, contemplados 

en el Plan de Inversión trianual que la 

compañía destina para la mejora y di-

gitalización de la red y que para el pe-

riodo 2020-2022 están suponiendo 43,5 

millones de euros. 

«Información detallada» 

Precisamente, hace una semana, uno 

de los portavoces de la plataforma in-

terdistritos de Barrios Hartos de Se-

villa, Juan García, aseguraba que el 

Ayuntamiento de Sevilla facilitararía 

información «detallada» sobre las 

obras que Endesa está acometiendo 

en barrios de la ciudad. 

La plataforma ha realizado tres mo-

vilizaciones solicitando al Ayunta-

miento esta información, que consi-

deran «crucial» para saber cuál es el 

desarrollo de las obras, ya que sin ella 

no están «tranquilos», debido a que 

«otros años se han empezado obras 

pero nunca ha llegado a nada», remar-

caba el portavoz en declaraciones a 

Europa Press. 

Asimismo, García indicaba que Ba-

rrios Hartos está «preocupado» por-

que ve que hay zonas «donde no han 

empezado las obras», como Palmate, 

Miraflores y San Jerónimo. Asimismo, 

ha manifestado que entiende que «todo 

a la vez es imposible», pero que ésa es 

la «razón» por la que solicitan los «da-

tos técnicos» al Consistorio. 

Asimismo, según publicaba en ju-

lio ABC, cuatro de cada diez casas del 

Polígono Sur de la capital no cuentan 

con un contrato de luz. O lo que es lo 

mismo, sólo seis de cada diez casas 

tienen su suministro eléctrico regla-

do y controlado. Es una de las conclu-

siones que extrae Endesa del análisis 

de la situación existente en ésta y otras 

zonas donde la compañía tiene abier-

ta una batalla contra los enganches 

ilegales, que casi siempre esconden 

una plantación de marihuana o una 

ocupación ilegal de la vivienda. 

Detrás de cada enganche ilegal siem-

pre o casi siempre existe una planta-

ción de marihuana, cuyos costes eléc-

tricos son altísimos de ahí que los nar-

cos tengan claro que la solución más 

rápida pasa por coger la luz de la red 

pública o directamente del transfor-

mador.

Endesa coloca los 
transformadores en 
los siete barrios con 
más cortes de luz

∑ Los técnicos de la 
compañía han 
instalado entre julio y 
agosto la mitad «en un 
tiempo récord»

Uno de los centros de transformación que ha instalado Endesa   // ABC

Se pondrán otros cinco  
nuevos centros de 
transformación en el 
polígono industrial El Pino, 
La Plata y Su Eminencia
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S. E. 

SEVILLA 

Mercadona, compañía de supermerca-

dos físicos y de venta online, mantie-

ne su esfuerzo inversor en la provincia 

de Sevilla, donde este año destinará 24 

millones a la mejora de su red de tien-

das. El objetivo de la compañía es se-

guir avanzando en la implantación de 

su nuevo modelo de tienda eficiente, 

que optimiza el acto de compra de los 

clientes y permite reducir hasta un 40% 

el consumo energético. En concreto, 

Mercadona destinará 7 millones de eu-

ros a la reforma integral de dos super-

mercados y 17 millones de euros a la 

apertura de tres nuevos centros por cie-

rre de tiendas que no se adaptan a los 

estándares actuales de calidad de la ca-

dena. 

Y en lo que respecta a las nuevas 

aperturas por cierres, Mercadona inau-

guró nueva tienda en Morón de la Fron-

tera el pasado 1 de agosto, en Ronda de 

la Trinidad número 25; el próximo 26 

de septiembre abrirá nuevo supermer-

cado en el municipio de Pilas (supon-

drá el cierre del ubicado en calle Anto-

nio Becerril) y en 2022 está también 

previsto que abra nueva tienda en Bre-

nes (por cierre del supermercado ac-

tual en Av. Sevilla, número 6). Todos los 

supermercados incorporarán la nueva 

sección «Listo para Comer», que cuen-

ta con platos listos para consumir. Las 

diferentes opciones se sirven en enva-

ses fabricados con materiales natura-

les, como la caña de azúcar (material 

compostable), el cartón o el papel. (aña-

dir si procede). 

Además, el nuevo modelo de tienda 

contempla, entre otras mejoras, nueva 

entrada con doble acristalado que evi-

ta corrientes de aire, unos pasillos más 

amplios, un área de descanso en la mis-

ma tienda con sillas y mesas donde los 

«jefes» (como llama Mercadona a los 

clientes) pueden consumir el plato re-

cién preparado y acompañarlo con be-

bidas, un nuevo modelo de carro de la 
compra y un nuevo modelo de carro 

tipo cesta mucho más ergonómico y li-

gero. 

Cambios 

Esta nueva generación de supermer-

cado eficiente dispone de un diseño to-

talmente renovado respecto al mode-

lo de tienda anterior, con nuevos colo-

res y materiales, tanto en la fachada 

exterior de acceso como en la distribu-

ción de las diferentes secciones. En 

cuanto al aspecto medioambiental, se 

han tomado medidas que permiten re-

ducir hasta un 40% el consumo ener-

gético respecto al modelo de tienda con-

vencional, como la mejora del aisla-

miento térmico y acústico con la 

optimización de los materiales y el gro-

sor de paredes y techos.

Mercadona invertirá 

24 millones en Sevilla 

en su red de tiendas 

eficientes

∑ En la provincia cuenta 
con 71 supermercados 
y 53 responden ya al 
nuevo modelo

En cuanto a las reformas  
de tiendas, la cadena de 
distribución Mercadona 
reabrió ayer el supermercado 
ubicado en el barrio sevillano 
de Parque Alcosa, en la calle 
Concepcion Estevarena s/n, 
tras una reforma integral  
que ha supuesto una inversión 
de 2,9 millones de euros.  
En ella han participado 50 
proveedores de obra que han 
dado empleo a más de 80 
personas durante la fase de 
reforma. La compañía también 
está reformando la tienda de 
Montequinto, en Dos Herma-
nas, que reabrirá en octubre de 
este año. 

Reapertura de una 
tienda en la capital 
andaluza

Supermercado  de Mercadona  // ABC
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R. S.

Mercadona mantiene su esfuer-
zo inversor en la provincia de Se-
villa. La cadena de supermerca-
dos físicos y de venta online con-
firmó este viernes que durante
este año 2022 destinará 24 mi-
llones de euros a la mejora de su
red de tiendas. El objetivo de la
compañía es seguir avanzando
en la implantación de su nuevo
modelo de tienda eficiente, con
el que sostiene que se “optimiza
el acto de compra de los clientes
y permite reducir hasta un 40%
el consumo energético”.

Según detalló en un comuni-
cado, Mercadona destinará 7 mi-
llones de euros a la reforma inte-
gral de dos supermercados y
otros 17 millones de euros a la
apertura de tres nuevos centros
por cierre de tiendas que no se
adaptan a los estándares actua-
les de calidad de la cadena.

Mercadona cuenta con 71 su-
permercados en Sevilla capital y
provincia, de los que 53 ya res-

ponden al nuevo modelo de tien-
da eficiente, y una plantilla total
que supera las 4.400 personas
con empleo estable y de calidad
(sumando las tiendas y el bloque
logístico de Huévar del Aljara-
fe). Las compras a proveedores
de la provincia superaron los
800 millones de euros en el últi-
mo ejercicio.

Una de las reformas ejecuta-
das por Mercadona, la del super-
mercado ubicado en el barrio se-
villano de Parque Alcosa se rea-
brió este viernes. Situada en la
calle Concepcion Estevarena
s/n, la tienda ha sido sometida a
una transformación integral que
ha supuesto una inversión de 2,9
millones de euros.

En los trabajos han participa-
do 50 proveedores de obra que
han dado empleo a más de 80
personas durante la fase de re-
forma.

La compañía también está re-
formando la tienda de Monte-
quinto, en Dos Hermanas, que
tiene previsto reabrir en octubre.

Por lo que respecta a las nuevas
aperturas por cierres, Mercado-
na inauguró una nueva tienda en
Morón de la Frontera el pasado 1
de agosto, en Ronda de la Trini-
dad número 25; el próximo 26
de septiembre abrirá nuevo su-
permercado en el municipio de
Pilas (supondrá el cierre del ubi-
cado en calle Antonio Becerril) y
en 2022 está también previsto
que abra nueva tienda en Brenes
(por cierre del supermercado ac-
tual en Av. Sevilla, número 6).

Todos estos supermercados in-
corporarán la nueva sección Lis-
to para Comer, que cuenta con
platos listos para consumir inclu-
so en la propia tienda. Los ali-
mentos preparados se sirven en
envases fabricados con materia-
les naturales, como la caña de
azúcar (material compostable),
el cartón o el papel.

Además, el nuevo modelo de
tienda contempla, entre otras
mejoras, nueva entrada con do-
ble acristalado que evita corrien-
tes de aire, unos pasillos más am-
plios, un área de descanso en la
misma tienda con sillas y mesas
donde los los clientes pueden
consumir el plato recién prepa-
rado y acompañarlo con bebidas,
un nuevo modelo de carro de la
compra y un nuevo modelo de
carro tipo cesta mucho más er-
gonómico y ligero.

Esta nueva generación de su-
permercado eficiente dispone de
un diseño totalmente renovado
respecto al modelo de tienda an-
terior, con nuevos colores y ma-
teriales, tanto en la fachada ex-
terior de acceso como en la dis-
tribución de las diferentes sec-
ciones. Apuesta también por es-
pacios amplios y diáfanos, que
facilitan la entrada de luz natu-
ral, y colores cálidos en la deli-
mitación de los distintos am-
bientes.

AHORRO ENERGÉTICO:
TIENDA ECOEFICIENTE

En cuanto al aspecto medioam-
biental, se han tomado medidas
que permiten reducir hasta un
40% el consumo energético res-
pecto al modelo de tienda con-
vencional, como la mejora del
aislamiento térmico y acústico
con la optimización de los mate-
riales y el grosor de paredes y te-
chos, y nuevos arcones de conge-
lado más eficientes energética-

mente y respetuosos con el me-
dio ambiente. Además, cuenta
con un sistema de iluminación
LED automatizado que se regula
según las zonas y los momentos
del día para una gestión energé-
tica mucho más eficiente.

Adicionalmente, con el objeti-
vo de facilitar las tareas diarias
de los trabajadores, este nuevo
modelo de supermercado inclu-
ye múltiples medidas para mejo-
rar la ergonomía y eliminar so-
breesfuerzos. Por ejemplo, el
nuevo mueble de caja se ha desa-
rrollado en colaboración con el
Instituto de Biomecánica de Va-
lencia. La tienda también dispo-
ne de zonas comunes para que
los empleados disfruten de una
mayor comodidad en sus mo-
mentos de descanso, así como un
comedor más equipado y unas
taquillas personales más amplias
y cómodas.

Además, esta nueva tienda efi-
ciente está completamente co-
nectada tecnológicamente, me-
diante la integración de una se-
rie de dispositivos electrónicos y
herramientas colaborativas para
los trabajadores, con los que se
puede compartir información
desde cualquier sección de la
tienda, lo que facilita la autoges-
tión de cada supermercado y agi-
liza los procesos de toda la cade-
na. Entre los nuevos dispositi-
vos, se encuentran, entre otros,
la línea de cajas, las balanzas o el
uso de tabletas electrónicas que
sustituyen al papel para realizar
gestiones administrativas. Todo
ello permite optimizar los proce-
sos y conocer la gestión de la
tienda en tiempo real, lo cual fa-
cilita la toma de decisiones y
contribuye a una mayor agili-
dad, especialmente, en la ges-
tión de los productos frescos.

Mercadona invertirá
24 millones en mejorar
su red de supermercados

M. G.

Imgaen de la tienda de Mercadona que ha reabiarto este jueves en Parque Alcosa.

●Dentro del plan de implantación de

modelo de tienda eficiente reformará dos

establecimientos y construirá otros tres que

sustituirán a emplazamientos que se cierran

Los supermercados
incorporan la nueva
sección “Listo
para Comer”
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

T
radicionalmente, a partir de 
esta semana, solía arrancar 
la cogida de la aceituna de 
mesa en los municipios oliva-

reros de la provincia de Sevilla. Sin 
embargo, este año el verdeo llega «con 
retraso», ya que la climatología ha 
sido poco favorable al olivar de mesa, 
por lo que «el fruto presenta poco ta-
maño y un aspecto arrugado en mu-
chos árboles».  

Así lo confirma el responsable sec-
torial de Asaja Sevilla, José Pedro Guz-
mán, que asegura que «parte de esa 
aceituna arrugada se podrá salvar si 
llegan precipitaciones». Pero si no 
llueve en los meses de septiembre-oc-
tubre, «la cosecha potencialmente 
verdeable, que ya se presenta corta, 
se reducirá mucho más y podríamos 
tener incluso problemas para abas-
tecer los mercados». 

El segundo aforo de Interaceituna 
(a fecha de 31 de agosto) estima una 
cosecha de aceituna de mesa de 
436.000 toneladas, lo que supone un 
34% menos que en la campaña ante-
rior. Asaja Sevilla tira a la baja en sus 
previsiones y estima que la produc-
ción estará en torno a las 406.000 to-
neladas (un 7% menos de lo que calcu-
la Interaceituna y un 38% menos que 
la campaña pasada). En lo que respec-
ta a las variedades meramente sevi-
llanas, las aceitunas manzanilla y gor-
dal, las discrepancias entre los aforos 
de la organización interprofesional y 
de la patronal agraria se agudizan. 

Así, para la aceituna manzanilla, 
Interaceituna estima que la cosecha 
rondará las 177.000 toneladas mien-
tras que Asaja calcula que se recolec-
tarán apenas unas 142.000 toneladas. 
Igualmente, hay diferencias de cifras 

∑ El segundo aforo de Interaceituna prevé 
una cosecha nacional de apenas 
436.000 toneladas 

∑ La campaña es vital para la provincia, 
que cultiva casi en exclusiva las 
aceitunas manzanilla y gordal

El verdeo viene 
retrasado, con 
escasa producción  
y precios al alza 

COGIDA DE LA ACEITUNA

Recolección de la aceituna       // EFE/JOSÉ MANUEL VIDAL

La escasa carga del olivar en 
determinadas zonas hará 
prácticamente imposible asumir 
los elevados costes que supone la 
cogida de la aceituna. Esta 
situación es la que podría darse 
en Extremadura, ya que la 
aceituna cacereña cae un 85% en 
esta campaña, pasando de una 
producción de 67.500 toneladas 
de 2021 a una estimación de 
apenas 10.000 toneladas previs-
tas para 2022. Igualmente, la 
variedad carrasqueña también 
se desploma casi un 38%, al pasar 

de 25.000 toneladas a un aforo de 
15.000, según los datos que 
revela la interprofesional de la 
aceituna de mesa, Interaceituna. 

Además, la comunidad 
extremeña se encuentra actual-
mente realizando su vendimia, 
por lo que «es muy probable que 
cuando acabe la campaña de la 
uva y se inicie el verdeo, la poca 
aceituna que haya en el campo 
esté negra y no se pueda siquiera 
recoger», señala el técnico 
sectorial de Asaja Sevilla, José 
Pedro Guzmán. 

Los elevados costes no compensarán 
coger la aceituna en determinadas zonas

respecto a la oferta de gordal, pues 
Asaja apunta a una producción de 
20.000 toneladas e Interaceituna la 
eleva a 26.000 toneladas. 

En cambio, en lo que respecta a la 
aceituna hojiblanca, las mejores pers-
pectivas las da Asaja Sevilla, que pre-
vé una cosecha de 206.000 toneladas, 
mientras que Interaceituna la redu-
ce a 191.000 toneladas. 

En cualquier caso, y a falta de con-
cretar las cifras al final de la cosecha, 
lo que sí está claro es que «la campa-
ña anterior partíamos de una cose-
cha récord, donde las disponibilida-
des de aceituna de mesa superaron el 
millón de toneladas».  

En esta campaña que se iniciará en 
este mes de septiembre, como máxi-
mo, sumando los elevados stocks de 
enlace (429.000 toneladas) «vamos a 
contar con unas disponibilidades de 
847.000 toneladas, es decir, un 17% 
menos de aceitunas para poder co-
mercializar», apunta José Pedro Guz-
mán, que insiste en que «la climato-

logía será determinante en la cose-
cha finalmente verdeable». 

Precios 

La buena noticia a esta estimada cor-
ta producción es que «los precios de 
la aceituna de mesa deben tender al 
alza». Así lo sostiene el técnico de Asa-
ja Sevilla, que hace una simulación 
por variedades con los precios míni-
mos que tendrían que cobrar los oli-
vareros en esta campaña.  

De esta forma, si en 2021 se cose-
chó una producción de aceitunas 
manzanilla de 189.000 toneladas y el 
precio medio de la campaña fue de 
0,95 euros/ kilo en puesto, en este año 
2022, atendiendo a que habrá un 25% 
menos de cosecha (según Asaja) y la 
subida del precio de los inputs agra-
rios, «el precio medio de la aceituna 
manzanilla debería ser, como míni-
mo, de 1,05 euros/kilos». 

En cuanto a la variedad gordal, si 
el año pasado, con una cosecha de 
41.000 toneladas el precio rondó de 
media 1,35 euros el kilo, este año, te-
niendo en cuenta que la producción 
será un 51% menor (según Asaja) y 
que producir la aceituna ha sido más 
caro, «el precio de la gordal debería 
arrancar en 1,49 euros/kilo». 

Respecto a la aceituna hojiblanca, 
Asaja calcula que, si en la campaña 
anterior el precio medio fue de 0,60 
euros/kilo, «en esta campaña, con un 
34% menos de producción y atendien-
do a los buenos precios del aceite de 
oliva, que está ya en los 4 euros el kilo 
en el caso del virgen extra, la aceitu-
na de mesa se debería pagar, como mí-
nimo, a 0,70 euros el kilo». 

Pero además del precio, para obte-
ner la ansiada rentabilidad es impor-
tante también obtener kilos. En este 
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sentido, el aforo de Interaceituna re-

fleja el comportamiento del olivar por 

comarcas agrarias. Así, muestra que 

en el caso de la variedad gordal hay 

enormes diferencias en cuanto al ren-

dimiento del olivo. Por un lado, des-

taca la Sierra Sur, Estepa y Osuna 

como las comarcas donde menos han 

cargado los árboles, ya que el rendi-

miento sería de apenas 600 kilos por 

hectárea. En el lado opuesto se sitúa 

la comarca de Los Alcores, donde el 
rendimiento estimado es de 3.000 ki-

los por hectárea. 

Respecto a esta variedad, cabe des-

tacar que al contrario que en la pasa-

da campaña, donde el pelotín/azofai-

rón apenas existió, en la actual, se si-

gue apreciando un significativo por-

centaje que rondaría «el 15-20%». 

Respecto a la manzanilla, el olivar 

más productivo se situaría en la comar-

ca Aljarafe, Vega y Sierra Norte, donde 

el rendimiento medio se ha calculado 

en 4.142 kilos por hectárea. En el lado 

opuesto estaría Sierra Sur, Estepa y Osu-

na, con el rendimiento medio más bajo, 

de 1.750 kilos por hectárea.  

En la comunidad andaluza se culti-

van unas 95.000 hectáreas de olivar 

para mesa, principalmente en la pro-

vincia de Sevilla, que concentra el 83% 

del total de superficie regional y que 

produce casi en exclusiva dos varieda-

des: la aceituna manzanilla sevillana 

y la aceituna gordal. Málaga y Córdo-

ba cuentan con el 8% y 4% de la super-

ficie de olivar de mesa respectivamen-

te. Se trata de un cultivo muy social, 

que genera mucha mano de obra, en 

torno a seis millones de jornales, de los 
que aproximadamente el 50% se con-

centra en los meses de recolección. 

Comercialización 

En cuanto a la campaña de comercia-

lización de aceitunas, la caída pro-

ductiva que sufrirá España debido a 

condiciones climáticas adversas tam-

bién se repite en otros países produc-

tores. Es el caso de Grecia pues, aun-

que este año tiene una producción 

más elevada, «no significa que toda 

su aceituna sea recolectable. La se-

quía y los golpes calor, además de una 

granizada, han afectado al olivar, es-

pecialmente a la variedad griega Hal-

kidiki, que es la que compite con nues-

tra aceituna gordal», señala José Pe-

dro Guzmán. «Ese desastre natural 

en el olivar griego ya ha tenido reper-

cusión en España, provocando los pri-

meros movimientos de compra de 

aceituna española por parte de indus-

trias griegas». 

La exportación de aceitunas españo-

las a un mercado como Estados Unidos 

parece que también gozará de buena 

salud en esta campaña, ya que «por se-

gundo año consecutivo, la producción 

norteamericana de aceitunas vuelve a 

bajar por episodios climáticos poco fa-

vorables. Esto hace pensar que la im-

portación de Estados Unidos podría cre-

cer en esta campaña».  No obstante, el 

técnico de Asaja Sevilla recuerda que el 

arancel a la exportación de aceitunas 
negras españolas a Estados Unidos si-

gue siendo «un lastre» para el sector.

Si continúa sin llover en los 
meses de septiembre y 
octubre, la producción 
potencialmente verdeable 
será mucho menor a la 
estimada inicialmente 

Si el clima es favorable, se 
estima un mercado de 
aceituna más o menos 
equilibrado gracias a los 
elevados stocks de enlace 
de campaña

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/09/2022

 España

 15 866 EUR (15,799 USD)

 259,86 cm² (41,7%)

 5017 EUR (4996 USD) 

SUSANA ALCELAY 

MADRID 

La calle se calienta por el golpe de la 
inflación en el bolsillo y van a ser los 
empleados públicos los primeros en 
movilizarse para exigir al Gobierno 
subidas de sueldos con las que com-
batir una espiral de precios que está 
poniendo contra las cuerdas a empre-
sas y familias en España. Y lo harán 
después de pedir durante meses a la 
ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero, una negociación para discu-
tir un alza de sus salarios «justa» que 
frene el «empobrecimento social y el 
deterioro de los servicios públicos».  

«No hemos tenido ni una sola re-
unión con el Gobierno. En agosto hubo 
un par de contactos técnicos, pero no 
quisieron entrar en materia salarial», 
aseguran a ABC desde CSIF, el sindi-
cato más representativo en la Admi-
nistración, que hoy dará los detalles 
de la gran manifestación que ha con-
vocado para el día 24 en Madrid. Em-
pleados públicos de toda España se 
darán cita ese día en la capital para 

pedir a Pedro Sánchez que ejemplo al 
sector privado y se siente a negociar 
con los funcionarios. 

Sánchez debe dar ejemplo 
«El Gobierno es la patronal de los em-
pleados públicos y no aplica lo que 
exige al sector privado», asegura el 
sindicato que preside Miguel Borra, 
que con sus protestas también recla-
ma «el inicio urgente» de las negocia-
ciones con Función Pública para em-
pezar a diseñar la oferta pública de 
empleo. La exigencia cobra más fuer-
za después de un agosto negro en el 
que se destruyeron 190.000 empleos. 

La Administración perdió casi 13.000, 
lo que para CSIF «redunda en el dete-
rioro de los servicios públicos y en la 
necesidad de acordar un plan de re-
cursos humanos para apuntalar sec-
tores clave de nuestro Estado de Bie-
nestar y de nuestras administracio-
nes, que se encuentran en una 
situación muy delicada». 

La subida de los sueldos está sien-
do, como otras muchas materias de-
licadas, un foco de tensión dentro del 
Gobierno. Están los que como Yolan-
da Díaz animan a los sindicatos a sa-
lir a la calle para exigir aumentos de 
sueldos y los que como Nadia Calvi-
ño, piden mesura para no alimentar 
lo que los economistas llaman los efec-
tos de segunda ronda de la inflación. 
Lo que está diciendo la titular de Eco-
nomía es que el incremento que se 
aplique a los empleados públicos po-
dría ni siquiera acercarse a los altos 
niveles que se esperan incluso para 
la inflación media anual, que según 
los analistas se situará entre el 7% y 
el 8%. De terminar dentro de  esta hor-
quilla, los empleados públicos perde-
rían en 2022 entre 5 y 6 puntos de po-
der de compra, ya que tuvieron un in-
cremento salarial del 2% a inicios de 
este año. 

La idea inicial manejada por Pedro 
Sánchez fue supeditar la subida de 
sueldos para los funcionarios a la ne-
gociación entre CEOE y UGT y CC.OO., 
pero está vía hizo aguas después de 
que UGT y CC.OO. pusieran sobre la 
mesa la exigencia de extender las cláu-
sulas de revisión salarial. Frustrado 
este diálogo, las centrales avisaron de 
que darían la batalla en los convenios 
para asegurar el poder de compra de 
los trabajadores, lo que augura una 
escalada de conflictos en la negocia-
ción colectiva.  

«Es inaceptable supeditar la nego-
ciación salarial de los empleados pú-
blicos al diálogo entre sindicatos y 
patronal. La negociación de los sala-
rios en la Administración siempre ha 
tenido su propio cauce», avisa CSIF.   

Los funcionarios 
estallan y se echan a  
la calle: «Queremos 
salarios dignos»

∑ CSIF denuncia que no 
ha tenido ni una sola 
reunión con el 
Gobierno y prepara 
una gran protesta en 
Madrid el día 24 

Protestas en Madrid // JAIME GARCÍA
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SEVILLA

Ana S. Ameneiro SEVILLA

Hay dos razones por las que Sevi-
lla se ha abierto en canal con obras
de gran envergadura por toda la
ciudad, de norte a sur y en Nervión
y su entorno. La primera es para
adecuar con urgencia a la legisla-
ción la red de saneamiento/depu-
ración de aguas residuales que
vierten en la zona sensible de Do-
ñana. La segunda es para ampliar
las canalizaciones de agua de llu-
via y solucionar así los problemas
de inundaciones en los barrios
más sensibles cada vez que llueve
mucho.

Un dato importante es que con
este plan de mejora se interviene
en 18 de los 3.020 kilómetros que
mide la red de colectores de de-
puración/saneamiento y aguas
pluviales de la ciudad. Además,
se cumplirá plenamente con la
directiva europea de calidad de
aguas.

Las obras paralelas al río desde
el norte (San Jerónimo) a Jiménez
Becerril y Torneo, y desde la ave-
nida de las Razas al Parque del
Guadaira, Heliópolis, Los Berme-
jales y El Copero se deben a la ur-
gente adaptación de las depurado-
ras de aguas residuales a la norma-

tiva de vertidos. Estos vertidos de-
sembocan en la zona de especial
conservación Bajo Guadalquivir,
incluida como zona “sensible” del
Parque de Doñana y entorno.

Las administraciones que ejecu-
tan esas obras son la Consejería de
Agricultura de la Junta, el Minis-
terio de Transición Ecológica a tra-
vés de la Confederación Hidrográ-
fica del Guadalquivir (CHG) y el
Ayuntamiento a través de Emase-
sa. Asimismo, interviene para el
tratamiento de lodos el Ministerio
de Ciencia y Tecnología. Los deta-
lles se pueden ver en el gráfico so-
bre la red de saneamiento.

Por lo que respecta a las obras en
Nervión, desde Ramón y Cajal a
San Francisco Javier y Luis de Mo-
rales, estas se realizan por la nece-
sidad de ampliación de los colec-
tores que recogen el agua de lluvia
para así acabar con las inundacio-
nes que padece Nervión y mitigar
las de Tiro de Línea, El Juncal y El
Plantinar cada vez que llueve con
abundancia en la capital andalu-
za. En este caso, la administración
que ejecuta las obras es Emasesa,
que ha aprovechado la actuación
del tranvía en estas mismas aveni-
das para emprender este agranda-
miento de los colectores a ambos
lados de estas vías.

243 MILLONES PARA
DEPURACIÓN DE AGUAS

Para adecuar los vertidos de aguas
residuales de Sevilla se van a in-
vertir 243 millones de euros, la

mayor parte de los cuales (189 mi-
llones) proceden de financiación
europea (Feder 2014-2020). Del
total, todas las administraciones
ponen 182,7 millones y Emasesa
aporta 60,5 millones, según datos
del consejero delegado de la em-
presa pública de aguas, Jaime Pa-
lop.

Se anularán dos de las cuatro es-
taciones depuradoras de aguas re-
siduales (EDAR) –concretamente,

la de San Jerónimo y Tablada– y se
encauzarán todos los vertidos en
El Copero. Esta última instalación
del Copero se está adaptando co-
mo centro tecnológico para ofre-
cer un tratamiento más riguroso
de última tecnología que elimina
el nitrógeno y el fósforo. Además
se dotará de dispositivos de reuti-
lización del agua. Las obras de-
penden de la Junta de Andalucía.
La labor de Emasesa es eliminar

todos los olores (desodorización)
de esta depuradora del Copero.

La simplificación de depurado-
ras implicará un ahorro de la
energía y de emisiones que Ema-
sesa calcula en un 8%. Además,
la remodelación integral de la
red contribuirá a la lucha contra
el cambio climático al ser energé-
ticamente autosuficiente en un
80% (hasta ahora lo es en un
71,17%).

La CHG se encarga, además,
de construir la nueva estación
de bombeo Tamarguillo y los co-
lectores asociados a esta. El Mi-
nisterio de Ciencia e Innovación
va a llevar a cabo un proyecto
para que el tratamiento de lo-
dos, generados con la depura-
ción de aguas, cumpla en su
aplicación con la normativa que
va a entrar en vigor próxima-
mente. Hay que tratarlos y ya no
se pueden extender los lodos en
bruto sobre el terreno.

Las obras se completan con la
mejora de la red de la estación de-
puradora (EDAR) de Tablada.

La Junta de Andalucía ha ejecu-
tado ya las obras en la Cuenca Nor-
te (desde San Jerónimo a Jiménez
Becerril) y en las próximas sema-
nas abrirá al tráfico las avenidas
afectadas. También ha encargado
la adaptación de la EDAR Copero,
y ha adjudicado la mejora y am-
pliación del colector Emisario
Puerto en los tramos 1, 3 y 4 en la
zona de Tablada, donde optimiza
la red en la EDAR Tablada. La CHG
es responsable de la adecuación
del colector Emisario Puerto en
Palmas Altas y entorno del Gua-
daíra, en la avenida de Las Razas.

El colector Emisario Puerto co-
mienza en el cruce de las calles
Lumbreras con Torneo, tiene una
longitud aproximada de unos 10
kilómetros, y transporta el 80%
de las aguas negras y pluviales de
Sevilla a la EDAR Copero.

Sevilla regulariza su
depuración de aguas
y se previene contra
las inundaciones

La obra del tranvía en
Nervión se aprovecha
para ampliar el colector
de aguas pluviales

SOSTENIBILIDAD | LA REMODELACIÓN DE LA RED CONTRIBUIRÁ A LA LUCHA CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO

● La ciudad se ha abierto en canal de norte a sur para
adecuar su red de saneamiento a la legislación y para
evitar inundaciones en los barrios más sensibles,
como Nervión, el Tiro de Línea y El Plantinar
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ENCAUZARELAGUADE

LLUVIASTORRENCIALES

Jaime Palop, consejero delegado
de Emasesa, explica que la priori-
dad de Emasesa es adaptarse a los
efectos que está provocando el
cambio climático, que se mani-
fiesta con épocas de sequías, co-
mo la que actualmente estamos
padeciendo, “que no se sabe si du-
rará uno o dos años, o más” (“Se
hará lo imposible por que no se
produzcan cortes de agua” en el
año y medio de plazo en el que te-
nemos agua para beber si esta se-
quía persiste, señala Palop), que
alternan con periodos cortos de

lluvias muy intensas que generan
inundaciones.

En Sevilla, esas lluvias tan in-
tensas son un problema en varios
barrios de la llamada Cuenca Sur
porque “el agua que llueve to-
rrencialmente no cabe en los co-
lectores”, advierte Palop, razón
por la que se están ejecutando
obras de ampliación. Esa zona es-
pecialmente sensible a las inun-
daciones corresponde a la red
que va de la avenida Kansas City
a la Buhaira, Ramón de Carande,
Tiro de Línea, baja a la dársena
por Cardenal Ilundain y conecta
con el Colector Emisario Puerto
en Las Razas.

Tras construir un tanque tor-
menta en Kansas City, las actua-
ciones necesarias para acabar con
las inundaciones deben ejecutar-
se en dos fases.

La primera fase, en construc-
ción, supone ampliar las canali-
zaciones de forma que el agua
quepa en los conductos y se ayu-
de a que drene el agua lo más po-
sible hacia Las Razas. Esa es la ra-
zón por la que se amplía el colec-
tor en Luis de Morales y San
Francisco Javier, duplicando la
capacidad del tubo (los 1,1 me-
tros de diámetro actuales se am-
plían a 2,5 metros por 1 metro).

Dentro de esta primera fase de
reforma se acomete la amplia-
ción de otro punto de estrangula-
miento para que el agua salga de
la ciudad: el Colector Emisario
Puerto, en la zona de Las Razas y

su entorno. Se está construyendo
un nuevo brazo del colector para-
lelo al actual en Las Razas (de 6
metros por 6 metros) y, en un fu-
turo, habrá que darle rigidez al
tramo existente bajo las edifica-
ciones. Esta última obra para ma-
cizarlo queda pendiente y supo-
ne meterle un tubo más pequeño
dentro reforzado con hormigón.

“La primera fase de las actua-
ciones de Emasesa consiste en
mejorar la evacuación del agua de
lluvia y que esta corra con más ve-
locidad y produzca menos inun-
daciones. No se va a solucionar el
problema de barrios como el Tiro
de Línea o El Plantinar, situados a
un nivel más bajo que el resto de la
ciudad, pero sí va a mejorarlo. La
segunda fase de las obras sí será la
solución definitiva para estas zo-
nas”, recalca Palop. El consejero
delegado matiza que con un cam-
bio climático que provoca cam-
bios repentinos nunca se puede
estar al 100% seguros de que no
harán falta más actuaciones con-
tra inundaciones.

La segunda fase de las actuacio-
nes de Emasesa que debe solucio-
nar para siempre las inundaciones
del Tiro de Línea, El Juncal y El
Plantinar supondrá llevar las
aguas de lluvia al Guadaira. Está
en proceso de redacción de pro-
yecto para construir un colector
tan ancho como el nuevo de Ner-
vión (2,5 metros por 1 metro) des-
de Diego Martínez Barrio hacia el
Tiro de Línea y de ahí al cauce del
Guadaira. “Para lograr esa mejo-
ra de estos barrios hay que sacar el
agua de la ciudad lo antes posible
hasta llegar a la nueva estación de
bombeo del Tamarguillo”, explica
Palop. En Sevilla Este la obra de
Emasesa en Emilio Lemos es para
sacar el agua de lluvia a Ranilla.

Emasesa asegura que esta se-
gunda fase se hará cuando haya
disponibilidad presupuestaria y
hayan finalizado las obras actua-
les, dado que no se puede poner
patas arriba toda la ciudad. La pri-
mera fase de estas obras de mejo-
ra de colectores para el agua de
lluvia está previsto que acaben en
diciembre de 2023. La segunda
fase requiere cinco años más de
obras, señala Palop.

De la inversión de Emasesa pa-
ra ampliar las canalizaciones de
cara a inundaciones, 98 millones
de euros están en ejecución y
otros 63 millones corresponden
a adjudicaciones o licitaciones
para la redacción de proyectos.

La solución definitiva
para el Tiro de Línea y
El Plantinar llegará en la
segunda fase de obras

La causa judicial que hizo reaccionar a las administraciones
Una larga causa judicial (2017-
2022), finalmente archivada en
marzo de este año 2022 al no
apreciarse delito penal, motiva-
da por la denuncia de Ecologis-
tas en Acción sobre los su-
puestos incumplimientos de
los vertidos de aguas residua-
les de las depuradoras de San
Jerónimo, Tablada y Copero,

taciones depuradoras de aguas
residuales urbanas (EDAR): Co-
pero, Tablada y San Jerónimo.
En esta causa figuraban como
investigados ocho altos cargos
y ex responsables de la empre-
sa municipal de aguas de Sevi-
lla Emasesa (entre ellos, el
consejero delegado Jaime Pa-
lop) y de la Junta.

ha hecho reaccionar a las admi-
nistraciones responsables de la
construcción de estas infraes-
tructuras. Estas son las conseje-
rías de Agricultura y Medio Am-
biente de la Junta, el Estado a
través de la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir) y el
Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de Emasesa, responsable de

controlar la calidad de los verti-
dos. Ecologistas denunció la ele-
vada presencia de nitrógeno y
fósforo de estas aguas vertidas
en los cauces que afectaban a la
zona de especial conservación
Bajo Guadalquivir, incluida en la
declaración de zona “sensible”
en 2006 del Parque de Doñana y
entorno. El juez de refuerzo de

Instrucción número 6 de Sevilla,
José Ignacio Vilaplana, archivó
la causa por presuntos vertidos
contaminantes al Guadalquivir,
al estimar que de las pruebas
practicadas a lo largo de la in-
vestigación se desprende la “ine-
xistencia de indicios solventes de
criminalidad”, en relación con los
vertidos procedentes de tres es-

ANTONIO PIZARRO

Obras de Emasesa en Nervión (San Francisco Javier) que se ejecutan al mismo tiempo que las del tranvía.

“En la cuenca sur
el agua que llueve
torrencialmente no
cabe en los colectores”

“La primera fase de
las obras contra
inundaciones acaba en
diciembre de 2023”

Jaime Palop
Consejero delegado Emasesa
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N
O hay mañana sin el
anuncio de un nuevo
hotel en la ciudad que
hiperdepende del tu-

rismo. La Avenida de la Constitu-
ción muda por tercera vez de piel
en los últimos 25 años. Muchos
cambios en el perfil principal de
sus negocios, pero sigue sin som-
bra desde que la obra de cons-
trucción del tranvía, que terminó
con el tráfico rodado que genera-
ba una polución que ennegrecía
la Catedral, acabó con los árboles
de grandes copas. ¡Desde 2007
padeciendo una Avenida sin som-
bra! Ni Alfredo Sánchez Monte-
seirín, que se hartó de promover
reformas; ni Zoido, que teórica-
mente tuvo en Sevilla más poder
que Felipe en España en 1982, ni
mi Juan (Espadas) que colocó ha-

ce cinco años unos arbolitos tan
pequeños que la guasa no se hizo
esperar: la sombra mínima.

De concentrar las principales
entidades bancarias a comienzos
del siglo XX, por lo que la Aveni-
da fue referida entonces por algu-
nos pretenciosos como el corazón
económico-financiero de la ciu-
dad, a ser una suerte de milla de
oro del café cuando la crisis eco-
nómica de 2008 dejó cerradas
muchas sucursales. Ahora entran
con fuerza los establecimientos
hoteleros en un contexto de ver-
dadera fiebre de este sector en Se-
villa, un fenómeno impulsado
por la recuperación del turismo
tras la pandemia.

Cuando estalló la pandemia
había 23 proyectos hoteleros en
marcha, tramitados o iniciados,
y ninguno se ha detenido, lo que
confirma que el interés inversor
por la capital no ha decaído. Se
trata, de entrada, de una buena

noticia al margen de polémicas
como los efectos (reales) de la
denominada turistificación. En
lo que va de 2022, Sevilla ha su-
mado más de mil nuevas camas
en la oferta hotelera. Es eviden-
te que la ciudad se aferra a su
principal fuente de ingresos: ser
destino de turistas, congresos y
grandes acontecimientos depor-
tivos y sociales.

Cuando se inaugure este nuevo
hotel, la Avenida contará en me-
nos de dos años con tres estable-
cimientos de alto nivel en el tra-
mo más próximo al Ayuntamien-
to. Se trata de los que ya funcio-
nan en la antigua sede del Banco

de Andalucía (Hotel Querencia
de Sevilla), caracterizado por el
ascensor que sobresale con res-
pecto a la cubierta y que se apre-
cia con claridad desde la Plaza de
San Francisco, y el que lo hace en
el inmueble que acogió la FNAC
(Hotel Soho Boutique Catedral),
donde el actual alcalde Antonio
Muñoz celebró su toma de pose-
sión como tal el pasado mes de
enero. La Avenida también cuen-
ta con un establecimiento hotele-
ro frente al templo metropolitano
(Hotel Puerta Catedral) y con
una oferta de apartamentos tu-
rísticos en el tramo más próximo
a la Puerta de Jerez.

El nuevo hotel de cuatro estre-
llas de la Avenida de la Constitu-
ción estará en la casa diseñada
por Aníbal González a principios
del siglo XX para el marqués de
Villamarta y también en la que
hizo Espiau para Juan Bautista
Calvi. Las dos edificaciones aca-
baron agregadas con el paso del
tiempo sin que se conozca la fe-
cha exacta de la unión. El Ayun-
tamiento de Sevilla ya dispone
de un proyecto presupuestado en
3,9 millones de euros. Deberá ser
avalado tanto por la Gerencia de
Urbanismo, a la que corresponde
conceder la licencia de obra, co-
mo por la comisión de patrimo-

nio correspondiente, que debe
valorar el respecto a los elemen-
tos protegidos al ser una finca ca-
talogado y estar localizada en el
conjunto histórico declarado de
la ciudad. El proyecto no es agre-
sivo en ningún caso ni plantea
grandes reformas, salvo las pro-
pias de un edificio que pasa de
acoger oficinas a un negocio ho-
telero. El enclave no puede ser
más idóneo, en pleno corazón
monumental de la ciudad y bien
conectado con el Paseo de Colón,
desde donde se alcanza cual-
quier dirección.

Esta semana, precisamente, ha
comenzado la obra de un nuevo
hotel en el antiguo cine Trajano,
un edificio diseñado igualmente
por Aníbal González. En este ca-
so se trata de un cinco estrellas
con 28 habitaciones y un teatro
en la planta baja que recuperará
así el uso original que tuvo cuan-
do lo diseñó el arquitecto a prin-
cipios del siglo XX. La rehabilita-
ción del histórico cine Trajano ha
comenzado estos días con los pri-
meros trabajos en el interior de
un inmueble que contará con una
piscina en la azotea.

El edificio de la Avenida de la
Constitución que ahora nos

ocupa acogió a partir de los
años ochenta la gran sede del
Banco Popular en Sevilla. La fir-
ma Retailcompany S. L. U., so-
ciedad creada por el Banco San-
tander –que absorbió el Banco
Popular en 2017– para la ges-
tión de las sucursales cerradas,
promueve ahora la rehabilita-
ción del inmueble como hotel
mediante un proyecto del ar-
quitecto José María de Cárde-
nas Domínguez-Adame.

El proyecto contempla locales
comerciales en la planta baja pa-
ra aprovechar que la Avenida,
junto con el eje formado por Te-
tuán, Velázquez y O´Donnell,
presenta el mayor tráfico peato-
nal de la ciudad.

La parcela, de 875 metros cua-
drados, presenta dos fachadas en
esquina: una con orientación Es-
te a la propia Avenida y la otra al
Sur hacia la calle García de Vi-
nuesa. Además cuenta con una

El edificio de la

Avenida que fue la

sede principal del

Banco Popular

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La sede del Banco Popular
de la Avenida será un hotel

●Las casas regionalistas diseñadas por Aníbal González y
Espiau a principios del siglo XX serán reformadas por la
sociedad que gestiona las sucursales sin uso del Santander

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

LaAvenida cambia de
piel por tercera vez: de
los bancos a los cafés y
de éstos a los hoteles

El proyecto de reforma
del inmueble catalogado
está valorado en
3,9millones de euros
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tercera fachada hacia la calle Fer-
nández y González. Colinda al
Oeste con un antiguo edificio re-
sidencial en esquina cuyo uso ac-
tualmente es de oficinas. El edifi-
cio cuenta con una altura edifica-
da de planta baja más tres plantas
de altura. Al Norte de la parcela
en la Avenida se encuentra otro
edificio residencial con tres plan-
tas de altura más baja comercial.

El edificio que fue residencia
de Álvaro Dávila, marqués de
Villamarta, está fechado entre
1915 y 1917. La fachada es de
estilo regionalista con detalles
neobarrocos y destaca el to-
rreón que remarca la esquina de
la casa y sirve para acoger las
escaleras desde la planta se-
gunda hasta la cubierta. Una es-
tética andaluza idónea para un
hotel. También se conserva la
fachada de la vivienda adya-
cente a la casa del marqués, di-
señada por el ya referido José
Espiau y Muñoz entre 1913 y
1915 para casa particular de
Juan Bautista Calvi. Su estilo
también regionalista contiene
detalles neoclásicos y neoba-
rrocos. Se desconoce la fecha
exacta en la cual se agregaron
las parcelas y se demolió la fin-
ca que asomaba a la calle García
de Vinuesa. Se sabe que coinci-
de con la construcción de la ofi-
cina bancaria para el entonces
Banco Popular Español en
1982, donde se agregaron todas
las parcelas en una sola y se
conservó solo la primera crujía.
Todo lo demás fue demolido.

El último uso de la finca ha si-
do el de oficina bancaria distri-
buida en las cuatros plantas del
edificio. El inmueble cuenta
con un aparcamiento de vehícu-
los de ocho plazas en la planta
sótano, al que se accede me-
diante un elevador por la calle
García de Vinuesa.

El proyecto refiere que se tiene
constancia de que en la planta ba-
ja, la zona que da a la calle Fernán-
dez y González, está siendo ocu-
pada por un transformador eléc-
trico de Endesa. No se actúa sobre
este espacio al no ser es propiedad

del promotor del proyecto, sino de
la propia compañía eléctrica.

El actual diseño del edificio si-
gue un esquema complejo de
“circulaciones” y salas de oficinas
en todas las plantas. Se trata del
resultado de la unión de los dife-
rentes edificios previos, cuyas es-
tructuras y forjados se encontra-
ban a diferentes cotas, junto a un
esquema funcional propio de una
entidad bancaria. Cuenta con di-
versos espacios a dobles y triples
alturas, así como un patio abier-
to que comienza en la primera
planta y que está localizado en la
esquina interior de la edificación
para proporcionar iluminación a
las zonas más alejadas de las fa-
chadas. La triple altura libre loca-
lizada en el centro de
la edificación y ali-
neada a la calle Gar-
cía de Vinuesa co-
mienza en la primera
planta y culmina con
un lucernario en cu-
bierta que se coloca
adyacente al castille-
te de la caja de esca-
leras que se utiliza
para acceder a dicha
planta.

El edificio se en-
cuentra en un buen
estado de conserva-
ción. Sin embargo,
presenta dos gran-
des problemas en
cuanto a su funcio-
namiento. Uno es el
referido a las “circulaciones con-
fusas”. Y el segundo es el de la fal-
ta de adaptación al decreto de ac-
cesibilidad. En la entrada del edi-
ficio por la calle García de Vinue-
sa hay que superar un tramo de
escalones de ocho peldaños para
poder entrar en las oficinas y al-
canzar el ascensor, algo que debe
ser corregido de cara a un nego-
cio hotelero.

La planta baja está construida
ocupando la totalidad de la parce-
la. Cuenta con tres accesos, el pri-
mero ubicado en la Avenida de la
Constitución, que se realiza a tra-
vés de tres arcos de medio punto
que dan a un espacio de doble al-

tura cerrado. El segundo se en-
cuentra en la calle García de Vi-
nuesa, en la esquina con la Aveni-
da de la Constitución, y da acceso
directo a la zona de oficinas de
planta baja. Por último, la tercera
entrada también está ubicada en
la calle perpendicular a la Aveni-
da, pero en este caso se encuentra
cercano al acceso del montaco-
ches. Esta última entrada, permi-
te el acceso peatonal al sótano a
través de una escalera lateral así
como el acceso al vestíbulo de as-
censores y escaleras que se en-
cuentra a una cota superior res-
pecto al nivel de la calle. En esta
planta también aparece un espa-
cio a doble altura cubierto, que
permite una entrada de luz ceni-

tal al ser el suelo del patio que co-
mienza en la planta segunda. La
entrada en planta baja está com-
pletamente abierta y soportada
por una columna circular central,
mientras que la planta primera se
abre a este espacio mediante
grandes ventanas. Este espacio
está ubicado en la esquina inte-
rior de la parcela cuya superficie
de 53 metros cuadrados permite
la incorporación de una segunda
escalera que comunica al sótano,
esta vez, a la zona de almacenes.

La planta primera está clara-
mente dividida en dos partes al
contar con dos zonas de oficinas.
Una de ellas también cuenta con

un espacio dedicado al archivo
que ocupa un área significativa
de la planta. Además de estas zo-
nas claramente identificables en
planta, existe un espacio inter-
medio que hace las funciones de
espacios de espera o reuniones y
que cuenta con una triple altura
coronada como se explicó ante-
riormente por tres lucernarios
que sobresalen en cubierta con
forma de octógono estrellado. Es-
ta zona cuenta con una escalera
que conecta las dos cotas a las
que se encuentran sendos espa-
cios de oficinas. Por último, los
únicos elementos destacables de
esta planta son, por un lado, el es-
pacio cubierto de dos alturas en
la esquina interior del edificio y

por otro el espacio a doble altura
de la entrada de la Avenida de la
Constitución que al contrario que
el primero se cierra con un tabi-
que, de esta manera no permite
ninguna visión desde esta planta
hasta la entrada.

El siguiente nivel, la planta se-
gunda, vuelve a tener espacios a
dos cotas diferentes. El forjado
más bajo ubicado al Norte sopor-
ta una pequeña sala de exposicio-
nes y una gran zona de espera cu-
yo volumen ocupa una doble al-
tura, siendo la cubierta su cierre.
Esta área está vinculado al patio-
jardín, el cual hace las funciones
de la cubierta del espacio a doble

altura en los pisos inferiores que
se encontraba en la esquina inte-
rior del edificio. El patio descu-
bierto cuya área es de 93 metros
cuadrados no coincide con el pe-
rímetro de la doble altura de la
planta inferior, por el contrario
crece y ensancha el espacio libre
reduciendo el área edificada de
la planta. De esta zona son carac-
terísticas los dos grandes falsos
pilares que comienzan en esta
planta y llegan hasta cubierta.

Por otro lado, el forjado con la
cota más alta en esta planta, da
hacia la calle García de Vinuesa y
en ella se localizan varios espa-
cios. La última planta del edificio,
es decir, la tercera planta, replica
en parte la organización de la

planta inmediatamente inferior
en la cota elevada ubicada en la
calle García de Vinuesa.

¿Cuáles son los elementos a
proteger? La normativa urbanís-
tica vigente, obliga a la conserva-
ción de la fachada, ya que presen-
ta un grado de protección C, con
nivel de Protección Parcial en Gra-

do 1. La propia parcela está pro-
tegida y no puede ser objeto de
una segregación parcelaria. Tam-
bién hay que proteger el espacio
a doble altura que aparece en la
primera crujía del edificio cuan-
do se accede a él a través de los
tres arcos existentes en la Aveni-
da de la Constitución. Pese a que
por sus características es eviden-
te que datan de la última remode-
lación que se realizó para conver-
tir todas las parcelas segregadas
en un único edificio, es cierto que
tienen una riqueza estética lo su-
ficientemente elevada como pa-
ra mantenerlas y ponerlas en va-
lor en los locales comerciales sin
uso definido que se proponen en
planta baja.

El edificio se encuentra,
en general, en un
muybuenestado
de conservación

El proyecto contempla un

tratamiento respetuoso de

las fachadas regionalistas
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S. L.  

SEVILLA 

La consejera de Fomento, la popular 

Marifrán Carazo, aseguró ayer que la 

Junta de Andalucía «buscará la solu-

ción» para acometer la construcción 

de la demandada conexión ferrovia-
ria entre Santa Justa y el aeropuerto 

de Sevilla si, una vez presentado el es-

tudio, el Gobierno «no se comprome-

te» para sacar adelante el proyecto, 

que califica de «esencial y estratégi-

co» para la ciudad.  

«Este es un proyecto esencial tam-

bién para la ciudad de Sevilla, no tie-

ne sentido que una ciudad como Sevi-

lla ni cuente con una red completa de 

metro como otras ciudades de su po-

blación, ni cuente con esa conexión, 

que es necesaria, de su estación de alta 

velocidad con el aeropuerto», remar-

có la consejera en una entrevista con-

cedida a Europa Press. 

Carazo afirma, en referencia a este 

proyecto, que la Junta decidió «dar un 

paso adelante» y encargar el estudio 

informativo de la conexión ante «la in-

definición, la falta de compromiso, de 

voluntad, por parte del Gobierno de 

España», del que ha dicho espera que 

se «comprometa» una vez se presen-

te el estudio para «afrontar su cons-

trucción». 

«Pero quiero dejar claro también 

que si no vuelve a comprometerse, pues 

la Junta de Andalucía, con decisión, 

buscará la solución también porque 

nos parece que es un proyecto estra-

tégico para la ciudad de Sevilla. Lue-

go, con determinación seguiremos 

avanzando para la construcción y cul-

minación de ese proyecto», aseguró.  

Por ahora esos trabajos encargados 

estudian «las diferentes alternativas 

de trazado» de la conexión, un proce-

so que, ha defendido, debía acometer-

se cuanto antes porque «sin proyecto 

nunca podremos afrontar la construc-

ción del mismo», aspecto en el que ha 

acusado al Ejecutivo central de cierta 

pasividad. 

El ramal, este año 

Con respecto a otra espera hispalen-

se, la de la firma de convenio para pro-

ceder a la licitación para la construc-

ción del tramo norte de la línea 3 del 

metro, la consejera remarca que espe-

ra que la rúbrica con el Estado suce-

da este mismo septiembre, remarcan-

do que «lo importante» es que esté 

todo listo para avanzar en cuanto se 

formalice. 

Por ahora se siguen «compartien-

do documentos» y también se actua-

lizan los precios y el proyecto —«en-

tre medias han ocurrido muchas co-

sas», subrayó Carazo— para perfilar 

los detalles de la que entiende como 

«una infraestructura muy esperada» 

y en la que la Junta ha puesto «toda la 

voluntad política». «Tanta, que nos he-

mos adelantado, y hemos licitado tam-

bién el ramal técnico», la primera fase 

de del tramo norte, con un presupues-

to base de 6.805.897 euros. 

«Podemos decir que la construc-

ción del ramal técnico comenzará an-

tes de finalizar el año», ha dicho la con-
sejera, apuntando que por ahora se es-

tán valorando las ofertas recibidas y 

remarcando en todo caso que desde el 

gobierno regional se han «adelantado 

con fondos propios» para «mostrar vo-

luntad política a la ciudad de Sevilla, 

pero también al Estado para sumarse 

a este gran proyecto». 

Largo periodo de redacción 
La iniciativa «va en tiempo». «Necesi-

tábamos 24 meses para su redacción 

porque es un proyecto que contempla 

un nuevo trazado, antes llegaba solo 

hasta Bellavista, y hay que completar-

lo para llegar hasta la Ciudad de la Jus-

ticia, que también perfila la construc-

ción este Gobierno, y a partir de ese 

momento continuaremos también con 

el tramo sur de la línea 2 de la ciudad 

de Sevilla que sabemos que también 

tenemos que comenzar, así se compro-

metió el presidente, pero de forma or-

denada, como estamos haciendo». 

Cabe recordar que el pasado sába-

do estuvo en la capital hispalense el 

presidente del Gobierno, Pedro Sán-

chez, a quien le mostró el alcalde de la 

ciudad, Antonio Muñoz, los diferen-

tes proyectos abiertos en la ciudad en 

materia de infraestructuras y trans-

portes, reivindicando además el regi-

dor durante un mitin del PSOE en Pino 

Montano la necesidad de lograr esta 

conexión Aeropuerto-Santa Justa.

Fomento insiste en que ejecutará la 
conexión Santa Justa-aeropuerto 

∑ La consejera asegura 
que la Junta «buscará la 
solución» si el Gobierno 
no se compromete

«El ramal técnico de la línea 
3 del metro comenzará 
antes de final de año con 
fondos adelantados por el 
Gobierno regional» 

«La conexión aeropuerto-
Santa Justa es un proyecto 
estratégico para Sevilla y 
por eso hemos encargado 
el estudio de los trazados»

Carazo es la consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda   // EP
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Ana S. Ameneiro

Pedro Sánchez estrenó ayer en
Sevilla el inicio de la precampa-
ña electoral de cara a las autonó-
micas y municipales de 2023
con una minivisita exprés a las
obras de ampliación del tranvía
a Nervión. Luego pasó buena
parte de la jornada en un mitin
en Pino Montano rodeado de ve-
cinos, donde se topó, incluso,
con algunos abucheos de perso-
nas que se encontraban fuera
del recinto donde se celebró el
acto.

En Nervión, lo que inicialmen-
te iba a ser una visita formal a
los trabajos de construcción del
tranvía se redujo a un posado
para cámaras y fotógrafos ante
la valla exterior en Ramón y Ca-

jal, frente a la Facultad de Eco-
nómicas, donde se ejecuta la
rampa del túnel del tranvía.
Unos siete trabajadores de la
constructora aplanaban con
hormigón la rampa. No hubo de-
claraciones a la prensa en este
barrio levantado en canal por
las obras del tranvía y de Emase-
sa. Sí las hubo en el mitin de Pi-
no Montano.

La obra de ampliación del
tranvía a Nervión está financia-
da con fondos europeos (fondos
europeos Feder y Next Genera-

tion) y en un futuro llegará a la
estación de trenes de Santa Jus-
ta. El Gobierno central recalca
que Andalucía es la región que
más fondos Next Generation ha
recibido, cerca de 5.700 millo-

nes de euros, entre inversiones
REACT-EU (1.881 millones de
euros) y el Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resilien-
cia (3.793,8 millones de euros).
Y señala que los proyectos más
relevantes que se van a financiar
con fondos europeos en Sevilla
capital, a tra-
vés del Minis-
terio de Trans-
portes, tienen
que ver con las
zonas de Bajas
Emisiones. En-
tre ellos, se
enmarca la ad-
quisición de
tranvías para
la ampliación
entre San Ber-
nardo y Ner-
vión, con un
presupuesto
de más de 6
millones de
euros.

A las 11:20
el presidente
llegó con su
comitiva en
tranvía al in-
tercambiador
de San Bernardo procedente de
la Puerta de Jerez. Su traslado a
la capital andaluza fue en AVE
hasta Santa Justa y, de ahí, en
coche a la Puerta de Jerez.

San Bernardo y la zona en
obras de Ramón y Cajal era casi
un desierto de viandantes a esa
hora. Unos pocos espontáneos
que pasaban por allí al verle le
pidieron hacerse fotos con él o
se acercaban a saludarlo. No hu-
bo aquí malos gestos de nadie ni
abucheos de ninguna clase.

Acompañaban al presidente la
ministra María Jesús Montero;
el alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, y el delegado del Go-
bierno central en Andalucía, Pe-
dro Fernández, así como un ve-
cino con barba blanca que coin-

cidió con ellos en el tranvía y le
regaló un billete de lotería a
Sánchez. La Policía Nacional re-
visó la seguridad del entorno
con guías caninos, los agentes
vigilaron las mochilas de algu-
nas personas que se pararon a
esperar al presidente en San
Bernardo y a los profesionales
de la prensa se les sometió a un
control de seguridad previo.

El alcalde mostró al presiden-
te varios paneles informativos
sobre la red de transporte de

media y alta capacidad proyec-
tada en la ciudad por parte de
varias administraciones: la am-
pliación del tranvía a Nervión
(que posteriormente conectará
con Santa Justa y, en una fase si-
guiente, volverá al centro, en un
trazado circular), la implanta-
ción de tranvibús a Sevilla Este-
Santa Justa y al centro, la am-
pliación del Metro prevista por
la Junta y la conexión de esos
transportes con los existentes,
como el Cercanías. Sánchez
preguntó algunas cuestiones,
como qué significaban las siglas
de Tussam, y luego se marchó
en coche oficial con su comitiva
a Pino Montano.

3Más información en pág 26

Sánchez se
acerca a las
obras de
ampliación
del tranvía

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El presidente pasa junto a la valla de las obras de la rampa del túnel del tranvía.

No hubo declaraciones
a la prensa en este
barrio levantado en
canal por las obras

Pasó buena parte de la
jornada en unmitin en
Pino Montano y se topó
con algunos abucheos

PRECAMPAÑA ELECTORAL | LA VISITA DEL PRESIDENTE A SEVILLA

Sánchez se baja del tranvía en el intercambiador de San Bernardo, junto a Muñoz y Montero.

Sánchez saluda a espontáneos en San Bernardo.

● Lo que iba a ser una visita a los trabajos de construcción en Nervión se redujo a un posado
ante la valla exterior de Ramón y Cajal, donde se ejecuta la rampa del túnel del tranvía
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La alcaldesa de Alcalá de Gua-
daíra (Sevilla), Ana Isabel Jimé-
nez (PSOE), acompañada del
delegado municipal de Servicios
Urbanos, José Antonio Montero,
visitó este pasado jueves la refor-
ma que se está realizando en la
barriada Pedro Gutiérrez, don-
de ha destacado el “acierto” del
diseño de la reurbanización. Es-
ta actuación se desarrolla en co-
ordinación con el Programa de
Cooperación en Inversiones y
Servicios incluido en el Plan de
Reactivación Económica y So-
cial 2020/2021 –Plan Contigo–
de la Diputación de Sevilla, con
una inversión de más de
550.000 euros.

Así lo ha señalado el Ayunta-
miento en una nota de prensa,
donde la alcaldesa ha subrayado
las “mejoras en el abastecimien-
to y saneamiento de aguas de las

viviendas de la zona en coordi-
nación con Emasesa”. Del mismo
modo, Jiménez ha destacado
que estas obras suponen “una
transformación total en cuanto
accesibilidad, iluminación, mo-
biliario y zonas ajardinadas, me-
joras todas planteadas por los ve-
cinos y recogidas en el proyecto”.

La alcaldesa ha indicado que
las plazas de la barriada serán
“más accesibles y de tránsito
más cómodo, quedarán conec-
tadas, dispondrán de aparca-
miento y tendrán juegos infan-
tiles para los más pequeños y to-
da la iluminación pública con
tecnología led”.

Jiménez ha resaltado que el
objetivo de esta reurbanización
es “renovar una barriada que da-
ta de muchos años para ponerla
en valor a partir de tres premi-
sas: la accesibilidad y la renova-

ción de pavimentos y acercado
actualizado, la iluminación efi-
ciente y el impacto paisajístico,
con zonas ajardinadas, arbolado
e incluso taludes verdes en un
entorno nuevo, con elementos
de calidad y diseño modernos”.

Concretamente, el ámbito de
actuación comprende 4.469,93
metros cuadrados de carácter
exclusivo peatonal, en la Plaza
de la Provincia, Plaza del Gua-
dalquivir, calle Estepa como eje
de conexión entre ambas pla-
zas, calle Los Palacios y un tra-
mo de calle Osuna.

Asimismo, Ana Isabel Jimé-
nez ha anunciado a los vecinos
que otras calles de la zona, co-
mo la Plaza Villa de Rota, tam-
bién se van a renovar a través
del Plan de Barrios, recogido en
los próximos presupuestos mu-
nicipales.

AlcaládeGuadaíra valora el avance y “acierto” en el
diseño de reurbanizaciónde la barriadaPedroGutiérrez

La alcaldesa de Alcalá, Ana Isabel Jiménez, visita las obras de reurbanización.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

S
evilla es la ciudad de los eter-
nos proyectos, que en conta-
das ocasiones se culminan an-
tes de cumplirse el primer año 

de ejecución. Desde la ampliación de 
un carril bici hasta la renovación de 
un colector de Emasesa. Dos sempi-
ternas obras que parecen alcanzar su 
fin, tras un caótico 2022 para el tráfi-
co rodado en las principales arterias 
de la ciudad. Que se convirtió en una 
insufrible ratonera alrededor de la ave-
nida Jiménez-Becerril, entrada a Sevi-
lla desde el Puente del Alamillo, y la 
Ronda Histórica, vía por la que discu-
rren 7.500 vehículos al día.  

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, ha marcado en el calendario el 
próximo lunes como fecha límite para 
que el tedioso vallado por fin desapa-
rezca de la Ronda Histórica. Concre-
tamente, desde el Arco de la Macare-
na hasta María Auxiliadora. Es el tra-
mo final de la reordenación del tráfico 
que se impuso hace ya tres años cuan-
do el anterior regidor, Juan Espadas, 
acordó con el grupo Podemos en el 
Ayuntamiento el polémico «Plan Res-
pira», iniciándose así una cruzada con-
tra el vehículo privado en beneficio de 
peatones y ciclistas.  

El primitivo tramo de la Resolana 
se mantuvo un año en pruebas, antes 
de dar paso a la fastuosa fase que aho-
ra termina. La Ronda Histórica recu-
perará esta semana los tres carriles 
(dos para el vehículo privado y uno 
para el bus-taxi), que se han estrecha-
do en su dimensión para lograr que el 
del extremo próximo a la muralla se 
transforme en un nuevo carril bici. El 
espacio en el que anteriormente se ubi-
caba la zona ciclista se ha cedido de-
finitivamente para los peatones, un 
acerado en el que aún no han termi-
nado las obras y en el que deberán con-

tinuar trabajando los operarios. 
El Ayuntamiento de Sevilla se ha-

bía comprometido a tener culminadas 
antes del curso escolar algunas de las 
principales obras que se venían ejecu-
tando durante el último año: avenida 
de la Cruz Roja, Ronda Histórica, Pa-
seo Juan Carlos I y avenida Jiménez-
Becerril. Aunque en todo momento se 
aseguró que las obras cumplían con 
los plazos, los retrasos y parones fue-
ron su repetitivo estribillo. Bien por la 
huelga de transporte bien por el au-

mento del precio de los materiales, los 
proyectos aún no se han culminado. 
De hecho, la comisión ejecutiva de la 
Gerencia de Urbanismo tuvo que am-
pliar en junio el plazo de ejecución del 
contrato de la Ronda. Así las cosas, 
casi todos estos proyectos echarán a 
andar sin estar terminados. Como ocu-
rre con la Cruz Roja o como ocurrirá 
con el acerado de la Ronda Histórica, 
cuya mayor novedad será el desplaza-
miento de un vallado que durante me-
ses sólo sirvió como polvero de mate-
riales y aparcamiento de operarios.  

En el novedoso bulevar en el que se 
convertirá el tan maltratado Paseo Juan 
Carlos I, en Torneo, ocurre lo mismo. 
En abril comunicó oficialmente el Con-
sistorio que la primera fase de su reha-
bilitación estaba lista para abrirse al 
público,« a la espera de la instalación 
del alumbrado público, bancos y una 
fuente de agua potable». Aseguraron 
que el tramo que abarca desde la esta-
ción de Plaza de Armas hasta la pasa-

La Ronda Histórica libera los 
tres carriles tras meses en obras
∑ El Ayuntamiento prevé retirar el vallado 

antes de este mismo lunes, aunque el 
acerado todavía no está terminado 

∑ La Consejería de Agricultura se ha 
comprometido a terminar «este mes»  
las obras de Jiménez-Becerril 

Las vallas se habían perpetuado en la Ronda Histórica; el Ayuntamiento asegura que el lunes estarán retiradas  // RAÚL DOBLADO

E
L anuncio de la retira-
da paulatina de las va-
llas de la Ronda Histó-

rica supone un verdadero 
respiro para los sufridos con-
ductores sevillanos, que lle-
van meses entre una zona y 
otra intentando esquivar 
trampas y los consiguientes 
atascos. La liberación de este 
tramo debe mejorar algo el 
tráfico ahora que llegan de 
nuevo los días intensos, pero 
quedan muchísimas calles y 
avenidas abiertas en canal 
para poder pensar en un oto-
ño mínimamente tranquilo.

Respiro

ADRIANO

Paseo Juan Carlos I 

El primer tramo de esta 
obra ya evidencia su 
inminente finalización, 
quedando únicamente la 
instalación eléctrica
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rela reabriría en el mes de mayo, tras 

apagarse los farolillos de la Feria. Nada 

de eso ocurrió, aunque el aspecto que 

en estos días presenta la zona vislum-

bra una inminente inauguración, con 

su carril bici ya pintado y crecida par-

te de su vegetación. Fuentes munici-

pales han explicado a este medio que 

únicamente queda por culminarse el 

alumbrado, aunque en estos momen-

tos no es una prioridad ya que su eje-

cución no afecta al tráfico rodado.  

Jiménez-Becerril, pronto 
Por último, y no por ello menos impor-

tante, la faraónica obra de la avenida Ji-

ménez-Becerril, en la que se construye 

una nueva red de colectores para des-

viar las aguas residuales hacia la esta-

ción del Copero. Conlleva el corte total 

entre el puente del Alamillo y la Barque-

ta. Un caos circulatorio que obliga a los 

conductores a bordear por la Cartuja o 

por el entorno del hospital Macarena. 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
asegura que, pese a no ser una obra de 

responsabilidad municipal, cuenta con 

el compromiso de la Consejería de Agri-

cultura de tenerla rematada antes del 

comienzo del curso escolar. Este perió-

dico ha intentado confirmar esta noti-

cia con la citada Consejería, que expli-

ca «las obras van al ritmo previsto y es-

tarán finalizadas en el tiempo previsto, 

que es este mes de septiembre».
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J. BAYORT 

SEVILLA 

Aunque la avenida de la Cruz Roja si-

gue en obras, su trazado ya está rea-

bierto casi en su totalidad para el trán-

sito de peatones, bicicletas, patine-

tes eléctricos y vehículos de los garajes 

que ahí se ubican. Un espacio peato-

nal presidido por un «carril de uso 

compartido». Así lo han denomina-

do desde el Ayuntamiento de Sevilla, 
que ayer presentó el novedoso aspec-

to de esta arteria de la Ronda Histó-

rica tras más de un año en obras. Se 

ha eliminado definitivamente la libre 

circulación del vehículo privado y se 

han reubicado en sus alrededores las 

líneas de Tussam, una reordenación 

que ha generado las quejas de algu-

nos vecinos. 

El Ayuntamiento ha decidido rea-

brir ya este espacio, pese a que aún 

faltan por plantarse 140 árboles y la 

jardinería adyacente, así como insta-

lar farolas, bancos y cubos de basu-

ra. La imagen que en estos momen-

tos presenta la avenida es muy orien-

tativa de la que finalmente quedará 

tras la conclusión de estas obras. Por 

el momento su calzada es multicolor, 

combinando tonalidades rojas y ocre. 

Su trazado ya amanecía ayer concu-

rrido: vecinos, curiosos y clientes de 

los diferentes comercios pululaban 

por la zona. Los bares también han 

recuperado, e incluso relajado, el es-

pacio para sus terrazas.  

Tal y como explicó durante su pre-

sentación el alcalde de Sevilla, Anto-

nio Muñoz, la principal intervención 

de este proyecto ha sido en el subsue-

lo, donde se han renovado las redes 

de abastecimiento y saneamiento. En 

la superficie lo más llamativo, y colo-

rido, queda en la pavimentación. Se-

gún asegura el socialista, con la plan-

tación de este centenar de árboles «se 

ganará sombra y mejorará el clima» 

de los usuarios. Una conclusión más 

apreciable por el extremo de la Ron-

da Histórica que por el lado del cole-
gio Arias Montano, donde las obras 

continuarán en las calles Manuel Vi-

llalobos y Doctor Jiménez Díaz has-

ta final de año. 

Posibles modificaciones 
Con el paso de las semanas se irán li-

berando y abriendo tramos a la cir-

culación de vehículos y al tránsito 

peatonal de forma progresiva, una 

descarga que ha sido objeto de con-

troversia entre los propios vecinos: 

unos exigían el tránsito de vehículos 

rodados en todas las transversales y 

otros lo contrario. Por el momento, 

tanto el alcalde de Sevilla, Antonio 

Muñoz, como la delegada del distri-

to Macarena, Clara Macías, se han 

comprometido a estudiar las diferen-

tes incidencias que esta reordenación 

suponga en los vehículos privados y 

en el transporte público, una vez que 

se culmine definitivamente el proyec-

to de peatonalización.  

«La inversión para la transforma-

ción de la Avenida de la Cruz Roja es 

uno de los grandes proyectos que ha-

cen barrio, que hacen ciudad y que 

responden al modelo de la Sevilla que 

queremos para la próxima década. 

Esta es una gran inversión y una gran 

apuesta por una ciudad sostenible, 
habitable y accesible», señaló el al-

calde de Sevilla. 

La transformación de la avenida 

de la Cruz Roja, que lidera Emasesa, 

tiene un presupuesto de 7,2 millones 

de euros y cuenta con financiación 

europea a través del programa Life 

Watercool. Con este presupuesto se 

está ejecutando una reforma inte-

gral con tres ejes. En primer lugar, 

se está llevando a cabo una necesa-

ria e imprescindible renovación com-

pleta de todas las redes de abasteci-

miento y saneamiento que se encon-

traban deterioradas y que generaban 

problemas de fugas y de prestación 

del servicio. En total, más de 900 me-

tros de longitud de trazado que con-

tará con nuevas conducciones que 

mejorarán el servicio que se presta 

en la zona.

La avenida de la Cruz Roja estrena 
su polémica peatonalización 

∑ El alcalde presentó el 
novedoso «carril de 
uso compartido» para 
peatones y ciclistas

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, durante la visita a la reformada avenida  // JUAN FLORES

Antonio Muñoz se ha 
comprometido con los 
vecinos a estudiar las 
«incidencias derivadas  
de la reordenación»D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El número de desempleados registra-

dos en las oficinas de los servicios pú-

blicos de empleo (antiguo Inem) en An-

dalucía ha aumentado en 9.955 perso-

nas durante agosto respecto al mes 

anterior, lo que implica una subida del 
1,31%. Actualmente hay 772.494 perso-

nas inscritas en los servicios públicos 

de empleo, según los datos facilitados 

ayer viernes por el Ministerio de Traba-

jo y Economía Social. En España el nú-

mero de parados ha crecido en 40.000, 

el 22% de ellos en Andalucía. 

Sevilla es la provincia andaluza don-

de más ha crecido el paro en términos 

absolutos. Así, de los 9.955 nuevos pa-

rados de Andalucía en agosto, 3.186 son 

sevillanos, lo que supone un 1,73% más 

respecto al mes pasado. La capital an-

daluza y su provincia tienen actualmen-

te 186.940 parados, 4.447 menos que 

hace un año, lo que supone un descen-

so del 2,32% respecto a agosto de 2021.  

Donde más aumentó el paro en Sevilla 

el pasado mes fue en el sector servicios, 

que absorbió el 67,7% de los nuevos de-

sempleados, seguida de la construcción 

y la industria. En el único sector en el 

que no aumentó fue el de la agricultu-

ra. 

Agosto es un mes en el que normal-

mente crece el paro con el fin de la tem-

porada veraniega, al igual que ocurre 

en septiembre, salvo en 2020 y 2021, que 

tras la salida de los confinamientos des-

cendió el número de desempleados por 

la reactivación de la economía. El incre-

mento del paro en 9.955 personas es el 

mayor incremento en el número de de-

sempleados en Andalucía en un mes de 

agosto desde 2017, cuando creció en 

17.094. 
Por sectores, el paro en Andalucía ha 

aumentado en el sector servicios 

(+10.231), construcción (+2.036) e indus-

tria (+1.167), mientras que ha caído en 

la agricultura (-4.846). No obstante, en 

términos interanuales, el paro ha baja-

do en 23.900 personas en el octavo mes 

de 2022 en Andalucía, lo que represen-

ta una bajada de 3% respecto al mismo 

mes del año anterior. 

El paro subió en todas las provincias 

andaluzas en agosto, salvo en Huelva, 

donde cayó un 3,06%, que se tradujo en 

1.479 desempleados menos en las ofici-

nas de empleo. Córdoba es la provincia 

que protagoniza una mayor subida en 

el número de desempleados en térmi-

nos porcentuales (+2,18%), seguida de 

Jaén (+1,84%), Granada (,174%), Sevilla 

(1,73%), Cádiz (1,59%), Almería (1,20%) y 

Málaga (1,16%). En términos absolutos, 

Sevilla es la provincia donde crece más 

el paro (+3.186), seguida de Cádiz (+2.148), 

Málaga (1.562), Córdoba (1.479) y Gra-

nada (+1.405). Aumento el número de 

parados por debajo del millar en Alme-

ría (+753) y Jaén (901). 

Por otra parte, hoy sólo quedan en 

ERTE 2.129 trabajadores, según datos 

del Ministerio de Inclusión Social, Se-

guridad Social y Migraciones. Sevilla es 

la provincia con mayor número de em-

pleados en ERTE (614), seguida de Má-

laga (466) y Jaén (276). Por causas eco-

nómicas, técnicas, organizativas y de 

producción (ETOP), hay 1.542 trabaja-

dores en ERTE en Andalucía, el 72% del 

total; por fuerza mayor quedan sólo  298 

y por mecanismo red sectorial de agen-

cias de viajes hay 238 trabajadores.  

El presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, lamentó ayer la subida del paro y 

reclamó al Gobierno central reformas 

económicas «valientes» que amortigüen 

la elevada inflación. Por su parte, la Con-

federación de Empresarios de Andalu-

cía (CEA),presidida por Javier González 

de Lara, sostiene que estos datos  «con-

firman la tendencia a la desaceleración 

del mercado laboral», una situación ante 

la que ha pedido «poner el foco en el en-

torno económico, lo que pasa  por bus-

car «soluciones» ante la inflación.

Evolución del número de parados en Andalucía

Parados en julio por provincias

Cifras en miles de personas paradas registradas

2021 2022

ago sep oct nov dic ene feb mar abr may jun jul ago

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

63.610

137.643

69.204

81.928

46.857

49.913

136.399

186.940

772.494

+1,20

+1,59

+2,18

+1,74

-3,06

+1,84

+1,16

+1,73

+1,31

-1,10

-1,92

-2,27

-1,29

-4,95

-2,21

-6,70

-2,32

-3,00

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA

796,3

800,8

809,4
800,2

785,6

805,5 809,9 811,8

778,7

758,4 764,8

762,5

772,5

Uno de cada tres nuevos parados en 
Andalucía es de la provincia de Sevilla

∑ La comunidad 
autónoma tiene 9.955 
desempleados más 
que el pasado julio

El paro crece en Andalucía 
en el sector servicios, 
industria y construcción, y 
baja en la agricultura 

Todas las provincias 
andaluzas registran un 
aumento de desempleados, 
salvo Huelva

En Andalucía, el número de 
afiliados ha caído hasta los 
3.260.564, 20.752 menos que hace 
un mes (-0,63%). Respecto a agosto 
del pasado año, supone un creci-
miento de 98.7658, un 12% más. En 
todas las provincias andaluzas 
caen las afiliaciones y especialmen-
te en Sevilla (-6.805), Córdoba           
(-3.039) y Almería (-3.064).  
Por otra parte, el Régimen Especial 
de Trabajadores Autónomos  
perdió en agosto en España un 
total de  13.510 trabajadores 
respecto al mes de julio, 1.515 de 
ellos en Andalucía. La cifra total de 
trabajadores autónomos se sitúa 
en España en 3.327.436 y en 565.696 
en Andalucía. Para el presidente de 
ATA Andalucía, Rafael Amor, «los 
altos costes y la inflación están 
empezando a pasar factura en 
nuestra comunidad».

CASI 21.000 AFILIADOS 

MENOS EN UN MES
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Efe

El Ministerio de Trabajo da dos
meses y medio de plazo a la comi-
sión asesora sobre salario míni-
mo interprofesional (SMI) para
que presente una propuesta ac-
tualizada de subida del SMI para
2023, tras lo que convocará la
mesa del diálogo social para ne-
gociar ese alza con patronal y sin-
dicatos.

Tras reunirse con los expertos,
la vicepresidenta segunda y mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz,
explicó que la comisión asesora
tendrá además la tarea de anali-
zar el impacto positivo que la re-
valorización del salario mínimo
ha tenido sobre la pobreza y la de-
sigualdad en España.

“Estamos en momentos difíci-
les y excepcionales”, subrayó Dí-
az en relación con un contexto
económico marcado por la eleva-
da inflación, si bien ha recordado
que “bastantes” países europeos
ya han adoptado subidas de sus
salarios mínimos como Alema-
nia, Bélgica, Grecia, Países Bajos

o Polonia, en tanto que Francia lo
ha revalorizado en tres ocasiones
este año.

En paralelo, la vicepresidenta
instó a las organizaciones empre-
sariales y sindicales, y en particu-
lar a la CEOE, a volver a la mesa
negociadora para cerrar un
acuerdo salarial para los próxi-
mos años en el sector privado
“por el bien del país”, tras no ha-

berlo logrado el pasado mes de
mayo.

Lo hizo después de que la pa-
tronal denuciara en un comuni-
cado la injerencia del Gobierno
en esta negociación bipartita.

Díaz ratificó que le parecen “ra-
zonables” las subidas planteadas
por los sindicatos, "que están de-
fendiendo el interés general" de
los 17 millones de asalariados que

están sufriendo la pérdida de po-
der adquisitivo, y ha pedido a la
CEOE que vuelva a estar a la altu-
ra de las circunstancias.

Por su parte, la CEOE advirtió
de que “los anuncios sobre subi-
das desmedidas del SMI –que se
ha incrementado un 35,9% des-
de 2018- bloquean las negocia-
ciones a la espera de lo que final-
mente se apruebe, puesto que

estas impactan en las tablas sa-
lariales, representando en la
práctica una injerencia en la ne-
gociación colectiva".

AL MENOS SUBIRÁ AL
60% DEL SALARIO MEDIO

El SMI subió en 2022 a 1.000
euros brutos mensuales en 14
pagas, con el compromiso del
Gobierno de situarlo en el 60%
del salario medio nacional en
2023, una cifra que la vicepresi-
denta segunda quiere que tenga
también en cuenta la perdida de
poder de compra de la rentas
más bajas a causa de una infla-
ción que en agosto se situó en el
10,4% interanual.

Díaz ha recordado en los últi-
mos días que el artículo 27 del
Estatuto de los Trabajadores es-
tablece que la inflación y la si-
tuación económica son dos fac-
tores que también se deben te-
ner en cuenta a la hora de esta-
blecer la revalorización del
SMI.

En su informe de junio de
2021, el grupo de expertos
planteó tres escenarios para el
SMI a tres años, en los que la su-
bida más alta lo situaría en
1.049 euros brutos en 2023.

En aquel momento se tuvo en
cuenta el salario medio de 2018
(24.009,12 euros brutos), pero
según la encuesta anual de la
estructura salarial correspon-
diente a 2020 –la última de la
que dispone el Instituto Nacio-
nal de Estadística–, el salario
medio ha subido casi un 5%,
hasta los 25.165,51 euros.

Con estas cifras encima de la
mesa y aplicando el 60% del sa-
lario medio, el SMI alcanzaría
los 15.099 euros anuales en
2022, es decir, 1.078 euros bru-
tos al mes en 14 pagas.

Díaz da a los expertos hasta noviembre
para estimar el alza del salario mínimo
● La vicepresidenta

vuelve a instar a

la CEOE a que

negocie la subida

con los sindicatos

JUAN CARLOS HIDALGO / EFE

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, ayer en la reunión de la comisión asesora.
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A. S. Ameneiro

El presidente del Gobierno cen-
tral, Pedro Sánchez, elogió ayer
sábado en Sevilla la ampliación
del transporte público que está en
marcha en la ciudad y recalcó el
apoyo estatal a la línea 3 del Me-
tro de Sevilla, aunque sin concre-
tar la fecha exacta de la firma del
convenio de financiación con la
Junta.

“Lo vamos a firmar antes de que
finalice este año”, dijo Sánchez en
el mitin de Pino Montano, sin alu-
dir al actual mes de septiembre,
que es la fecha que anunció este
verano el alcalde Antonio Muñoz,
y la que espera la Junta de Anda-
lucía.

Según aclararon ayer a este pe-
riódico tanto el Ayuntamiento co-
mo la Junta de Andalucía, es a
ahora cuando el Gobierno central

ha empezado los trámites jurídi-
cos y económicos que se necesitan
para poner fecha a la firma del
convenio de financiación del Me-
tro. Las dos partes se comprome-
tieron el 21 de junio (dos días des-
pués del vuelco electoral en Anda-
lucía que dio la victoria al PP por
mayoría absoluta) a que cada ad-
ministración pondrá 522 millones
de euros para pagar al 50% los ca-
si 1.045 millones que cuesta la
obra, que se ejecutará en siete
años.

El acuerdo de financiación del
Metro de Sevilla para la línea 3 se
cerró en esa fecha de junio entre
el Ministerio de Transportes y la
Consejería de Fomento de la Jun-
ta. Entonces ya se dijo que se ini-
ciaban los trámites para la firma,
pero no ha sido así porque el Go-
bierno central necesitaba algunos
datos más, como el IVA y los

miembros de la comisión de se-
guimiento, entre otros.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz (PSOE), aprovechó ayer
la visita del presidente socialista
Sánchez a Sevilla para exponerle
algunas de las reivindicaciones de
la ciudad: la firma rápida del con-
venio de financiación de la línea 3
de Metro, la conexión Santa Jus-

ta-Aeropuerto, el cierre de la ron-
da SE-40 y la ley de capitalidad. El
regidor municipal le trasladó es-
tas cuestiones tanto en el discurso
pronunciado en el mitin de Pino
Montano como en la reunión con
el presidente.

El alcalde reivindicó el “acom-
pañamiento del Estado” para aco-
meter estas inversiones en la capi-

tal andaluza que llevan “demasia-
do tiempo esperando”, dijo.

Muñoz señaló el protagonismo
del PSOE en el Metro de Sevilla.
Según dijo, la línea 1 “se hizo con
un gobierno socialista en Madrid
y la línea 3, que va a empezar en
Pino Montano, se va a hacer con
otro gobierno socialista en Ma-
drid”.

También auguró que con go-
biernos centrales socialistas se lle-
vará a cabo la interconexión entre
el aeropuerto y la estación de San-
ta Justa, y destacó que aspira a
que sea un Ejecutivo del PSOE
quien acometa la ampliación del
Museo de Bellas Artes. “Confia-
mos en tu gobierno y en ti”, dijo
Muñoz a Pedro Sánchez. El alcal-
de se declaró “feliz por estar al
frente de una de las ciudades más
bonitas del mundo y con muchísi-
mo futuro”.

Sánchez llegó a Sevilla ayer sá-
bado en AVE hasta Santa Justa y
de ahí se movió en coche oficial a
Puerta de Jerez, en tranvía a Ner-
vión y, de nuevo, en coche oficial
a Pino Montano. En su cuenta de
Twitter, el alcalde omitió la refe-
rencia al cierre de la SE-40 que
trató con el presidente y sólo deta-
lló las cuestiones sobre “la estra-
tegia de Sevilla por una movilidad
sostenible que requiere de gran-
des infraestructuras e inversiones
a la altura de la capital de Andalu-
cía y de la 4ª ciudad de España”.

El Gobierno no concreta si se firmará

la financiación del Metro este mes

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Sánchez observa los paneles informativos sobre la red de transporte.

● Sitúa la firma del convenio “antes de que
finalice este año”, sin aludir a septiembre, la
fecha que dio el alcalde y espera la Junta
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P
EDRO Sánchez ha estre-
nado curso con un ata-
que sin matices a lo que
ha definido como “la

derecha política, económica y
mediática” , y que identifica con
las compañías eléctricas que se
han venido oponiendo al nuevo
impuesto que las carga, a la refor-
ma del mercado de la luz y a la
llamada excepción ibérica. “Las
grandes empresas llevan de la
mano al PP y a la derecha mediá-
tica”, insistió en varias ocasiones.
En un mitin convocado ayer en el
barrio sevillano de Pino Monta-
no, el presidente del Gobierno se
mostró como aquel aspirante a
las primarias socialistas que le
pasó a la dirección de Ferraz por
la izquierda y que culpó a las
grandes compañías de boicotear
su liderazgo cuando consiguió
ser secretario general de su par-
tido por primera vez.

“Como hicieron con Felipe
González y con José Luis [Rodrí-
guez Zapatero], van a intentar
derribar este Gobierno, pero no
van a poder”, advirtió un Sán-
chez que es un calco de aquel
que fue defenestrado, en 2017,
como secretario general y ahora
es el presidente del Ejecutivo.
Resistencia y resiliencia. Ha re-
gresado el mismo empecinado
que nunca se resigna, tampoco a
perder las elecciones generales
de 2023, y que ha señalado a la
oposición a la derecha como una
coalición de intereses que va
mucho más allá del PP.

“¿Cuál ha sido la reacción de
la derecha política, económica y
mediática a la elaboración del
Salario Mínimo?”, se preguntó
Sánchez al desarrollar su relato.
Y siguió: “¿Y a la excepción ibé-
rica? ¿Y a los dos impuestos a las
eléctricas y a la banca? ¿Cuál ha
sido esa reacción? Coincidente,

y eso no es casualidad, porque la
derecha política, económica y
mediática está para defender los
intereses particulares de unos
pocos poderosos”.

Es la primera vez que un presi-
dente del Gobierno visita Pino
Montano, uno de los grandes
barrios de Sevilla sin los que no
se entendería qué es una gran
ciudad más allá de su almendra
amurallada. Son 108 barrios.

Pedro Sánchez comenzó ayer
una campaña que pretende ser
la de la remontada electoral que
le llevará de acto en acto, un to-
tal de 30, hasta final de año. Y
aún quedarán 12 meses más
hasta que lleguen unas eleccio-
nes generales que el PP da por
ganadas. Demasiado tiempo
aún. Sánchez comenzó su jorna-
da sevillana en la parada del
tranvía de Puerta de Jerez, llegó
hasta San Bernardo para ver las
obras de ampliación de este

transporte y se desplazó al mer-
cado de Pino Montano, donde
escuchó, por primera vez en el
día, los pitos de unos silbatos re-
cién estrenados. Y organizados.

La tensión en la calle no es la
misma que en 2011, pero los ba-
rrios cambian, ya no son exclusi-
vos de los partidos de izquierdas.
Otros también son capaces de
movilizar. “Demuestran tener
bastantes pulmones”, dijo de
ellos Sánchez, “pero no nos va-
mos a esconder”.

Sánchez ha iniciado en Sevilla
esta campaña que se denomina
El Gobierno de la gente, con la que
intenta rentabilizar las últimas
medidas de su Ejecutivo, pero
también proyectar un presiden-
te de rostro más cercano, más
empático, porque ése es uno de
los déficits del dirigente. Unos le
llaman altivez, y en el PP, sober-
bia. Llega con el respaldo de una
agenda internacional con la que
ha conseguido que la Comisión
Europea termine por darle la ra-
zón en la necesidad urgente de
modificar el mercado eléctrico
y, como le recordó Juan Espa-
das, con cientos de miles de
usuarios de los Cercanías y la
Media Distancia de Renfe que
han suscrito la bonificación gra-
tuita de los viajes.

A Pedro Sánchez le acompa-
ñaron en el estrado el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, y el lí-
der de los socialistas andaluces,
Juan Espadas. Pero no fue un
mitin al uso; al final, hubo va-
rios asistentes que pudieron pre-
guntar en público al presidente.
Es el nuevo sello que quiere im-
primir Moncloa a este final de
mandato. Mañana, Sánchez
abre la semana con un encuen-

tro con ciudadanos en Moncloa,
donde, según sus colaborado-
res, “no estará el Íbex”·

No sólo atacó a esa coalición
de derechas que debe perseguir-
le, también bajó al ánimo de la
calle. “Me hago cargo –dijo– de
la angustia, de la frustración, in-
cluso del enfado, ahora que es-
tábamos superando la pande-
mia, se nos cuela una guerra
provocada por un autócrata co-
mo Putin”. Pedro Sánchez de-
fendió que, desde el inicio de la

crisis energética, ha bajado el
80% de los impuestos relaciona-
dos con la electricidad, a lo que
ahora sumará el descenso del
IVA del gas.

En el acto estaba también la
ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, a quien elogió,
porque “desde junio hemos ba-
jado el 40% del déficit público y
la deuda en ocho puntos”. “La
política debe ser útil –defen-
dió–, que no ponga paños ca-
lientes, pero que no haga el dis-
curso del miedo, nuestra fun-
ción es actuar y no de cualquier
manera, somos el Gobierno de la
gente y vamos a defender a la
clase trabajadora, cueste lo que
cueste”.

Las preguntas que se formu-
laron desde el público iban diri-
gidas a la defensa de las clases
medias, aunque una joven tam-
bién se quejó de que, en plena
sequía, el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, se hubiera
lamentado de que un hotelero
de Málaga hubiera dejado de
regar su campo de golf por falta
de agua. Sánchez comprometió
su palabra a mantener el blin-
daje social, en el que circunscri-
bió haber bajado “el 80% de los
impuestos que afectan al recibo
de la luz”.

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

ANTONIO PIZARRO

El presidente del Gobierno saluda a una mujer, ayer, en su recorrido por el barrio sevillano de Pino Montano.

●El presidente
del Gobierno
inicia enSevilla
una campaña
escorada a la
izquierda, frente
a quienes quieren
"derribarlo"

El líder del PSOE se
parece ahora al que
fue aspirante en las
primarias de su partido

El jefe del Ejecutivo
escuchó algunos pitos
en el barrio sevillano
de Pino Montano

Sánchez se echa a la calle con ataques a
las eléctricas que van “de la mano del PP”
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El objetivo indiscreto

Pedro Sánchez comenzó ayer en Sevilla una campaña llamada El
Gobierno de la gente, pero antes visitó las obras de la ampliación
del tranvía hacia Santa Justa. Quiso Sánchez que este estreno fue-
se con el alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, que es el regidor socia-
lista que gobierna la ciudad más grande de España controlada por
su partido. No le faltó quien es una de sus ministras preferidas, Ma-

ría Jesús Montero, la titular de Hacienda. Este verano la nombró vi-
cesecretaria general del PSOE. Los tres aparecen en la imagen. Pe-
dro Sánchez se montó en el tranvía en la parada de Puerta de Je-
rez, y realizó el trayecto sin problemas. Al llegar a Pino Montano,
donde fue después a dar un mitin, sí le esperaba un grupo de perso-
nas que iban dispuestas a pitarle. Armadas con silbatos.

El presidente del Gobierno coge el tranvía
JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Una explotación afectada por la sequía  // ABC

INMA LOPERA 

SEVILLA 

El campo andaluz, representado por 

las organizaciones agrarias Asaja, 

COAG, UPA y Cooperativas Agro-Ali-

mentarias de Andalucía, ha vuelto a 

hacer piña con la Consejería de Agri-

cultura de la Junta frente a uno de los 

mayores problemas a los que se enfren-

tan agricultores y ganaderos: la pro-
longada sequía. 

El sector ha acordado una batería 

de medidas urgentes que serán las que 

se trasladarán hoy en la Mesa Nacio-

nal de la Sequía, que volverá a reunir-

se (aunque posiblemente de forma te-

lemática) tras más de cinco meses sin 

actividad, pues la última reunión tuvo 

lugar en marzo. 

Andalucía, al ser una de las regio-

nes más afectadas por la falta de agua 

y las altas temperaturas, había veni-

do pidiendo en varias ocasiones al mi-

nistro de Agricultura, Luis Planas, que 

convocase la citada Mesa, y tiene tam-

bién en agenda una reunión con el Se-

cretario de Estado de Medio Ambien-

te, Hugo Morán, prevista para este vier-

nes, 9 de septiembre. 

Entre las medidas acordadas des-

taca, en primer lugar, «la necesidad de 

establecer como una prioridad la apli-

cación de la doble tarifa eléctrica a los 

regantes», ya que ésta «podría traer 

consigo un ahorro del 20% en la factu-

ra de luz a los agricultores y ganade-

ros andaluces y, por tanto, un alivio 

económico en estos momentos de ele-

vados costes de producción», según 

ha explicado la consejera de Agricul-

tura andaluza, Carmen Crespo. 

Los regantes llevan más de una dé-

cada (concretamente desde 2008) exi-

giendo que se reconozca el carácter es-

tacional del regadío, pues los agricul-

tores necesitan una elevada potencia 

para bombear el agua en ciertos me-

ses, normalmente de mayo a septiem-
bre, y una potencia más baja el resto 

del año. Por tanto, la demanda de los 

agricultores se resume en tener la po-

sibilidad de firmar un contrato de tem-

porada para los meses de máximo con-

sumo y otro, con una potencia míni-

ma, el resto del año para mantener los 

equipos, evitando así pagar durante 

doce meses por un servicio que solo 

utilizan en la campaña de riego. 

Es del todo «incomprensible» que, 

ante este escenario de costes eléctri-

cos desmesurado y con una sequía 

prolongada en Andalucía, el Gobier-

Andalucía exige a Planas que la 
doble tarifa del riego sea prioridad

∑ Hoy está prevista la 
celebración de la Mesa 
de la Sequía, que no se 
reúne desde marzo

no central no haya puesto en marcha 

ya esta medida, pese a que hasta en 

tres ocasiones (en marzo de 2018, en  

Ley 1/2018 de Medidas Urgentes para 

la Sequía; en diciembre de 2020, en la 

Ley de presupuestos Generales del Es-

tado 11/2020; y en diciembre de 2021, 

en la  reforma de la Ley de la Cadena 

Alimentaria) los regantes han visto 

plasmada la doble potencia en un tex-

to legal, sin que se llegue a desarro-

llar hasta la fecha. 

Los representantes del campo in-

sisten en que se trata de una medida 

cuya aplicación no precisa presupues-

to, sino sólo «voluntad política», y cuyo 

impacto beneficiaría a todo el regadío. 

Un sector que aporta más de 6.500 mi-

llones de euros y genera el 64% del em-

pleo agrario  andaluz (UTA), además 

del 14% del empleo regional.  

Otras demandas 
Aparte de instar la urgencia de desa-

rrollar la doble potencia eléctrica,  el 
campo andaluz ha acordado exigir una 

bajada del IVA de los insumos y la bo-

nificación del agua desalada a 0,30 cén-

timos, al menos, para los regantes. 

Por otra parte, desde la Consejería 

de Agricultura y Agua se va a trasladar 

en la Mesa que «se adapte el seguro 

combinado para que ampare y cubra el 

no cultivo por la falta de lluvias a los 

agricultores y ganaderos, siendo ésta 

una petición que ha realizado el sector 

y que Andalucía recoge por ser crucial», 

señala la titular, Carmen Crespo. 

De otro lado, en materia de infraes-

tructuras hídricas, el sector ha decidi-

do solicitar más fondos para el impul-

so de infraestructuras hídricas que ven-

gan a generar nuevos recursos hídricos 

para la producción de alimentos.  

A este respecto, la consejera ha ex-

plicado que «volverá a incidir en la ne-

cesidad de reprogramar los fondos 

‘Next Generation’ para destinar más 

financiación al agua y al regadío». Y 

para ello, «necesitamos que el Minis-

terio de Agricultura sea proactivo y 

pida al Ministerio de Transición Eco-

lógica y Reto Demográfico que los em-

pleen en obras hídricas cruciales que 

llevan tiempo planificadas». 

Reprogramación 
«Necesitamos que el Ministerio de Agri-

cultura haga suya esta reivindicación 

de Andalucía y pida esa reprograma-

ción de los fondos y que implante un 
mayor compromiso para ejecutar, 

cuanto antes, las obras de interés ge-

neral que el Estado tiene pendientes 

en Andalucía, ya que éstas aliviarían 

la situación actual», ha recalcado Cres-

po. 

Por último, la titular de la Conseje-

ría ha querido recordar que «Andalu-

cía fue previsora y está siendo inver-

sora al movilizar 141 millones de eu-

ros en sus Decretos de Sequía, los 

cuales ya se encuentran casi al 50% de 

ejecución para aportar en 2023 cerca 

de 77 nuevos hectómetros cúbicos de 

agua». Pero «el Gobierno andaluz no 

puede estar solo porque únicamente  

tiene competencias en el 33% del te-

rritorio, siendo el Estado el que tiene 

obligaciones en el 67% restante».

El regadío aporta más de 
6.500 millones de euros y 
genera el 64% del empleo 
agrario andaluz, además del 
14% del empleo regional
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

C
onoció la dureza de la oposición  

en los largos años de  hegemo-

nía socialista, pero lo cierto es 

que Antonio Sanz  es el único 

político en activo que ha ocupado las 

más altas responsabilidades en Anda-

lucía, primero en la Delegación del Go-

bierno y ahora en la Junta. Ha sido co-

cinero antes que fraile.  

—En la Junta la responsabilidad es mu-

cho mayor que en el cargo de delegado 

del Gobierno, hay una enorme diferen-

cia. Es un trabajo apasionante, porque 

incide directamente en la vida cotidia-

na de los andaluces y en sus problemas. 

Los resultados son más tangibles, y eso 

es muy gratificante. 

—Es el único superviviente, en térmi-
nos políticos, del gobierno que tenía 
pensado Arenas en 2012. ¿Qué falló en-
tonces que ha funcionado ahora? 
—En 2022 hemos contado con la con-

solidación de gobierno del PP, que ha  

ido rompiendo mitos y estigmas, des-

mintiendo con su gestión las grandes 

mentiras que el PSOE contaba, y que en 

su día calaron. Hoy hay una mayoría ab-

soluta porque se ha logrado demostrar 

cómo gobierna el PP: un gobierno para 

todos, y un gobierno eficaz. También en 

aquella época partíamos de un déficit 

de estructura y de implantación, hubo 
que construir un PP que llegara a todos 

los pueblos. Había asimismo una difi-

cultad de comunicación para hacer lle-

gar nuestro mensaje. Todo eso ha ido 

evolucionando, son épocas distintas. 

Arenas logró hacer un partido de go-

bierno, y ese fue su éxito, y Juanma ha 

conseguido demostrar que somos un 

buen gobierno. 

—En el éxito de Juanma Moreno, ¿hay 
un componente sociológico además 
del político? Se lo digo porque le ha vo-
tado gente que no es del PP... 
—Creo que el andaluz ha visto que el 

Juanma político es auténtico. Es una 

persona moderada, dialogante y sere-

na, y ha conectado con las necesidades 

de los andaluces. Recuerdo que duran-

te la pandemia, esos domingos que sa-

lía en la tele, yo recibía mensajes de gen-

te de izquierda que me transmitían que 

el mensaje de Juanma y su actitud le ge-

neraban confianza. En ese momento 

Andalucía necesitaba esa serenidad.   

—Pero a los políticos les cambia la ma-
yoría absoluta. Pienso en Aznar.  
—Cuando me preguntan si Juanma va 

a cambiar, yo siempre contesto que es 

imposible, porque su naturaleza va a 

ser siempre moderada y dialogante, con 

o sin mayoría suficiente. La mayoría te 

da mucha seguridad y la posibilidad de 

planificar a más largo plazo, porque con-

tamos con los presupuestos, que otor-

gan estabilidad. Pero en las formas, en 

el talante, no va a cambiar nada. No es 

solo el carácter: además de la autenti-

cidad, el mérito de Juanma Moreno es 

que ha liderado una nueva marca ‘An-

dalucía’ que ha hecho a los andaluces 

aún más orgullosos de serlo. Esa nueva 

marca permite que Andalucía sea hoy 

la comunidad políticamente más esta-

ble de España, donde es más seguro in-

vertir, y vamos a aprovecharlo. La mar-

ca ‘Andalucía’ significa estabilidad, con-

fianza, seguridad, moderación, diálogo, 

anticipación y eficacia. Un cóctel que 

nos hace ser atractivos para el mundo. 

—Defina en tres puntos los principa-

les objetivos del Gobierno en esta le-
gislatura 
—En primer lugar, anticiparnos a las cri-

sis, como hicimos durante la pandemia 

o estamos haciendo ahora con la crisis 

energética y económica. Tenemos que 

ser el gobierno de las respuestas, y eso 
significa valentía y rigor. En segundo 

lugar, mantener a Andalucía como la 

comunidad más atractiva para invertir, 

porque eso se traduce en actividad eco-

nómica, oportunidades y empleo. El ca-

mino para ello pasa por seguir bajando 

impuestos, por poner en marcha nue-

vas medidas de simplificación adminis-

trativa y por la reducción y clarifciación 

de normas. Un ejemplo es la LISTA, que 

ofrece al inversor la seguridad de que 

no se eternizan sus proyectos. Hemos 

tenido que aprobar algunos PGOU que 

venían de la etapa anterior y que lleva-

ban 18 años de trámites, ahora el inver-

sor tiene la seguridad de que en dos años 

la planificación estará aprobada. Y por 

último continuar con iniciativas que di-

namizan la economía. Afortunadamen-

te vamos a contar con una planificación 

económica que ofrezca seguridad, un 

marco financiero potente que nos per-

mita impulsar la inversión pública.  

—Su consejería ha añadido el apellido 
de Diálogo Social. ¿Qué pactos espera 
conseguir con los agentes sociales? 
—Es una gran responsabilidad. No es 

un mero apellido, el diálogo social for-

ma parte del ADN de este gobierno. No 

es una meta, sino una constante. La pa-

sada legislatura cerramos dos acuerdos 

fundamentales en plena pandemia, el 

acuerdo para la reactivación económi-

ca y social, en julio del 20, y el acuerdo 

andaluz de medidas extraordinarias, 

en marzo del 21. El último acuerdo fue-

ron 734 millones de euros que ejecuta-

mos al completo y ha permitido ayudar 

a autónomos, comerciantes, hosteleros, 

familias, empresas... Seguimos traba-

jando en esa estrategia de anticipación. 

No va a haber ninguna diferencia con 

la legislatura anterior por el hecho de 

tener mayoría suficiente, tenemos muy 
claro que gobernamos para todos los 

andaluces y que tenemos que sumar to-

das las fuerzas posibles para ofrecer res-

puestas a los ciudadanos.  

—¿Van a mantener las asignaciones a 
los sindicatos, o se van a recortar? 
—Hay que ser conscientes de la capaci-

dad de acción que los agentes económi-

cos y sociales aportan. Eso no se mide 

en subvenciones. Tenemos que traba-

jar para que los servicios que prestan 

sean eficientes, como las tareas forma-

tivas, la prevención de riesgos labora-

les o la concertación social. La impor-

tancia no está en las subvenciones, sino 

en el papel indiscutible que tienen en la 

sociedad para aportar soluciones. 

—Pero los antecedentes obligan a po-
ner en duda esa labor social. ¿Van a in-

∑ El ‘número dos’ de la Junta destaca el 
tirón de la «nueva marca Andalucía» y 
asegura que el Gobierno mantendrá 
su carácter dialogante y conciliador

«Somos la comunidad 
más estable de España, y 
vamos a aprovecharlo»

Antonio Sanz  
Consejero de Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa
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crementar al menos la fiscalización 
de esas ayudas? 
—Lo ocurrido en el pasado, es pasado. 
Este gobierno tiene mecanismos de con-
trol mucho más eficaces que en la eta-
pa anterior. Hemos aprobado una Ley 
de creación del cuerpo de intervento-
res que supone un paso más en el con-
trol previo y el seguimiento del gasto en 
la Junta. Las situaciones del pasado a 
las que usted alude jamás deberían de 
haber ocurrido y no se van a repetir.  
—Otro nuevo apellido de su conseje-
ría es Simplificación Administrativa. 
¿Se va a reducir la administración pa-
ralela, o al no depender ya de Vox, que 
fue muy beligerante con este tema, ya 
no es una prioridad? 
—Este gobierno tiene muy claro que An-
dalucía debe tener una administración 
que cada día sea más ágil, más eficaz y 
más útil. Lo que no es lógico es que haya 
entes que desarrollen la misma activi-
dad y sus funciones estén duplicadas y 
hasta triplicadas. Lo que estamos ha-
ciendo es unificar. El mejor ejemplo es 
Trade, donde hemos unificado la Agen-
cia IDEA, Extenda, la Agencia del Cono-
cimiento y Andalucía Emprende, y se 
convierte en el motor económico más 
importante que jamás haya existido en 

Andalucía. Hay que ser eficaces: hemos 
pasado de pagar las ayudas a los autó-
nomos en nueve o diez meses a hacer-
lo en 40 días. Ese debe ser el eje; el de-
bate no es cuánto, sino llegar al ciuda-
dano de una manera más rápida y eficaz 
para ayudar a resolver sus problemas.  
—¿Contemplan la venta de alguna em-
presa pública que pueda ser atractiva 
para el sector privado, como Veiasa o 
Cetursa? 
—En este momento, la simplificación 
administrativa pasa más por reducir 
procedimientos; hemos modificado 468. 
La prioridad es reducir trámites y car-
ga burocrática para que sea más fácil y 
atractivo invertir en Andalucía. 
—Agilidad pasa por digitalización. 
—Es uno de los ejes más importante de 
esta consejería. Estamos en el proceso 
de revolución digital más importante 
que se está haciendo en España. No solo 
de la administración autonómica, sino 
de toda la Comunidad. Aspiramos a con-
vertir a Andalucía en la autonomía lí-
der en transformación digital. Hemos 
puesto en marcha nueve proyectos de 
robotización en nueve consejerías que 
ahorrarán 230.000 horas de trabajo 
anuales. Gracias a este proceso, las ayu-
das que antes se tardaba diez o doce me-

ses en gestionar hoy se conceden en cua-
renta días. Queremos, y eso ya está sien-
do así, que Andalucía sea sede de las 
principales empresas tecnológicas del 
mundo. Y tenemos en marcha un am-
bicioso proyecto de capacitación digi-
tal de la ciudadanía; hoy mismo he fir-
mado un convenio para ayudar a redu-
cir la brecha digital que sufren nuestros 
mayores. Vamos a crear la mayor red 
wifi de Europa: cuando nosotros llega-
mos, solo el 5% de las sedes de la admi-
nistración andaluza tenía wifi; gracias 
a este plan, 10.500 sedes van a contar 
con wifi, incluyendo bibliotecas, hospi-
tales o centros de la tercera edad. En la 
administración tenemos ya 982 proce-
dimientos telematizados, lo que repre-
senta un incremento del 85% respecto 
a la anterior etapa. Hoy es más fácil di-
rigirse a la admnistración y resolver ges-
tiones. El sector digital debe ser el ter-
cer motor económico de la región, tras 
el sector servicio y el agroalimentario. 
—La seguridad también es compe-
tencia de su consejería. ¿La nueva 
Ley de Policías Locales acaba con los 
problemas del cuerpo? 
—Hicimos la Ley de Emergencia para 
revisar las necesidades del 
Cuerpo de Bomberos y ahora 

Mayoría absoluta 

«Es imposible que 
Juanma Moreno cambie 

con la mayoría absoluta. 
Su talante es moderado. 

Es auténtico» 

Sindicatos 

«Lo ocurrido en el 
pasado es pasado, y no 

se repetirá. Hemos 
incrementado el control 
previo y el seguimiento 

del gasto» 

Venta de empresas públicas 

«Lo que estamos 
haciendo es unificar. 

Trade es el mayor motor 
económico que ha tenido 

nunca Andalucía» 

√

∑∑∑

VANESSA GÓMEZ
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hemos reformado la Policía 
Local, que llevaba veinte 

años sin revisarse. La Ley de Policías 
Locales nace después de mucho diá-
logo. Todas las poblaciones de más 
de cinco mil habitantes tendrán a 
partir de ahora un cuerpo de Policía 
Local que cuente al menos con cin-
co agentes. Además incentiva la aso-
ciación de municipios para que otros 
que nunca los han tenido puedan con-
tar con agentes en sus días claves de 
eventos, fiestas o fines de semana. 
Uno de los ejes de Andalucía debe ser 
la seguridad, y esta ley contribuye a 
ello. Hemos posibilitado que haya 
1.200 policías locales más. Vamos a 
poner en marcha un centro de ciber-
seguridad que será referente en Eu-
ropa, con una inversión de 60 millo-
nes de euros y sede en Málaga. 
—Este año se han disparado los in-
cendios. ¿Cree necesario revisar 
el operativo del Infoca? 
—Somos ejemplo en todo el territo-
rio nacional. Contamos con un cuer-
po de bomberos forestales y un gru-
po de respuesta en emergencia a los 
que se les ha dotado de mayores me-
dios. Hoy afrontamos incendios muy 
distintos a los de hace años y las di-
ficultades de extinción son muy su-
periores. Son incendios de sexta ge-
neración que se dan en situaciones 
de choque climatológico que provo-
can fenómenos como los pirocúmu-
los, que vivimos en Sierra Bermeja.  
—¿Cuál es la postura de la Junta 
respecto a la decisión del Gobier-
no de abrir un CETI en Algeciras? 
—Andalucía ha dado ejemplos so-
brados de su solidaridad en esta ma-
teria. Hemos puesto mucho recur-
sos estos años para la atención de 
los inmigrantes. La pretensión del 
Gobierno de sobrecargar una ciudad 
que ya tiene un CIE hace compren-
sible la respuesta del alcalde de Al-
geciras. 

∑∑∑

M. CONTRERAS 

SEVILLA 

—¿Qué opinión tiene del posible in-
dulto a Griñán? 
—Me parece preocupante la reacción 
del PSOE y de muchos de sus dirigen-
tes. En lugar de reconocer la gravedad 
de los hechos y el daño irreparable que 
ha supuesto el mayor hito de corrup-
ción de la democracia española, y pe-
dir perdón por ello, algunos dirigentes 
socialistas parece que se sienten orgu-
llosos de los ERE. Esa actitud daña a 
la democracia y a la confianza en la po-
lítica. Con independencia de las razo-
nes humanas y familiares, la política 
no puede estar por encima de la Justi-
cia. La Justicia hay que respetarla. Los 
que piden el indulto dicen a la vez que 
la sentencia está equivocada y es un 
error. Los que insultan a la Justicia son 
los que pretenden sustituir a la justi-
cia, y eso es un flaco favor a la confian-
za en las instituciones. Lo que no se 
puede pretender es un indulto al PSOE 
utilizando la figura del señor Griñán.  
—¿Hay posibilidad real de recuperar 
el dinero? 
—Trabajamos para ello, es la principal 
responsabilidad que tenemos los ac-
tuales gobernantes. Se han recupera-
do 23 millones; hay muchas sentencias 
favorables, lo que ocurre es que no son 

sentencias firmes. Y hay cuestiones 
pendientes en el Tribunal de Cuentas 
que van a significar la recuperación de 
más recursos. Confío en que en los pró-
ximos años esos 23 millones se vean 
incrementados de forma significativa. 
—Su antecesor en el cargo, Elías Ben-
dodo, terminó en Madrid. ¿Es un ho-
rizonte poítico para usted? 
—Póngase en mi lugar e imagine la res-
ponsabilidad y lo apasionante que para 
mi significa poder trabajar por mi tie-
rra en un gobierno con Juanma More-
no. He trabajado duro. He recorrido to-
das las carreteras de Andalucía. Hace 
muchos años que yo empecé a traba-
jar para que en Andalucía hubiera un 
gobierno en Andalucía como éste. De-

masiadas veces he podido pensar que 
era un sueño imposible. Imagínese la 
ilusión que me hace poder formar par-
te de este gobierno, algo que jamás po-
dré agradecer lo suficiente a Juanma 
Moreno. La responsabilidad da vérti-
go, porque si no sería irresponsable, 
pero le garantizo que mi única obse-
sión ahora es poder servir a los anda-
luces y cumplir con la confianza depo-
sitada en mí por el presidente. Anda-
lucía ofrece hoy unas posibilidades que 
hace años parecían inalcanzables. 
—¿Le queda tiempo para seguir sien-
do radioficionado, o esa afición pasó 
a la historia? 
—(Sonríe) Sí, para eso están las ma-
drugadas.

«Algunos dirigentes del PSOE parece 
que se sienten orgullosos de los ERE»

∑ Sanz cree que la Junta 
recuperará más dinero 
a medida que haya 
sentencias firmes

Antonio Sanz, durante la entrevista a ABC  // VANESSA GÓMEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/09/2022

 España

 60 806 EUR (60,548 USD)

 553,15 cm² (88,7%)

 8410 EUR (8374 USD) 

ANDRÉS GLEZ-BARBA 
SEVILLA 

L
a gran transformación urba-
nística en torno a ambas már-

genes del Guadalquivir ya está 

en marcha, de modo que en los 

próximos años la oferta de ocio y cul-

tura de la ciudad se irá desplazando 

hacia el río en detrimento del Centro 

de la ciudad, que irá perdiendo peso 

ante la creación de una serie de espa-

cios que transformarán Sevilla.   

El pasado mes de julio, el Pleno del 

Ayuntamiento de Sevilla aprobó provi-

sionalmente una modificación puntual 

del Plan General de Ordenación Urba-

nística (PGOU) para la recuperación de 

la fábrica de tabacos de Los Remedios, 

sin uso desde hace tres lustros, para trans-

formarla en un complejo cultural y tu-

rístico, junto a equipamientos públicos. 

Tras los informes previos del Insti-

tuto Andaluz de Patrimonio Histórico 

(IAPH), adscrito a la Consejería de Cul-

tura, en el frente fluvial se ha reducido 

la altura del área de movimiento de la 
edificación junto al almacén de rama 

de ocho a seis plantas, separándolo del 

edificio original. Igualmente, se ha acla-

rado en plano con representación grá-

fica los vacíos protegidos.  

El proyecto contempla la recupera-

ción de esos inmuebles para la ciudad, 

con la mejora del tratamiento de la mar-

gen derecha del río, abarcando una fran-

ja de casi 300 metros y uniéndola a otros 

espacios libres públicos fluviales e in-

teriores de la ciudad.  

El eje central del nuevo proyecto será 

el edificio del Cubo, que conservará su 

volumetría y que se adecuará para su 

uso como equipamiento. En este área 

del complejo se recuperarán los edifi-

cios de viviendas de ingenieros, que pa-

sarán a ser equipamientos para el ba-

rrio, manteniéndose por completo la 

función religiosa de la Capilla de la her-

mandad de las Cigarreras. 

Después del informe del IAPH, la zona 

sur del complejo de la antigua fábrica 

de tabacos tendrá unos usos terciarios 

a través de la reutilización de los edifi-

cios originales de Rama 1 y Rama 2 y de 

un edificio de nueva construcción. En 

dicha zona, en una segunda línea con 

respecto al paseo fluvial, se situará un 

nuevo gran hotel de primer nivel inter-

nacional que tendrá unas 200 habita-

ciones. El parque urbano combinará los 
espacios libres del nuevo recinto con 

los jardines públicos preexistentes. 

Respecto al Cubo —en el que trabaja 

el arquitecto japonés Kengo Kuma, el 

mismo que creó el estadio olímpico de 

Tokio—, su planta baja se plantea con-

vertir en una plaza abierta y pública. Se-

gún el proyecto, se ha pensado abrir toda 

la planta, de unos cien metros cuadra-

dos, y el jardín exterior, dándole el as-

pecto de una plaza. Aunque aún no es-

tán definidos los usos de dicho inmue-

ble, una parte del mismo se destinará a 

la cultura.  

Asimismo, el paseo fluvial conecta-

rá con el entorno del Jardín de las Ciga-

rreras. Dispondrá más de 800 metros 

de longitud y tendrá continuidad con el 

siguiente tramo de la orilla bajo el puen-

te de Los Remedios. Así, se podrá llegar 

desde la calle Juan Sebastián Elcano 

hasta el río en pie o bicicleta.  

El proyecto de Atarazanas 
Otro de los proyectos estrella de la ciu-

dad que estará a pocos metros del Gua-

dalquivir será el del nuevo Centro Cul-

tural Atarazanas, cuyas obras comen-

zaron el pasado mes de febrero y que 

durarán 24 meses. De la mano del ar-

quitecto Guillermo Vázquez Consue-

gra —con el apoyo de Francisco Jura-

do—, este espacio, cuyos contenidos 

culturales gestionará la Fundación Ca-

La oferta de ocio y cultura 
de Sevilla se desplaza al río
∑ Con nuevos espacios como el de las 

Atarazanas, el del Casino de la 
Exposición y el Cubo de Altadis, el 
Centro irá perdiendo peso en favor de 
las márgenes del Guadalquivir

L
a capital andaluza vie-

ne adoleciendo histó-

ricamente de una ver-

dadera mirada hacia su río, 

a pesar de la importancia 

histórica, estratégica y lo-

gística del mismo. En las úl-

timas décadas, sólo la cele-

bración de la Expo 92 sirvió 

para vertebrar los nuevos es-

pacios en torno a la dárse-

na, pero poco a poco esa ten-

dencia se fue perdiendo tras 

la muestra universal. La cul-

tura y el ocio dan ahora una 

nueva oportunidad al mal-
tratado Guadalquivir.

Mirar al río

ADRIANO
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ASÍ QUEDARÁ TRANSFORMADA LA CIUDAD EN LOS PRÓXIMOS AÑOS 
A la izquierda, proyecto de reurbanización de la antigua fábrica de tabacos con el edificio Cubo, el primero por la 

derecha, y el nuevo paseo fluvial. Sobre estas líneas, recreación del proyecto del nuevo Centro Cultural 

Atarazanas. Abajo, imagen virtual que recrea cómo quedará el entorno del Lope y del Casino de la Exposición  // ABC

jasol, contará con una inversión de 

veinte millones de euros, cofinancia-

dos por la Fundación la Caixa y la Con-

sejería de Cultura.  

Según adelantó ABC, que tuvo ac-

ceso al documento en el que se detalla 

el proyecto, se trata de un conjunto de 

tres edificaciones históricas encabal-

gadas: el sector de las murallas anda-

lusíes junto a la torre que flanquea el 

Postigo del Aceite, el grupo de siete na-

ves de atarazanas y un edificio de ca-

becera construido como Maestranza 

de Artillería. Ninguno sufrirá altera-

ción tras el acuerdo alcanzado con 

Adepa, de modo que el centro cultural 

respeta los valores de este edificio, que 

será reversible y que quedará despe-

jado en las naves. El vestíbulo princi-

pal se trasladará a un espacio oculto 

dentro del edificio de cabecera, conec-

tando así con las salas de exposición 

de la primera planta. 

El gran espacio multiusos que for-

man las siete naves, de más de 5.000 

metros cuadrados, permitirá albergar 

grandes exposiciones, charlas y espec-

táculos audiovisuales. En la primera 

planta del edificio cabecera (a una al-

tura de 7,5 metros) se accederá a las sa-

las de exposición permanente y tem-

poral. 

Además de este nuevo centro cultu-

ral, el Ayuntamiento prevé peatonali-

zar la calle Dos de Mayo para integrar-

la con las Atarazanas y que sirva como 

eje de conexión entre la Catedral, el Al-

cázar y el Archivo de Indias con el río. 

A un poco más de un kilómetro y si-

guiendo la misma margen del río, Sevi-

lla contará con un gran parque de la 

ciencia y de la cultura junto al Teatro 

Lope de Vega. Tras el reciente permiso 

concedido por la Comisión de Patrimo-

nio de la Junta, el Ayuntamiento de Se-

villa tiene ya luz verde para la reorde-

nación del Lope de Vega y del Casino de 

la Exposición. El Consistorio ha pues-

to sobre la mesa un proyecto de actua-

ción global por fases para convertir toda 

el área (incluido espacios como anti-

guos pabellones de la Exposición del 

1929, la Casa de la Ciencia, la Fundación 

Madariaga, la Escuela de Arte de Sevi-

lla, el centro de arte de la Universidad 

de sevilla y la biblioteca Infanta Elena) 

en un parque público con cerramiento. 

La idea es eliminar el tráfico, las cara-

colas y las bolsas de aparcamiento para 

crear plazas al aire libre donde celebrar 

mercados de arte y diseño, un jardín bo-

tánico o una zona de juegos de agua.   

Este proyecto —que contará con una 

inversión municipal de 5.1400.000 eu-

ros— llevará a la creación de nuevos es-

pacios como la plaza del arte, la del tea-

tro o la de la ciencia. Además, se hará 

un auditorio al aire libre.

En el entorno del Lope de 
Vega y del Casino de la 
Exposición habrá un jardín 
botánico, un teatro o un 
auditorio al aire libre
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ABC  SEVILLA  

Asociaciones de vecinos de la zona 

de Heliópolis afectadas por el corte 

total de la avenida de Las Razas por 

las obras del colector han mostrado 

en los últimos días sus críticas por el 

ruido excesivo de la maquinaria con 

la que se están ejecutando los traba-

jos. Estos colectivos cívicos han re-

calcado que «la realidad diaria de los 

trabajos desmiente lo manifestado 

por el alcalde, Antonio Muñoz, pues-

to que las máquinas producen vibra-

ciones y ruidos superiores a los 100 

decibelios trabajando desde el ama-

necer a menos de 30 metros de casas 

habitadas, lo que hace imposible uan 

vida normal». La denominada Plata-

forma de Afectados por las Obras del 

Colector Emisario Puerto reclama 

que se cumpla lo prometido en cues-

tión de ruidos de las obras, ante las 

que el Ayuntamiento ha informado 

de mediads compensatorias. 

Además, varios colectivos vecina-

les de esta zona también vienen pro-

testando por la negativa del Puerto 

de Sevilla a habilitar la avenida Con-

de de Guadalorce, situada dentro del 

Puerto (Muelle de Tablada) y en pa-

ralelo a la vía cortada, como alterna-

tiva para aliviar el tráfico de vehícu-

los y reducir las consecuencias del 

«gran tapón que se ha creado en Las 

Razas». También se ha trasladado la 

queja al propio Consistorio por la in-

suficiencia de la avenida Reina Mer-

cedes para acoger todo el tráfico des-

viado por el corte de Las Razas du-

rante ese tiempo, y sugerían como 

soluciones habilitar el desvío por la 

avenida de Guadalhorce y la calle Tar-

fia, como vías auxiliares. 

Quejas vecinales por el ruido y el 
«tapón» de tráfico en Las Razas

OBRAS DEL COLECTOR EMISARIO
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ANTONIO R. VEGA SEVILLA 

E
l histórico triunfo del PP en las 
pasadas elecciones autonómi-
cas del 19 de junio ha llegado 
también a los despachos del 

Parlamento andaluz. Cuanto más esca-
ños se consiguen, más se manda y ma-
yor es la estancia que se ocupa. Es una 
regla no escrita que rige en la Cámara 
desde la década de los noventa del si-
glo pasado, cuando Manuel Chaves en-
cadenaba mayorías absolutas como pre-
sidente. El poder no sólo se hace paten-
te con la firma que aparece en el Boletín 
Oficial de la Junta de Andalucía, tam-
bién se mide en metros cuadrados.  

La mayoría aplastante de Juanma 
Moreno en las urnas, que ha consegui-
do 58 de los 109 escaños del Parlamen-
to, ha cambiado algo que parecía ina-
movible. Ha obligado al PSOE a aban-
donar su tradicional despacho en la 
zona más noble del antiguo Hospital 
de las Cinco Llagas de Sevilla, junto a 
la sala donde se reúnen los portavoces 
políticos en la segunda planta del re-
cinto. Dicha estancia ha estado reser-
vada hasta la pasada legislatura al pre-
sidente del Grupo Socialista, que solía 
ser también el jefe del Gobierno anda-
luz. Esta dualidad se perdió cuando los 

socialistas fueron desalojados de la Jun-
ta de Andalucía tras los comicios de  di-
ciembre de 2018. A pesar de que el PP, 
Ciudadanos y Vox forjaron una nueva 
mayoría que condujo a Moreno a la Pre-
sidencia autonómica, Susana Díaz con-
servó la estancia, con techos más altos 
y mobiliario más distinguido, para ges-
tionar el día a día y despachar con sus 
diputados y asesores antes del Pleno.  

El 19-J ha acabado también con esta 
aldea gala de la resistencia socialista. 
Después de firmar el peor resultado de 
la historia (30 diputados), el nuevo PSOE 
de Juan Espadas no ha tenido más re-
medio que dejar este puesto de mando 
por imperativo de las urnas y por indi-
cación del PP, que ha duplicado sus par-
lamentarios respecto a la anterior legis-
latura y necesita por ello más espacio. 
Cae otro símbolo, el último que queda-
ba. El sanctasanctórum de los expresi-
dentes socialistas ha cambiado de due-
ño con el nuevo curso político. Moreno 
hereda el despacho donde Manuel Cha-
ves, José Antonio Griñán y Susana Díaz 
recibían a las visitas de fuera de la casa.  

En el Grupo Socialista se han toma-
do con una mezcla de contrariedad y re-
signación la pérdida de su histórico re-
fugio en el Parlamento. «No vamos a ha-

cer una guerra de esto, pero nos parecía 
innecesario obligar a mudarse a todos 
los grupos sólo para que el PP ocupe el 
despacho del presidente del Grupo So-
cialista. Supongo que para debe de ser 
algo simbólico para ellos», comentaban 
la pasada semana fuentes de esta for-
mación cuando ABC preguntaba acer-
ca de la mudanza fuera de las cámaras.  

Espadas no tiene ninguna intención 
de crear un conflicto en torno al trasla-
do, consciente de que los diputados no 
son propietarios de las estancias, sino 
depositarios de la confianza de los an-
daluces. Pese a que éste es el ánimo rei-
nante en el partido, delante de los mi-
crófonos han deslizado algún reproche 
hacia los populares. En agosto, la por-
tavoz del Grupo Socialista, Ángeles Fé-
rriz, recriminó a Moreno que «no hace 
nada» para contener el impacto de la 
inflación en los bolsillos de los ciuda-
danos. «Su mayoría absoluta no puede 
servir sólo para aumentar los altos car-
gos y ocupar despachos», le afeaba. 

El ‘palomar’ de la derrota 
En el PP los reproches los redirigen ha-
cia los socialistas porque a fuerza de 
ocupar el mismo despacho, aseguran, 
han terminado creyéndose que era algo 
propio. «Quienes deciden los espacios 
en el Parlamento no es el PP, sino la 
gente votando. El PSOE no puede pre-
tender seguir ocupando los mismos 
despachos que cuando Chaves tenía 61 
escaños habiendo perdido las eleccio-
nes», argumenta el portavoz del PP, Toni 
Martín. Recuerda que en la pasada le-
gislatura los socialistas mantuvieron 
la dependencia del presidente con 33 
diputados porque representaban al gru-
po mayoritario, aunque hubieran sido 
expulsados de los aposentos del Pala-
cio de San Telmo. Martín pone como 
ejemplo lo ocurrido en el Ayuntamien-
to de Sevilla cuando Juan Ignacio Zoi-
do cedió el bastón de mando a Espadas 
en 2015. «Mandaron al PP al ‘palomar’ 
–como se conoce la segunda planta de 
la casa consistorial– y nadie se quejó».  

Los populares creen que han sido 
generosos en la propuesta que han he-
cho al resto de grupos políticos sobre 
este y otros asuntos, como las presi-
dencias de las comisiones parlamen-
tarias. El reparto de dependencias no 
es un asunto sujeto a negociación. Con 
todo, le han proporcionado un despa-
cho a Espadas en la misma zona, seña-
lan. «Proporcionalmente, tenemos 300 
metros cuadrados menos de lo que nos 
corresponde por el número de diputa-
dos», apostilla el portavoz popular. 

Como es habitual al inicio de la le-
gislatura, el traslado de las carpetas y 
el adecentamiento de los despachos se 
ha acometido durante el mes de agos-
to, aprovechando el paréntesis en la ac-
tividad parlamentaria que esta sema-
na se reanuda con la comparecencia de 
seis consejeros. Ningún grupo político 
se ha librado de la obligada mudanza.  

Como novedad, Ciudadanos ha de-
saparecido de la Cámara donde tenía 
representación desde 2015.El PP, su an-
tiguo socio en el Gobierno andaluz, ha 
ocupado parte de su espacio natural, 
el electoral y el físico. En el fondo, uno 
y otro son inseparables. 

Las urnas obligan a hacer mudanza en el Parlamento. Moreno 
pasa a ocupar la histórica estancia del presidente socialista. 
Los desalojados no están de acuerdo, pero se han resignado

El PP conquista el último 
despacho del viejo PSOE

El líder socialista, Juan Espadas, felicita al jefe del Gobierno andaluz, Juanma Moreno, tras su investitudura  // MANUEL GÓMEZ

«No puede pretender ocupar 
los mismos despachos que 
Chaves con 61 escaños 
después de haber sido 
derrotados», alegan en el PP

El Grupo Popular, vencedor en 
los anteriores comicios con 58 
diputados, ha cedido la 
presidencia de ocho comisio-
nes parlamentarias a la 
oposición con la filosofía de 
que en los órganos parlamen-
tarios estén representadas las 
distintas sensibilidades 
políticas. El PP tiene la 
presidencia de 10 de las 18 
comisiones, mientras que el 
PSOE se hace con cinco, entre 
ellas la de Economía y Hacien-
da; Vox ostenta la presidencia 
de dos comisiones y la coali-
ción Por Andalucía preside la 
de Asuntos Europeos.

La oposición 
presidirá ocho 
comisiones
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Los ‘vigilantes’ que dice tener Lipasam 
son los mismos que alertan del botellón, 
el vandalismo o la coacción de ‘gorrillas’ 

 

N
O ha bajado en Sevilla durante las últimas se-
manas, y eso que técnicamente seguimos en 
tiempo de verano, la dosis de propaganda mu-

nicipal sobre las «numerosas medidas» que se están 
tomando en la empresa pública de limpieza para me-
jorar el deplorable estado de las calles. Lipasam in-
forma de que invierte en maquinaria, de que ha com-
prado una barredora especial o una desincrustadora 
último modelo, de que ha contratado a más de cien 

operarios adicionales o de que va a echar mano de 
otra bolsa especial de trabajadores. Lo que sea... me-
nos hechos objetivos y fehacientes de que ha mejora-
do el aspecto de la capital andaluza y ha ido desapa-
reciendo la mugre de sus aceras o calzadas. Nada ha 
variado en ese sentido. La ciudad está sucia y mal cui-
dada por más publicidad que la compañía y el equi-
po de Antonio Muñoz nieguen con sus campañas de 
imagen vacías con barrenderos bailando. Y lo está, 
entre otras cosas, porque el diagnóstico es erróneo en 
aspectos esenciales que inciden en el estado de la vía 
y, con ello, en la percepción que tienen los sevillanos.  

Uno de los detalles que más pesan y que menos res-
puesta del Ayuntamiento ofrece es la nauseabunda 
situación de los contenedores y, de manera especial, 
del entorno de éstos, que en multitud de ocasiones se 
muestra repleto de desperdicios que han salido del 
interior del container —ese es otro debate de fondo— 
y que envilecen y corrompen la vida de los barrios. Da 
verdadero asco acercarse siquiera a abrir uno de los 
depósitos. Los camiones de recogida, automatizados 
y con un simple conductor como ‘equipo’ se limitan 

a voltear y vaciar cada cuba, pero lo que está fuera, 
fuera se queda adornando las avenidas y plazas para 
rememorar la época de la primera vuelta al mundo 
de Magallanes y Elcano. Los responsables de la socie-
dad pública aseguran que para evitarlo existe un equi-
po de supervisores que repasan los puntos clave para 
avisar a los camiones y limpiar sobre la marcha, una 
afirmación un tanto asombrosa a tenor de la repug-
nante coyuntura que invade estos espacios destina-
dos a la gestión de los residuos urbanos, auténticos 
estercoleros tercermundistas en demasiadas ocasio-
nes. ¿De verdad que hay ‘supervisores? ¿Dónde an-
dan metidos? ¿Alguien ha visto uno? Estos ‘vigilan-
tes’ deben de ser los mismos, probablemente, que ad-
vierten a la Policía Local de la presencia de botellonas 
para disolverlas. Exacto. O de la coacción de los ‘go-
rrillas’, esos. O los que alertan de un desperfecto en el 
mobiliario urbano o de acciones vandálicas en los par-
ques. O los que informan a los dueños de los perros o 
de los patinetes de cuáles son las normas a seguir. 
Esos son, cierto. Seguro que quienes supervisan los 
contenedores son los mismos. Ahora caigo.  

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

Supervisores
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Ana Fernández

Con la llegada de turistas, tras el
fin de las restricciones, el gremio
de los cocheros de Sevilla ha recu-
perado el pulso sin mayor tipo de
problemas. El portavoz de estos
trabajadores, Iván Jiménez, afir-
ma que el servicio municipal de
transporte de viajeros en coches
de caballos “ha superado las ci-
fras de la prepandemia”. Un buen
dato para el sector que, sin em-
bargo, suma a su demanda histó-
rica de la instalación de toldos en
las paradas destinadas a los ca-
rruajes, la de formación, sobre to-
do en idiomas para atender mejor
al turismo internacional, y la de
protección o seguridad ante las
“constantes amenazas que veni-
mos recibiendo de grupos anima-
listas o personas que rechazan
nuestro trabajo con los caballos”.

Desde 1998, año en el que Iván
Jiménez entró a formar parte de
los cocheros de Sevilla, la situa-
ción de estos profesionales ha ido
en progresión, hasta que llegó la
pandemia. “En la actualidad, se
mantienen las 98 licencias dota-
das por el Ayuntamiento y en ac-
tivo somos unos 130 cocheros,
por lo que seguimos los mismos

que antes del Covid. El turismo ha
renacido y nosotros hemos vuel-
to a la normalidad”. Sin embargo,
en los dos años de restricciones,
estos trabajadores tuvieron que
reciclarse en su mayoría ante la
falta de turistas y ayudas para
mantener a los animales. “Alguna
empresa privada nos donó pienso
para los caballos, pero ni por par-
te del Ayuntamiento ni de las aso-
ciaciones animalistas tuvimos
ayuda alguna”.

En el caso del portavoz de los
cocheros, Jiménez se recicló con
una ingeniosa iniciativa conjunta
con el kiosko La Vespa. Donde se
ofrecía un paseo de caballos con
cada menú. “Todo un éxito que
me ayudó bastante”. A similar
proyecto se sumó Cayetano, otro
cochero de Sevilla, que se alió con
la empresa de visitas guiadas Se-
villa Museo Vivo, para que los lo-
cales pudieran disfrutar del patri-
monio de la ciudad por San Va-
lentín. “Muchos tuvieron que re-
inventarse en el transporte, la
mensajería... en algo que les die-
ra para mantener sus casas”,
cuenta Jesús Castro, que, tras 25
años en la profesión, vivió este
trance en casa junto a su hijo re-
cién nacido.

Castro y Antonio Gutiérrez
(otro cochero con un cuarto de si-
glo en esto del enganche) recuer-
dan “la fatalidad que supuso” es-
te periodo. “Nosotros estamos
acostumbrados a trabajar entre 8
y 10 horas al día, porque no cuen-
ta sólo el tiempo en el que presta-
mos el servicio, hay que conside-
rar el trabajo previo a salir de las
cuadras, donde preparamos al co-
che y a los caballos, y el posterior,
cuando hay que dejarlo todo listo
para el día siguiente”, detallan.

Ahora que empiezan a “respirar
más tranquilos”, Iván Jiménez ex-
plica que “muchos desconocen los
gastos que conlleva mantener es-
te tipo de transporte”, y por ello,

durante la pandemia, a la falta de
clientes se sumó la dificultad eco-
nómica para la conservación de
animales y carruajes: “Sólo en co-
mida por animal –cada cochero
tiene de dos a cuatro caballos, que
turna por días de la semana– son
más de 150 euros al mes. Los co-
ches son antiguos en su mayoría y
tienen que restaurarse cada cier-
to tiempo, anualmente pasar la
ITV por el Ayuntamiento, etc. Es
nuestro escaparate y todo tiene
que estar perfecto. En tapicería

(cambiarla supone unos 2.000 eu-
ros), en las ruedas (cambiarlas
4.000 euros) o las gomas de éstas
(400 euros), al año puedes inver-
tir unos mil euros más. No siem-
pre hay que cambiarlo todo, pero
sí realizar ajustes que suman al ló-
gico gasto de impuestos, entre
otros”. “Sin embargo, la uniformi-
dad, camisa blanca y pantalón
gris, nos la regaló El Corte Inglés
con motivo de la boda de la Infan-
ta Elena, y aún se mantiene la mis-
ma”, añade como anécdota.

El repunte del turismo, sobre
todo el nacional, que es el princi-
pal cliente de los cocheros de Se-
villa, ha impulsado al sector. Aun
así, desde el gremio demandan
una mayor formación que les per-
mita crecer. La falta del conoci-
miento de idiomas, como el in-
glés, es un hándicap. “Aunque el
español es el que nos da de comer
en un 80% de los trayectos que
realizamos, es cierto, que el no sa-
ber idiomas es una desventaja a la
hora de conseguir que los extran-
jeros hagan uso de nuestros co-
ches”, reseña Jiménez, que insis-
te: “Nos gustaría que el Ayunta-
miento nos prestara ayuda para
formarnos y mejorar la calidad
del servicio porque, a la par que
dirigimos el coche, vamos hacien-
do labores de guía, explicando la
localización de los monumentos,
su historia o nos centramos en fe-
chas clave como la celebración
del V Centenario de la Primera
Vuelta al Mundo”.

El precio del paseo en coche de
caballos está estipulado en 45

euros para un máximo de cuatro
personas. La duración del mismo
oscila entre los 45 y 60 minutos.
Cuando estos recorridos llegan a
su fin, los cocheros tienen que
detenerse en una de las nueve pa-
radas dispuestas para ello. Se
ubican en calle Placentines, Pla-
za del Triunfo, Archivo de Indias,
Correos, Plaza de Toros, Torre
del Oro, Plaza de España, Plaza
de América y Monumento Gusta-
vo Adolfo Bécquer. “Seguimos
con nuestra reivindicación histó-
rica de la instalación de toldos en
estas paradas que nos protejan
del sol. No hay sombra y tenemos
serias dificultadas para cobijar a
los animales”, destaca Jiménez.
Sin embargo, es el “clima de odio
que en los últimos tiempos esta-
mos viviendo lo que más nos
preocupa”, cuenta el portavoz de
los cocheros.

“Desde que regresamos a la
normalidad, muchas personas
nos insultan, nos amenazan y vie-
nen expresamente a buscarnos
para decirnos que maltratamos a
nuestros caballos. No tienen ni
idea de nuestro trabajo ni de lo
que es este animal y los cuidados
que les damos”. No sólo Jiménez
vive a diario esta situación, Jesús
Castro la experimenta con asidui-
dad: “Nos amenazan los anima-
listas y gente de la calle, incluso
insultan a los turistas que viajan
con nosotros. Gente que se pien-
sa que un caballo es un perro o un
humano. Cada coche tiene dos o
tres caballos que intercambiamos
a diario. Se les alimenta conve-
nientemente, se les cambia los
herrajes...” y añade Jiménez:
“Descansan en las cuadras muni-
cipales (con ocupación de 350 ca-
ballos para unas 400 plazas), que
están en la carretera de la Esclu-
sa, cuadras que cualquiera puede
visitar y ver en las condiciones de
limpieza que están y la atención
veterinaria que tienen. Por las no-
ches, llegan los guardas de segu-
ridad. Durante los paseos, tene-
mos puntos de agua en todas las
paradas, hay apeos para recoger
el estiércol, que tiramos a un con-
tenedor dispuesto para ello y que
luego se recicla, y los caballo lle-
van enganchados a los arreos un
plástico para que los excrementos
no caigan al suelo que, igualmen-
te, se deposita en el contenedor”.

Para los trabajadores de los co-
ches de caballos, esta mala ima-
gen procede de antes del 92,
cuando la situación no estaba
“tan regulada” pero, desde la im-
plantación de la ordenanza mu-
nicipal “todo cambió y sus modi-
ficaciones han mejorado el servi-
cio”. “Tenemos un grupo de vigi-
lancia de la Policía, el Grupo Gi-
ralda, que ante cualquier ano-
malía da parte. Lo que no es jus-
to es que se siga difundiendo la
misma foto del caballo muerto.
En Romerías y tiros de piedra, sí
sufren más, pero en el servicio
público no es así; nuestros caba-
llos son atletas de élite”, insiste
el portavoz, que concluye: “He-
mos invitado a muchas asocia-
ciones animalistas a que visiten
las cuadras y nos acompañen en
nuestro trabajo diario y siempre
se han negado”.

Los cocheros denuncian

el acoso de los animalistas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El turista nacional es el principal cliente de los cocheros del servicio público de Sevilla.

● El gremio se recupera tras la pandemia,
pero reclamamás seguridad ante la
persecución que sufre de grupos que
dicen actuar en defensa de los animales

Los trabajadores del
sector afirman sentirse
inseguros y perseguidos
por grupos animalistas
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El Ayuntamiento de Guillena, go-
bernado por el socialista Lorenzo
Medina, ha recibido este verano la
notificación de la concesión de dos
paquetes de ayudas sociales por
parte de la Diputación Provincial
de Sevilla que suman un total de
338.379 euros para desarrollar
programas sociales.

Por una parte, el Área de Bienes-
tar Social contará con 238.609 eu-
ros para el Plan Extraordinario
contra la Exclusión Social (PES)
que permitirá realizar contratacio-
nes de trabajo antes de final de
año. Son contratos que oscilan en-
tre los 15 y los 90 días, en función
de las necesidades de cada perso-
na. La estimación que se puedan
realizar entre 50 y 60 contratos.

Por otra parte, de la Diputación
también ha recibido el consistorio

guillenero una subvención de
99.770 euros para el Plan de Ayu-
das Extraordinarias sociales con el
fin de ayudas a familias en riesgo
de exclusión sociales. Con este
programa se conceden ayudas pa-
ra alimentación básica, alojamien-
to, suministros básicos, deudas se-
guridad social o adaptación de vi-
viendas, entre otros conceptos.

En relación a los servicios socia-
les, en la sesión plenaria ordinario
de julio, la Corporación municipal
aprobó inicialmente el Reglamen-
to de las ayudas económicas muni-
cipales para la atención de necesi-
dades sociales. Está abierto perio-
do de exposición pública y de ale-
gaciones. Un nuevo reglamento
que se adapta a las necesidades ac-
tuales derivadas de la pandemia y
la crisis socioeconómica.

El Ayuntamiento deGuillena destaca 338.379 euros
recibidos de la Diputación para programas sociales

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, ha manifestado que gracias
a la ampliación de plazos promovi-
da en el Plan Contigo, nutrido con
los remanentes de tesorería de la
institución para sufragar obras,
servicios, subvenciones o contrata-
ciones en los municipios, como he-
rramienta frente a la crisis socioe-
conómica derivada de la pande-
mia; los ayuntamientos ha podido
adjudicar “en plazo” las obras del
subprograma de cooperación en
inversiones y servicios, una de las
líneas estrella de este plan.

El presidente ha evaluado los
avances en el despliegue del plan
provincial Contigo de 2021, dota-
do de más de 370 millones de eu-
ros, fruto de los remanentes acu-
mulados por la institución duran-
te los últimos años y partidas pre-
supuestarias adicionales para gas-
tos no financieros, una vez que el
Gobierno central acordó la supre-
sión de las reglas fiscales, extremo
que permitió movilizar los rema-
nentes de tesorería de las adminis-
traciones.

Hay que recordar que el pasado
mes de febrero, el pleno de la Dipu-
tación aprobaba una modificación
de diferentes apartados del plan, al
objeto de ampliar los plazos previs-
tos para que los ayuntamientos

aplicasen los fondos destinados a
los mismos, como “protagonistas”
del propio programa, como viene
defendiendo la entidad provincial.

Según exponía entonces el Go-
bierno provincial, tras las dos con-
vocatorias del subprograma de
empleo y apoyo empresarial para
los ayuntamientos y entidades lo-
cales autónomas, la primera de
100 millones, y la segunda de 30
millones, dentro del Plan Contigo,
la tramitación “individualizada”

de los expedientes de concesión de
las subvenciones solicitadas por
los municipios se había traducido
en 215 expedientes con “1.244 ac-
tuaciones a examinar”.

Esto supuso “un ingente trabajo
de análisis” y “diferentes ritmos de
aprobación de las resoluciones” de
concesión definitiva de los fondos,
lo que derivó a su vez en “retrasos
significativos” en los trámites y en
“dificultades” por parte de los
ayuntamientos a la hora de ajustar

la aplicación de los fondos dentro
de los plazos fijados para la ejecu-
ción y justificación del dinero.

Es por ello que, ante las peticio-
nes de los ayuntamientos, la insti-
tución provincial accedió a am-
pliar los plazos de determinados
apartados del plan, al objeto de
“hacer factible” su aplicación, re-
conociendo que no había sido po-
sible “cerrar” a la fecha límite ini-
cial de 31 de diciembre de 2021 las
mencionadas convocatorias.

HASTAEL 15DEJUNIO

De esta forma, “los consistorios
que tenían que adjudicar sus obras
en marzo vieron ampliado su pla-
zo al 15 de junio”, lo que “ha per-
mitido que las adjudicaciones se
hayan formalizado en plazo”. Al
respecto, el presidente de la Dipu-
tación ha garantizado “la estrecha
colaboración” de la corporación
con los ayuntamientos “para que
este excepcional volumen de inver-
sión” de 370 millones de euros “se
ejecute en tiempo y forma”, con su
correspondiente impacto en la so-
cioeconomía de los municipios de
la provincia.

Ahora, los ayuntamientos tienen
un año por delante para la ejecu-
ción y resolución de las posibles in-
cidencias, y ha defendido el presi-
dente que aquella ampliación de
plazos fue “una medida oportuna
y eficaz” para el desarrollo del Plan
Contigo. Es más, ha indicado que
la Diputación ha ofrecido a los
ayuntamientos con “problemas
más serios” en la aplicación de es-
tos fondos la opción de “trasvasar
algunas inversiones” al Plan Actúa,
heredero del Contigo y que cuenta
con 98,3 millones derivados de la
liquidación del ejercicio presu-
puestario de 2020 y de gastos no fi-
nancieros.

Villalobos destaca lasadjudicaciones
“en plazo” de las obras delPlanContigo

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, en una de las presentaciones del Plan Contigo.

La estimación del Ayuntamiento guillenero es que se puedan realizar entre 50 y 60 contratos.

Urbanismo.El presidente garantiza la colaboración” con los ayuntamientos “para que este

excepcional volumen de inversión se ejecute en tiempo y forma”, gracias a la ampliación de plazos
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El delegado especial para la
Agencia Espacial Española
(AEE), Álvaro Giménez Cañete,
presentará en Marbella (Mála-
ga) el 28 de septiembre, en la
cumbre del Turismo Espacial
Sutus 22, el plan de acción para
la creación de este nuevo orga-
nismo, cuya sede se disputan
una decena de ciudades españo-
las; Sevilla, entre ellas.

Giménez Cañete, que fue di-
rector de Ciencia de la Agencia
Espacial Europea (ESA), expli-
cará las razones para la crea-
ción del citado ente, que a par-
tir de su creación se convertirá
en el interlocutor único de Espa-
ña ante los organismos interna-
cionales, concentrando la re-
presentación que hasta ahora
llevan varios ministerios, desde
Defensa a Ciencia e Innovación,
entre otros, según se detalla en
un comunicado.

En este sentido, la cumbre Su-
tus (Space & Underwater

Tourism Universal Summit, o
cumbre universal del turismo
espacial y subacuático) es un
“evento pionero a nivel mun-
dial” en el que representantes
de las agencias espaciales de Es-
tados Unidos (NASA), Europa
(ESA) y Japón (JAXA), además
de la Universidad Internacional
del Espacio, la Agencia Suiza de
Turismo Espacial y empresas co-
mo Axiom Space se dan cita
anualmente desde 2019 en Les
Roches Marbella “para actuali-

zar todos los avances que se van
haciendo en este nuevo reto del
ser humano”.

Uno de los temas más intere-
santes de esta edición es la crea-
ción de la Agencia Espacial Es-
pañola (AEE), a cuya sede aspi-
ran ciudades como Sevilla, Tres
Cantos (Madrid), Teruel, León,
Puertollano (Ciudad Real) y Ca-
narias, entre otras.

La intervención de Giménez
Cañete en Sutus 22 by Les Roches
será precedida en la agenda por

un panel en el que los directivos
de la NASA, la ESA, la Universi-
dad Internacional del Espacio y
la Agencia Suiza de Turismo Es-
pacial harán sus recomendacio-
nes a España para la creación de
su propia Agencia Espacial.

Giménez Cañete, doctor en Fí-
sica y astrofísico de profesión,
fue entre 2011 y 2017 director de
Ciencia de la Agencia Espacial
Europea (ESA). Con anteriori-
dad, fue director general del Ins-
tituto Nacional de Técnica Ae-

El Gobierno presenta los planes de la
Agencia Espacial el 28 de septiembre
●Sevilla puja junto
a una decena de
ciudades por alojar la
sede del organismo
que descentralizará
el Estado

JUAN CARLOS MUÑOZ

Imagen aérea del Parque Científico y Tecnológico en la Isla de la Cartuja.

roespacial (INTA) y actualmente
es profesor de investigación del
Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC).

Sutus 2022 está impulsado
por Les Roches y cuenta con el
apoyo de la Consejería de Turis-
mo de la Junta de Andalucía,
Extenda, Turismo y Planifica-
ción de la Costa del Sol, Acosol
y Pisces VI.

El Ayuntamiento hispalense
viene reiterando su defensa de
que Sevilla es “la ciudad mejor
preparada, con más potencial y
más capacidad para albergar la
Agencia Espacial” y la instala-
ción de dicho organismo en la
capital andaluza “tendría un
efecto multiplicador en el em-
pleo y en la dinamización eco-
nómica del territorio andaluz”.

Además, el Ayuntamiento de-
fiende que su “precandidatura”,
ya comunicada al Ministerio de
Ciencia, al Ministerio de Políti-
ca Territorial y a la Presidencia
del Gobierno, y a formalizar
cuando se abra oficialmente la
convocatoria, cuenta con el res-
paldo de la Junta y de “la indus-
tria aeroespacial”, que cuenta
“con instalaciones en la capital
hispalense y su área metropoli-
tana”, en alusiones a las plantas
hispalenses de Airbus y las em-
presas del parque aeroespacial
Aerópolis.

Uno de los argumentos esgri-
midos por la capital andaluza es
el hecho de partir con una can-
didatura de “unidad institucio-
nal” en la que “sigue sumando
adhesiones” por parte de enti-
dades, profesionales, empresas,
sindicatos y sociedad civil en
general, candidatura también
respaldada por unanimidad de
los grupos políticos por el pro-
pio pleno municipal.
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CARTAS AL DIRECTOR

Unejemplodecoraje yenergía
María del Pópulo Antolín Espino es mi vecina de la playa
de Doñana y nuestra presidenta de la Comunidad de El
Delfín en Matalascañas. Ella es profesora de lenguas clá-
sicas, sindicalista, feminista, madre, esposa, pero entre
todas estas funciones debo destacar con letras grandes la
de ser presidenta de una comunidad de propietarios. Bue-
no, de más de una. Llegó a Matalascañas en 1971, entre-
gando su profesión de docente a todo el que lo necesita-
se. Su capacidad y su entrega son tales, que bien merecen
un destacado gesto de reconocimiento. Se encargó con
valor de una Comunidad maltrecha y cercana al caos y
durante 29 años la ha sacado adelante cumpliendo con
honradez, entrega, rigor, cariño, firmeza, dedicación
completa, y por qué no decirlo, muchos capotazos de to-
dos los colores para que siguiera adelante y todos pudié-
ramos disfrutar del Delfín. Todos los habitantes de la pla-
ya que se relacionan con los del Delfín la conocen y te-
niéndola al frente de la Comunidad se han conseguido
muchos retos. Su gestión, su humanidad, su honestidad,
su coraje y su energía merecen un reconocimiento más
allá del abrazo y el “gracias, María”. Matalascañas ente-
ra tiene que saber que gracias a su labor la Urbanización
de El Delfín consiguió salir adelante y podemos disfrutar-
la, juntos, con sus hijos y sus nietos. He aprendido tanto
de ella y la aprecio tanto … que es lo mínimo que puedo
hacer para mostrárselo. Rocío Lerma Gallego (correo
electrónico).

Adiós aGorbachov

Con más luces que sombras, Gorbachov no lo tuvo fácil
para sacar adelante las reformas en la URSS y debió
afrontar todo tipo de críticas y de dificultades, a pesar de
lo cual perseveró en sus propósitos y logró el apoyo de la
mayor parte de sus conciudadanos y de la comunidad in-
ternacional, lo que le valió la concesión del premio Nobel
de La Paz, un importante reconocimiento a sus méritos,
que indudablemente los tuvo, a pesar de que no siempre
le fueron reconocidos en su propio Pais. Mientras estuvo
al frente del Gobierno de la URSS, destacó por sus inicia-
tivas y por los profundos los cambios que promovió,lo que
propició el acercamiento de posturas entre las grandes
potencias. El ex líder soviético, uno de los principales ac-
tores que pusieron fin a la denominada Guerra Fría y al
acercamiento de Rusia a Occidente, será siempre recor-
dado como la cara amable de su país.Enrique Stuyck (co-
rreo electrónico).

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

EDITORIAL

Escurrir el bulto

L
A familia del ex presidente de la Junta
José Antonio Griñán, condenado a seis
años de cárcel por el delito de malver-
sación en el caso de los ERE, ha trasla-

dado ya al Ministerio de Justicia la petición de
indultoque,deprosperar,evitaríasuingresoen
prisión. Lo ha hecho sin esperar a conocer los
fundamentos jurídicos de la sentencia que, se-
gún las previsiones, se harán públicos a lo largo
de este mes porque la suspensión de la pena se
pide por razones humanitarias y por el hecho
de que la resolución se adoptó sin la unanimi-
dad de la Sala que la dictó. De hecho, junto al
contenido íntegro de la sentencia se conocerán
los votos particulares de las dos magistradas
discrepantes. Pero, lógicamente, los peticiona-
rios no cuestionan la sentencia. Desde este pun-

to de vista, resulta lógico que la solicitud de in-
dulto haya cosechado en muy poco tiempo el
apoyo de diversas personalidades que han co-
nocido a Griñán en su larga trayectoria profe-
sional, política y personal. Muchas de ellas son
antiguos dirigentes socialistas, como los ex pre-
sidentes Felipe González y José Luis Rodríguez
Zapatero o el ex vicepresidente Alfonso Guerra.
Pero hay también muchas de otros ámbitos aje-
nos a la política hasta completar cerca de tres

mil firmas. También la han suscrito algunos
cargos en activo del PSOE, como la ex presiden-
ta de la Junta Susana Díaz, que actualmente es
senadora. Lo que resulta extraño es la actitud
del secretario general del PSOE andaluz y jefe
de la oposición en el Parlamento regional, Juan
Espadas, que se ha negado a reclamar la medi-
da de gracia parapetándose en razones estatu-
tarias de su partido. Lo que hace en realidad Es-
padas, que fue consejero en el Gobierno de Gri-
ñán, es escurrir el bulto y eludir una responsa-
bilidad que claramente le corresponde y lo hace
por no tomar riesgos y por razones electoralis-
tas. Cuando llegue el momento, el Gobierno
central tendrá que pronunciarse, pero lo que no
puede hacerse desde la responsabilidad que
ocupa Juan Espadas es mirar para otro lado.

El secretario del PSOE andaluz elude
su responsabilidad al esgrimir
razones estatutarias para no pedir
el indulto del ex presidente Griñán

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

L
A ola de calor tiene confundida a una clase políti-
ca con cada vez menos clase. Uno de los atracti-
vos del final de agosto ha sido asistir a las clases
sobre el concepto de corrupción de Susana Díaz,

la roja rojísima que presidió la Andalucía tardosocialista,
la modista que iba a coser las heridas del partido, la que
recibía en San Telmo a los gurús de la derecha mediática
madrileña para que azuzaran a un tal Pedro Sánchez. Re-
sultan la mar de entretenidas sus clases de Barrio Sésamo
sobre valores fundamentales de la democracia. Ahora
que es una senadora más en la bulla de la Cámara Alta di-
ce una cosa, pero en el año 2015, nada menos que en su
debate de investidura como
presidenta andaluza, defendió
otra muy distinta en el Parla-
mento (esta casa no gasta la es-
tupidez de “en sede parlamen-
taria”). Cuando Susana tuvo
que pactar con Mortadelo Ma-
rín, el hombre que ha cambiado
cuatro veces de disfraz, perdón
de partido, la trianera no tuvo
reparos en calificar el caso de
los ERE como corrupción. ¡Ay,
maldita hemeroteca! Lean, lean
la reproducción literal del frag-
mento clave del discurso: “La
corrupción es hoy por hoy la
mayor causa de desprestigio de
la política y también de las ins-
tituciones públicas. Mi Gobier-
no se compromete a tomar una
serie de medidas en distintos
ámbitos y propongo que se en-
marquen en un gran acuerdo de

todos contra la corrupción. Un acuerdo que dé tranquili-
dad y que dé también confianza a los ciudadanos de que
casos como los de los ERE o la formación, por referirme
a casos andaluces, no volverán a repetirse”. ¡Pista que va
la artista! Jaque mate a Susana. Falta de coherencia se lla-
ma. Y no será en esta Aldaba donde se nieguen ni el res-
peto a las personas ni el enfoque humano de una política
crispada. Pero los discursos y los conceptos son materia
aparte. Y sustancial, oiga. Ahora no viene a cuento firmar
la petición de indulto. Primero porque ella orilló a Griñán
para sentarse en su sillón. Segundo porque su firma hue-
le a intento fallido de meterle el dedo en el ojo al actual

PSOE andaluz. Puro egoísmo,
puro tacticismo de baja estofa.
Somos ocho millones y medio
de andaluces, pero nos conoce-
mos casi todos. Sí, Susana vin-
culó el caso de los ERE con la co-
rrupción, que lo es porque así lo
dicta la Justicia y vivimos en un
Estado de Derecho. Entonces
no tuvo reparos en darle una
patada al pasado y a quienes le
habían precedido. Ahora la co-
sa huele a bajante. Este Barrio
Sésamo no tiene gracia. Que
Griñán y Chaves no hayan me-
tido la mano en la caja no quie-
re decir que no sea corrupción.
Que sean señores respetables
no quiere decir que las conde-
nas no sean justas por ser con-
formes a Derecho. Los antece-
dentes penales se borran, pero
del ridículo es más difícil salir.

¡SUSANA, MALDITA
HEMEROTECA!

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Vinculó el casode losEREcon la
corrupción en su investidura en
el Parlamento en 2015, pero
ahora... ¡ay, no se acuerda!

La aldaba
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ANDALUCÍA

Francisco J. Utrero (Efe) SEVILLA

El PSOE-A saldrá a “por todas” en
las próximas elecciones munici-
pales de mayo de 2023. Ha situa-
do su objetivo en la revalidación
de sus más de 450 alcaldías y en
aumentar el poder municipal,
después del fracaso en los últi-
mos comicios autonómicos, se-
gún aseguró en una entrevista
con Efe el líder de los socialistas
andaluces, Juan Espadas.

Los socialistas consiguieron en
los anteriores comicios locales
458 alcaldías, aunque perdieron
ayuntamientos importantes como
los de Córdoba y Granada debido
a pactos entre el PP y Cs (han re-
cuperado la de Granada a través
de una moción de censura). Man-
tuvieron, sin embargo, las capita-
les de Huelva, Jaén y Sevilla.

El PP gobierna en los ayunta-
mientos de Málaga, Córdoba y Al-
mería, y el color municipal de An-
dalucía es el rojo de los socialistas,
pero en la próxima cita podría con-
vertirse en azul si la mayoría abso-
luta del PP en las elecciones auto-
nómicas se traslada a los 785 pue-
blos y ciudades de la comunidad.

Espadas se muestra optimista
ante la cita con las urnas munici-
pales. Está convencido de que los
resultados de las elecciones an-
daluzas “no son extrapolables”,
de ahí que haya situado su objeti-
vo en “revalidar” las alcaldías
que ya tienen los socialistas.

“Salimos a revalidar alcaldías.
Los regidores socialistas han de-
mostrado capacidad de gestión y
conseguirán que se renueve la
confianza en ellos. El objetivo es
también incrementar la presen-
cia en lugares donde nos ha cos-
tado. Vamos a por todas con ar-
gumentos de gestión”, sostuvo el
dirigente socialista.

De confirmarse sus pronósti-
cos, el PSOE-A entraría en una fa-

se de recuperación electoral y Es-
padas en su consolidación como
líder, tras el batacazo de las elec-
ciones andaluzas, en las que ob-
tuvo el peor resultado de la histo-
ria del partido.

En su opinión, el PSOE tiene
mucho que decir en las munici-
pales. “Vamos a recoger lo cose-
chado en los municipios y a tener
un buen resultado por la buena
gestión y las marcas personales”
de los alcaldes.

Los socialistas ya han confir-
mado que los alcaldes de las ca-
pitales (Antonio Muñoz en Sevi-
lla, Francisco Cuenca en Grana-
da, Gabriel Cruz en Huelva y Ju-
lio Millán en Jaén) encabezarán
las candidaturas del partido en
estas ciudades. El secretario ge-

neral del PSOE de Málaga, Da-
niel Pérez, será candidato en es-
ta ciudad.

A estos se unirán los alcaldes y
alcaldesas socialistas de ciuda-
des de más de 50.000 habitantes,
caso de San Fernando y Jerez, en
Cádiz, y de Alcalá de Guadaíra y
Dos Hermanas, en la provincia de
Sevilla, salvó que voluntaria-
mente decidan no repetir.

A partir de este mes de sep-
tiembre comenzará el proceso de
selección de candidaturas en el
que los órganos del partido van a

ir fijando esos candidatos. En el
caso de los ayuntamientos con
más de 50.000 habitantes, es el
comité federal el que tiene esa
competencia.

La recuperación electoral del
partido a nivel nacional, autonó-
mico y local es precisamente uno
de los objetivos de la precampa-
ña a pie de calle que ha iniciado
en Sevilla el secretario general y
presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, para dar la vuelta a las
encuestas que favorecen al PP
ante el próximo ciclo electoral.

Espadas ha defendido esta
campaña en la idea, entre otras,
de que Sánchez está sometido a
una “operación de acoso y derri-
bo” por parte del PP que “no se
corresponde” con la realidad de
la gestión que está desplegando
su Gobierno.

El socialista ha denunciado
que la operación está siendo lle-
vada a cabo por los dirigentes
populares, entre los que ha in-
cluido al presidente andaluz,
Juanma Moreno, al que ha acu-
sado de “renunciar” a sus compe-
tencias, de “inacción e incapaci-
dad” en su gestión y de estar
“instalado” en la confrontación
permanente.

“Moreno no gobierna, está en-
cantado de conocerse, complaci-
do con la mayoría absoluta. Está
en una indigestión de los proble-
mas reales que no afronta pese a
ser acuciantes como la sequía o
la inflación, que requieren medi-
das urgentes que no toma”, ha
reprochado.

La campaña contra Sánchez
está basada en “mentiras y bu-
los”, según Espadas, que ha sub-
rayado: “Antes era Casado y aho-
ra es Feijóo y sus terminales co-
mo Moreno, la misma operación,
el mismo modus operandi que
contra” Felipe González y José
Luis Rodríguez Zapatero.

Espadas se impone la difícil tarea de
revalidar las 458 alcaldías del PSOE

PEPE TORRES / EFE

Juan Espadas saluda a Francisco Cuenca en la toma de posesión de la Alcaldía de Granada en julio de 2021.

Cuatro alcaldes de
capitales (Sevilla,
Granada, Huelva y Jaén)
optarán a la reelección

● El líder socialista cree que los comicios andaluces no son extrapolables a los municipales
● Se proponemantener el poder en ciudades y pueblos esgrimiendo la gestión realizada

EP SEVILLA

Los nueve senadores designados
por el Parlamento andaluz al inicio
de la legislatura de la comunidad
autónoma tomarán mañana pose-
sión de sus escaños en la Cámara
alta tras acatar la Constitución en
el pleno del Senado.

El acto de acatamiento de la Car-

ta Magna de los nueve senadores
por designación del Parlamento
andaluz figura como segundo pun-
to del orden del día del primer ple-
no del Senado que se celebrará en
este mes de septiembre, a partir de
las 16:00, y en el que se producirá
la comparecencia, a petición pro-
pia, del presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, para informar so-

bre el Plan de choque de ahorro y
gestión energética en climatiza-
ción y su perspectiva territorial, así
como del contexto económico y so-
cial del mismo, según se recoge en
el orden del día.

De esta manera, los nueve sena-
dores elegidos en representación
de Andalucía en el marco de la XII
legislatura de la comunidad autó-

noma podrán asistir a dicha com-
parecencia de Pedro Sánchez des-
de sus escaños en el Senado justo
después de cumplir el trámite de
acatar la Constitución.

En concreto, los nueve senado-
res designados por el Parlamento
andaluz en una sesión plenaria
celebrada el pasado 27 de julio
son el actual coordinador general

del PP, Elías Bendodo; el vicese-
cretario de Economía del PP, Juan
Bravo; el expresidente del PP an-
daluz y ex ministro Javier Arenas;
el secretario general del PSOE-A,
Juan Espadas, y su antecesora al
frente de la federación socialista
andaluza y ex presidenta de la
Junta, Susana Díaz.

Tanto Arenas como Espadas y
Díaz formaban ya parte del Sena-
do antes de las elecciones del 19 de
junio también por designación del
Parlamento andaluz, al igual que
Teresa Ruiz-Sillero (PP), reelegida
igualmente por la Cámara autonó-
mica el pasado mes de julio.

Los nueve senadores designados en julio
se estrenan con el debate Sánchez-Feijóo
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La Junta de Andalucía elevará a la
comisión técnica de la Mesa Na-
cional de la Sequía, convocada pa-
ra hoy por el Ministerio de Agricul-
tura, una batería de propuestas
acordadas con las organizaciones
agrarias, como son la doble tarifa
eléctrica para regantes, fondos pa-
ra nuevas infraestructuras hídri-
cas y adaptar el seguro combinado

para cubrir los efectos de la falta
de lluvias.

Esta postura común de Andalu-
cía ante la falta de agua que sufre
el campo andaluz se alcanzó en
una reunión de la Mesa de Interlo-
cución Agraria presidida por la
consejera de Agricultura, Pesca,
Agua y Desarrollo Rural, Carmen
Crespo, y en la que participaron el
presidente de Asaja-Andalucía, Ri-
cardo Serra; el secretario general
de COAG-Andalucía, Miguel Ló-
pez; el secretario general de UPA-
Andalucía, Cristóbal Cano, y el
presidente de Cooperativas Agro-
alimentarias, Juan Rafael Leal.

La Junta y el sector agrario an-
daluz coincidieron durante la reu-

nión de trabajo en “la necesidad de
establecer como una prioridad la
aplicación de la doble tarifa eléc-
trica a los regantes, que podría su-
poner un ahorro del 20% en la fac-
tura de luz a los agricultores y ga-
naderos andaluces y, por tanto, un
alivio económico en estos momen-
tos de elevados costes de produc-
ción”, según explicó la consejera.
Asimismo, se planteó elevar al Es-
tado que esta medida se comple-
mente con la bajada del IVA de los
insumos y la bonificación del agua
desalada a 0,30 céntimos, al me-
nos, para los regantes.

Junto a ello, la Consejería tras-
ladará en esta comisión técnica
que “se adapte el seguro combina-

do para que ampare y cubra el no
cultivo por falta de lluvias a los
agricultores y ganaderos”. En ma-
teria de infraestructuras, la Mesa
de Interlocución Agraria decidió
solicitar más fondos para el impul-
so de infraestructuras hídricas que
permitan generar nuevos recursos
hídricos para el sector agrario.

Por su parte, el ministro de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación,
Luis Planas, ha abogado por el
“diálogo” y afirmó que el Gobier-
no se plantea en esta reunión “es-
cuchar lo que piensan las comuni-
dades autónomas, las organiza-
ciones agrarias, así como las co-
munidades de regantes”.

En la reunión está previsto que
“se intercambie información” so-
bre las medidas puestas en mar-
cha, como el aplazamiento de cuo-
tas de la Seguridad Social o la re-
ducción del mínimo de jornadas
para acceder al subsidio por de-
sempleo, entre otras.

Redacción JEREZ

Un jet privado Cessna con matrí-
cula austríaca que había despe-
gado del Aeropuerto de Jerez al
filo de las 15:00 de ayer se ha es-
trellado en el Mar Báltico, con-
cretamente muy cerca de la ciu-
dad costera de Ventspils, en Leto-
nia, con cuatro personas de na-
cionalidad alemana a bordo, K.P.
Grisemann, su mujer y sus dos hi-
jos. El avión tenía inicialmente
como destino la ciudad alemana
de Colonia, pero por causas que
todavía se desconocen siguió ha-
cia el norte, primero hacia terri-
torio danés y posteriormente ha-
cia Suecia.

En el avión privado viajaba la
familia con sus dos perros. K.P.
Grisemann pilotaba el jet y es el
dueño de la empresa Quick Air,
con sede en Colonia y que se de-
dica al servicio de aerotaxis y
aviones medicalizados. La fami-
lia tiene casa en Zahara de los
Atunes y era habitual que viajara
entre el Aeropuerto de Jerez y el
de Colonia.

Al poco tiempo de despegar
desde Jerez se produjo el único
contacto con el piloto, que infor-
mó de un problema con la pre-
sión de la cabina.

Según la web de seguimiento
de vuelos Flightradar, el aparato

partió de Jerez, atravesó España,
Francia, Alemania y se adentró
en el mar Báltico. El contacto se
perdió tras superar las costas de
Polonia, el enclave ruso de Kali-
ningrado y las costas de Lituania
hasta entrar en la zona marítima
más cercana a Letonia.

En torno a las 19:00, el avión
cruzó el espacio aéreo sueco, y
sobre las siete y media comenzó
a perder altura y velocidad, estre-
llándose un cuarto de hora des-
pués. Antes, aviones de combate

españoles y franceses habían
despegado para comprobar la si-
tuación en el avión privado, pero
los pilotos no pudieron distinguir
a nadie en la cabina, según infor-
mó Bild.

Ya en Alemania, un avión de
combate Eurofighter despegó de
la base aérea de Rostock para ha-
cer el seguimiento del avión
Cessna, pero tampoco pudo obte-
ner información.

Más tarde, un avión de comba-
te F-16 danés asumió la escolta
del aparato y los pilotos pudieron
ver cómo el avión viraba y se es-
trellaba frente a Letonia alrede-
dor de las 19:45.

El accidente está siendo inves-
tigado y se baraja como una de
las posibilidades que la cabina
sufriera una despresurización
que impidiera al piloto controlar

la aeronave; aún no se ha decidi-
do qué país tendrá la responsabi-
lidad principal de la investiga-
ción del accidente aunque Peter
Swaffer, de la Comisión Nacional
de Accidentes de Suecia, señala
que el avión no desapareció en
territorio sueco, “aunque nos in-
volucremos y ofrezcamos nues-
tro apoyo. Estamos en diálogo
con todos los involucrados y ya
nos hemos puesto en contacto
con la autoridad investigadora
de Letonia”.

Efectivos de la Guardia Coste-
ra de la localidad sueca de Visby
acudieron hasta lugar en el que
se ha producido el accidente,
donde hallaron manchas de acei-
te y restos del jet. Las autoridades
suecas ya han confirmado que la
posibilidad de encontrar supervi-
vientes es mínima.

Un jet privado que había salido
de Jerez se estrella en el Báltico

Andalucía pedirá inversiones
hídricas en la Mesa de la Sequía

● K.P. Grisemann,

dueño de la empresa

de aerotaxis Quick

Air, pilotaba el avión

y viajaba con su

mujer y sus dos hijos

LaJuntayel sector

agrarioexigirán también la

doble tarifaeléctricapara

los regantes

La Junta
apuesta por
Granada para
la Agencia de
Salud Pública

EP SEVILLA

La consejera de Salud y Con-
sumo, Catalina García, ha
destacado que Andalucía ha-
rá un propuesta “muy poten-
te, por escrito y argumenta-
da”, para ser la sede de la
Agencia Estatal de Salud Pú-
blica, con Granada como
prioridad.

En una entrevista concedi-
da a Europa Press, García
destaca que “Andalucía pue-
de ser la sede de esa agencia”
y agregó que “nos gustaría
que fuera, por ejemplo, en
Granada, porque ahí está la
sede de la Escuela Andaluza
de Salud Pública, con un tra-
bajo muy importante y con
muchos reconocimientos
tanto a nivel nacional e inter-
nacional, con lo que podría
ser una sede perfecta”.

Asimismo, añadió, “nos
gustaría también conocer sus
competencias”, precisó la
consejera, quien supone que
sobre este particular se ha-
blará con la ministra de Sani-
dad, Carolina Darias, en pró-

ximos consejos interterrito-
riales, toda vez que, subrayó ,
“es importante su creación y
la coordinación”.

“La pandemia nos ha ense-
ñado a todos que los siste-
mas de información de todas
las comunidades con el Mi-
nisterio no son compatibles y
deben serlo, que los datos
que recogíamos a nivel de
comunidad autónoma eran
distintos y algunos no de ca-
lidad, con lo cual eso es tam-
bién importante rectificar-
lo”, valoró.

De modo que si la Agencia
Estatal de Salud Pública “vie-
ne a solucionar todos estos
problemas, a que estemos co-
ordinados, a que todos hable-
mos el mismo idioma y a que
todos podamos recoger datos
de mucha calidad que nos
permitan tomar decisiones a
todos, me parece perfecto”,
señaló García.

Preguntada por la críticas
del PSOE-A de aspirar a aco-
ger esta agencia cuando, se-
gún ellos, “están cargándose
la Escuela de Salud Pública
de Granada”, defendió que
dicha escuela “nunca ha esta-
do mejor que ahora”.

Salud confirma que
hará una “propuesta”
por escrito para
acoger este organismo

Detalle del vuelo del Cessna estrellado en aguas del Mar Báltico.

El avión iba a Colonia
pero el piloto informó
de un problema con la
presión de la cabina
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SEVILLA 

La última estadística estatal sobre el 
transporte de viajeros en turismos re-
fleja que, al comenzar septiembre, la 
provincia de Sevilla contabiliza 2.111 
licencias de taxi y 412 autorizaciones 
para vehículos de transporte concer-
tado (VTC), toda vez que la provincia 
cerró 2021 con 2.347 taxis y 455 VTC, 
según los datos de diciembre del año 
pasado. El balance mensual arroja de 
otro lado 20 licencias más de taxi que 
en agosto y el mismo número de au-
torizaciones de VTC que ese mes. Así 
figura en el último recuento del Minis-
terio de Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana sobre autorizaciones para 
el transporte de viajeros en turismos, 
fechado el pasado 1 de septiembre y 
recogido por Europa Press, toda vez 
que tiempo atrás, la Junta de Andalu-
cía aprobaba un decreto de modifica-
ción del Reglamento de los Servicios 
de Transporte Público de Viajeros en 
Automóviles de Turismo, para intro-
ducir medidas de modernización en 
el sector andaluz del taxi. 

Principalmente, el decreto incor-
pora la posibilidad de ofrecer un pre-
cio cerrado para los servicios previa-
mente contratados a través de una 
aplicación de telefonía móvil y la con-
tratación del servicio por plaza (taxi 
compartido) en supuestos de gran de-
manda, para así abaratar el coste de 
los trayectos. En paralelo, la Junta de 
Andalucía está en conversaciones con 
los representantes del sector de las 
compañías de vehículos de transpor-
te concertado, muchas de las cuales 
operan para empresas de alquiler de 
coches con chófer como Uber y Ca-
bify, al objeto de crear una regulación 
específica de dicho sector en Andalu-
cía. 

Petición a la Junta 
Respecto a ese último aspecto, el gre-
mio de taxistas viene reclamando que 
la regulación autonómica de los VTC 
incluya un tiempo mínimo de precon-
tratación de al menos media hora en-
tre la petición del servicio y el porte 
en sí, entre otras medidas. El sector 
local del taxi acusa a los conductores 
de VTC de invadir su ámbito de actua-
ción e incurrir en situaciones de «in-
trusismo», pues la regulación estatal 
de los vehículos de transporte concer-
tado prohíbe por ejemplo que sus con-
ductores circulen a la búsqueda alea-
toria de clientes o capten viajeros de 
forma espontánea. 

En paralelo, los taxistas de Sevilla 
capital solicitan la continuidad de la 
política de rescate de licencias acor-
dada en 2016 entre el Ayuntamiento y 
las principales asociaciones del sec-
tor. En concreto, en aquel año fue acor-
dado el rescate de 140 licencias de taxi 
a razón de 70.127 euros a abonar a cada 
taxista que renunciase a su licencia, 
para «la viabilidad económica de un 
sector especialmente afectado por la 
crisis y para ajustar la oferta a la de-
manda», sobre todo en estas circuns-
tancias de irrupción de nuevas moda-

lidades de movilidad urbana, como 
por ejemplo los vehículos eléctricos 
de movilidad personal. 

Mientras el Ayuntamiento estudia 
fórmulas para cumplir la petición, un 
informe de la Cámara de Cuentas de 
Andalucía señala que la convocatoria 

de nuevos rescates de licencias de taxi 
con cargo a los fondos municipales «po-
dría no encontrar justificación» en ma-
teria de «interés general», al haber «va-
riado sustancialmente las circunstan-
cias socio económicas» a partir de las 
cuales fue impulsada dicha política. 

En ese sentido, el concejal de Go-
bernación, Juan Carlos Cabrera, expo-
nía que se ha «planteado la alternati-
va» de un procedimiento de tanteo y 
retracto de las licencias, para lo cual 
media un proceso destinado a «deter-
minar el valor de las licencias», me-
diante un estudio actualmente en mar-
cha. Además, el Consistorio promue-
ve otro «estudio de análisis, diagnóstico 
económico y de viabilidad del servi-
cio de auto-taxi» y de los VTC, así como 
de «rediseño de la imagen y propues-
ta de estrategias para la reactivación 
y potenciación de los taxis».

Sevilla tiene ahora doscientos 
taxis menos que el año pasado

∑ Ha bajado también el 
número de licencias 
de VTC, que pasan de 
455 a un total de 412

Parada de taxis de la estación de ferrocarriles de Santa Justa  // VANESSA GÓMEZ

El Ayuntamiento estudia la 
manera de seguir con el 
rescate de licencias de taxi, 
pero la Cámara de Cuentas 
ha puesto reparos
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Pedro Sánchez escogió Sevilla como 
punto de partida de su gira ‘El Gobier-
no de la Gente’. Pero no se acordó de 
ella hasta el tiempo de descuento. 
Concretamente, cuando ya habían 
concluido los veinte minutos de su 
intervención y se le había dado paso 
a los simpatizantes que peregrinaron 
hasta Pino Montano para arropar al 
líder. «Muchas gracias por tu pregun-
ta, Carlos (vecino del barrio), pero an-
tes se me ha olvidado...».  

Así solventaba el presidente del Go-
bierno el pequeño lapsus que le hizo 
pasar por alto la concreción de uno de 
los grandes proyectos pendientes del 
Estado con Sevilla: el convenio de fi-
nanciación del tramo norte de la línea 
3 del metro. Un proyecto que sigue pa-
ralizado a la espera de la firma al ali-
món entre el Ministerio de Transpor-
te y la Consejería de Fomento.  

Se había escogido deliberadamen-
te el barrio de Pino Montano, como 
primera parada que será de la línea 3 
del metro; se pasearon antes del mi-
tin en tranvía, para mostrarle las in-
fraestructuras operativas en la ciu-
dad; y contemplar los planos de los 
proyectos pendientes, inmortalizan-
do el momento con su dedo recorrien-
do los diferentes trazados del metro. 
Pero se pasó por alto hablar de él.  

Y cuando lo hizo, tampoco concre-
tó nada nuevo. De hecho, anunció algo 
con lo que ya estaba comprometido: 
«El Gobierno va a poner todo lo que 
está en su mano para que ese tramo 
de la línea 3 sea una realidad. Ya hay 
un acuerdo político para la firma del 
convenio de cofinanciación y el 50 por 

ciento de esas obras serán sufraga-
das con recursos públicos de la ad-
ministración general del Estado. El 
otro 50 por ciento esperemos que sea 
de la Junta de Andalucía». 

El anuncio de Sánchez no es nove-
doso. Y más que despejar dudas, las 
aumenta. No concreta una fecha exac-
ta («antes de que finalice el año»), 
cuando el proyecto urge de su firma 
en este mes de septiembre para su in-
clusión en los presupuestos de 2023. 
Quien no se olvidó de estas necesida-
des para la capital hispalense fue su 
alcalde, el también socialista Anto-
nio Muñoz, que reivindicó, amén de 

la línea 3 del metro, la conexión ae-
ropuerto-Santa Justa, el cierre de la 
SE-40 —sin mencionar túneles o puen-
tes— y la Ley de Capitalidad, por la 
que Sevilla podría acogerse a un ré-
gimen especial como capital de la co-
munidad autónoma. 

El máximo regidor hispalense ha-
bía recibido a primera hora de la ma-
ñana al presidente del Gobierno en la 
Puerta de Jerez, recién llegado éste 
desde la estación de Santa Justa. En 
ese céntrico punto habían acordado 
subirse al tranvía para recorrer el cor-
to trazado que por el momento rea-
liza este medio de transporte, despla-
zándose en él hasta el intercambia-
dor de San Bernardo, donde se 
ejecutan sus obras de ampliación.  

Antonio Muñoz no estuvo solo du-
rante esta visita estatal, volviendo a 
contar con la omnipresente María Je-
sús Montero, ministra de Hacienda y 
eterna sombra del alcalde de Sevilla.

El presidente se olvida de los proyectos 
pendientes del Gobierno en Sevilla 

∑ Al socialista tuvieron 
que recordarle el 
compromiso para 
cofinanciar el metro 

María Jesús Montero, Pedro Sánchez y Antonio Muñoz, ayer   // VANESSA GÓMEZ

El alcalde reivindicó, 
además del metro, el enlace 
del aeropuerto conSanta 
Justa, el cierre de la SE-40 y 
la Ley de Capitalidad
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S. L. 

SEVILLA 

La Comisión Provincial de Patrimo-

nio de la Junta de Andalucía ha au-

torizado el proyecto de intervención 
en el Arco del Postigo con cargo al 

contrato de mantenimiento preven-

tivo del patrimonio histórico del 

Ayuntamiento de Sevilla (de la Ge-

rencia de Urbanismo y Medio Am-

biente) vinculado a la vía pública y 

espacios libres. Así aparece recogi-

do en las actas de la Comisión del pa-

sado 28 de julio consultadas por Eu-

ropa Press, en las que se especifica 

que la autorización se concede por 

unanimidad de los miembros del ci-

tado organismo autonómico «al no 

afectar a los valores propios del Bien 

de Interés Cultural (BIC)» ni al entor-

no del mismo. 

El Ayuntamiento, a través de la Co-

misión Ejecutiva de la Gerencia, apro-

bó el pasado mes de mayo un segun-

do contrato de mantenimiento des-

tinado a la conservación de los bienes 

históricos vinculados al viario y a los 

espacios públicos de la ciudad. En 

concreto, fue el correspondiente al 

mantenimiento de los monumentos 

de carácter mueble, tales como es-

culturas, fuentes ornamentales, pla-

cas conmemorativas, retablos y mo-

biliario histórico. 

Junto a éste, mantiene actualmen-

te en vigor desde principios de este 

año otro contrato para la conserva-

ción de los bienes del patrimonio his-

tórico que no forman parte de nin-

gún edificio o servicio municipal. 

«Con estas contrataciones se ase-

gura la realización rápida y efectiva 

de los trabajos necesarios para pre-

servar el buen estado general de es-

tos elementos, así como de sus valo-

res estéticos e históricos», explicó 

entonces el delegado de Hábitat Ur-

bano y Cohesión Social, Juan Manuel 

Flores. Además, por su capacidad de 

protección, estas actuaciones de con-
servación previenen daños y deterio-

ros que pueden obligar más tarde a 

«complejas intervenciones de res-

tauración».  

«Importancia» de las tareas 
Ante la «importancia» de estas ac-

tuaciones preventivas y con el obje-

tivo de reforzarlas y poder aumentar 

su número, Urbanismo ha duplica-

do el presupuesto de ambos contra-

tos con respecto a los inmediatamen-

te anteriores. 

En el caso del adjudicado en mayo 

para el mantenimiento de los bienes 

muebles, se destinan 145.200 euros. 

Con esta dotación económica, la Ge-

rencia espera aumentar la relación 

de elementos que puedan ser inter-

venidos, así como asegura más fon-

dos para poder actuar también en ca-

sos de emergencia. 

Este tipo de actuaciones, las con-

sideradas de urgencia, constituyen 

en concreto, otro de los fundamen-

tos de esta contratación, puesto que 

permite contar con un equipo profe-

sional con los medios técnicos y hu-

manos necesarios para solventar pro-

blemas que se originen por motivos 

climatológicos, acciones de vanda-

lismo o accidentes de tráfico.

Patrimonio autoriza la 
intervención en el  
Arco del Postigo

∑ La labor de protección 
se incluye en el contrato 
de mantenimiento de 
Urbanismo

Panorámica del Postigo del Aceite de Sevilla  // JUAN FLORES
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La producción en la factoría de Re-
nault en Sevilla ha caído de forma 
abrupta a raíz del Covid. La planta, 
que venía fabricando cada año un mi-
llón de cajas de cambio para sus au-
tomóviles térmicos o de combustión, 
vio descender su producción en 2020 
hasta las 590.000 cajas y en 2021 has-
ta las 385.000. Es decir, en esos dos 
años dejó de producir casi un millón 
de cajas de velocidades respecto a lo 
que venía siendo su producción habi-
tual, según fuentes de la compañía. 
Las razones hay que buscarlas direc-
tamente en el Covid y la falta de chips 
que trajo la fuerte reactivación de la 
economía tras la pandemia, pero tam-
bién en la transición hacia los mode-
los híbridos y eléctricos, que exigen 
transformar el modelo de producción, 
lo que ha llevado a Renault a aprobar 
un ambicioso proyecto industrial has-
ta 2024. 

«La falta de semiconductores co-
menzó en septiembre de 2020, pero se 
alargó durante todo el año 2021 y con-
tinúa en 2022», explican las mismas 
fuentes. La falta de chips a nivel mun-
dil frenó la producción de automóvi-
les en las factorías de Renault. «No te-
nía sentido seguir produciendo cajas 
de velocidades en Sevilla al mismo rit-
mo que antes si no teníamos tantos 
automóviles en reserva. Para evitar un 
cuello de botella innecesario y tener 
que almacenar esas cajas de cambio 
se frenó la producción drásticamente 
en Sevilla», indican desde la multina-
cional del rombo. 

La fábrica hispalense, que remota 

sus orígenes a 1938, cuando se creó la 
empresa ISA (Industrias Subsidiarias 
de Aviación), ha fabricado a lo largo 
de toda su vida casi 31 millones de ca-
jas de cambio. En sus instalaciones se 
fabrican las cajas JHQ para los mode-
los Nuevo Mégane, Renault Kangoo o 
la gama Dacia; la TL4, que se monta 
en vehículos como Renault Kadjar, Re-
nault Captur, Nissan Qashqai o Nissan 
Juque; la J Edison (Easy-R), que se fa-
brica en exclusiva en la factoría sevi-
llana para el Twingo (Renault) y Smart 
(Daimler); la JS3, una caja semi auto-
mática de cinco velocidades destina-
da a los vehículos de la gama Dacia  y 
la TL6, de seis velocidades y que se ex-
porta a Reino Unido y Turquía para los 
modelos Renautl Mégane, Renault Kad-
jar y Nissan Qashqai. 

La planta sevillana tiene 950 em-

pleados pero, dada la menor carga de 
trabajo debido al Covid y a las conse-
cuencias que trajo la pandemia, apro-
bó un ERTE hasta marzo de 2023, que 
incluía 150 días. «No se ha parado nun-
ca la fábrica totalmente, sino que se 
ha ido segmentando y parando líneas 
de trabajo», indica la compañía, que 
anuncia que la empresa está decidida 
a no hacer uso del ERTE a partir de 
2023 porque prevé aumentar la carga 
de trabajo con las nuevas cajas de cam-
bio para híbridos y los proyectos de 
economía circular que activará.  

Asegurado su futuro 
José Vicente de los Mozos, director in-
dustrial mundial del grupo Renault y 
presidente de Renault Iberia, confir-
mó en julio que la fábrica de Sevilla 
tiene asegurada su continuidad den-
tro de los planes de la compañía, ya 
que fabricará las cajas de velocidades 
para sus vehículos híbridos. De mo-
mento, tiene ya garantizada la produc-
ción de las cajas DB45, DB49 y DB35, 
con lo que Sevilla se convertirá en el 
centro de producción mundial de ca-
jas de velocidades híbridas del grupo 

1.093.000

2018 996.000

2019

590.000

2020

∑ Redujo su producción por la falta de 
chips y ahora orienta su actividad hacia 
los híbridos y la economía circular    

∑ En octubre podrían salir las primeras 
cajas para híbridos del grupo hechas 
en la planta sevillana

Factoría que 

Renault tiene 

en Sevilla 

capital  // VANESSA 

GÓMEZ

REFACTORY 

Plantilla 

La ReFactory de Sevilla tiene 950 
empleados, para los cuales se 
aprobó un ERTE hasta marzo de 
2023, que incluía 150 días. Sin 
embargo, la empresa anuncia que 
no usara el ERTE a partir de 2023. 

Nueva carga de trabajo 

Al encomendarse a la factoría de 
Renault en Sevilla la producción de 
las cajas de velocidad para híbridos 
e híbridos enchufables, así como 
asignarle nuevas actividades de 
economía circular, la multinacio-
nal del rombo prevé incrementar la 
contratación de mano de obra. 

Vehículos térmicos 

En sus más de 80 años de existen-
cia, la fábrica de Renault ha 
producido casi 31 millones de cajas 
de velocidades para coches de 
combustión (gasolina y diésel), una 
gran parte destinada a la exporta-
ción. 

Vehículos híbridos 

Ahora, Renault ha decidido que 
Sevilla fabrique las nuevas cajas de 
cambio para sus vehículos híbridos 
e híbridos enchufables. Así pues, 
producirá las cajas de velocidad 
para esas versiones en los vehícu-
los Austral, Clio, Captur, Mégane y 
Arkana

EVOLUCIÓN

Renault Sevilla fabricó 
un millón menos de cajas 
de cambio desde 2020
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Evolución de la producción 

de cajas de cambio de 

Renault en Sevilla 

Arriba número de unidades

350.000
2021

xxx

Abajo año de fabricaciónxxx

Renault. De hecho, el 40% de las ex-

portaciones de esta planta estará liga-

do a la caja híbrida, siendo sus desti-

nos iniciales Turquía, Corea e Inglate-

rra.  

La producción de la caja DB35 se 

desplazará de Francia a Sevilla, e irá 

destinada a las versiones de vehículos 
híbridos e híbridos enchufables de la 

actual gama E-TECH de Clio, Captur, 

Mégane y Arkana. La caja CB45 se mon-

tará en el vehículo Austral, mientras 

que aún no se ha hecho público a qué 

vehículo se destinara la DB49. 

En octubre podrían salir las prime-

ras cajas para modelos híbridos del 

grupo Renault fabricadas en las ins-

talaciones de la llamada ReFactory de 

Sevilla, como así se ha bautizado a la 

planta de la capital andaluza. 

La multinacional del rombo lleva 

dos años haciendo una transforma-

ción industrial, incluida en su plan 

2021-2024. Este plan pionero reorien-

ta la cadena de valor de la compañía 

automovilística francesa hacia la mo-

vilidad sostenible, con 25 lanzamien-

tos hasta el año 2025 , entre ellos 10 

vehículos 100% eléctricos.

Re-Trofit 

En su renovado plan industrial, 
Renault apuesta por la economía 
circular. Una de las nuevas 
actividades que llevará a cabo la 
planta de Renault de Sevilla es el 
Re-Trofit, que consiste en trans-
formar los vehículos usados de 
particulares y flotas para darles 
una segunda oportunidad y 
alargar su vida útil. La multina-
cional del rombo quiere comenzar 
con esta actividad en Sevilla antes 
de final de 2022, según han 
informado a ABC fuentes de la 
compañía. Esa transformación de 
vehículos, que antes se hacía uno a 
uno en los concesionarios, ahora 
se podrá realizar en la factoría de 
Sevilla de forma industrializada, 
otorgando un certificado oficial de 
paso de que ha pasado por Refac-
tory. Ahora la empresa estudia con 
qué volumen de vehículos usados  
comenzará a trabajar, aunque 
prevé que finalmente pueda tener 
una capacidad de transformar 
10.000 coches al año.  

Según fuentes del grupo Re-
nault, la mayoría de concesiona-
rios de Andalucía se han apuntado 
al Re-Trofit. Para esta actividad de 
economía circular, la planta 
tendrá que disponer de boxes de 
preparación, pintura, mecáni-
ca/electromecánica, carrocería... y 
una plataforma de fotografía y 
vídeo para hacer un catálogo con 
los vehículos recién transforma-
dos, que los comerciales usarán 
después para ponerlos en venta a 
un precio competitivo.  
 

Re-Start 

La fábrica de Renault en Sevilla, 
bautizada como ReFactory, 
formará continuamente a su 
plantilla y a otros trabajadores en 
nuevas competencias para que 
ejerzan como carroceros o pinto-
res, por ejemplo. 

Re-Energy 

Se encuentra en fase de análisis, 
pero en un principio esta sección 
será la encargada de la reparación 
de batería de vehículos híbridos y 
eléctricos que por su pérdida de 
rendimiento ya no puedan usar en 
vehículos, pero sí puedan desti-
narse a almacenamiento de 
energía. 

Re-Cycle 

Esta sección se encargará de la 
gestión de los recursos y del flujo 
de materiales reciclados reutiliza-
dos. También fabricará piezas 
para las transmisiones que se 
montarán en los vehículos electri-
ficados. De este modo, la Refac-
tory de Sevilla seguirá los pasos de 
la planta de Flins, en Francia. 

NUEVAS ACTIVIDADES
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VUELTA AL COLE | LA CRISIS DE NATALIDAD SE CEBA CON LA EDUCACIÓN

Diego J. Geniz

La crisis de natalidad que vive
España, y que en Sevilla resulta
aún más grave, tiene sus prime-
ras consecuencias en la educa-
ción. Esta semana se ha compro-
bado en las guarderías, donde
ha empezado el curso con la lle-
gada de septiembre. Desde que
estos centros son competencia
de la Consejería de Educación
(2008), la población a la que
atienden ha menguado en casi
25.000 niños en la provincia.
Una cifra que carga de razón a
los agentes que operan en el sec-
tor, que han reclamado al Go-
bierno que los fondos Next Gene-

ration para hacer frente a los
efectos de la pandemia del Co-
vid se destinen a la gratuidad to-
tal de esta etapa educativa, cuya
escolarización es optativa. Así lo
manifiestan la Junta de Andalu-
cía y las patronales, las cuales

exigen que las ayudas europeas
no se empleen en aumentar más
la oferta, debido al importante
número de vacantes con el que
ha arrancado el nuevo ejercicio,
con más de un tercio de los pues-
tos sin ocupar (10.289 según los
datos oficiales).

La falta de demanda obedece a
la crisis de natalidad que sufre el
país y, especialmente Sevilla, con
indicadores que se sitúan por de-
bajo de los registrados en la pos-
guerra. Una debacle con efectos
inmediatos en en estos centros,
que reciben a la población de más
corta edad (desde los cuatro me-
ses a los tres años). Sirva un dato
para evidenciar la situación tan
distinta que viven las escuelas
con la que tuvieron cuando en
2008 sus competencias pasaron a
manos de la Consejería de Educa-
ción (ahora llamada de Desarro-
llo Educativo y FP).

Aquel ejercicio, según las cifras

registradas por el Instituto Na-
cional de Estadística (INE), la ta-
sa de natalidad en la provincia de
Sevilla era de 13,46 (es decir, na-
cían 13 niños por cada mil habi-
tantes). Pues bien, el pasado
ejercicio (el dato más reciente),
esa proporción se quedó en 7,95,
por lo que en 13 años ha bajado
más de cinco puntos. Un auténti-
co descalabro que afecta a las
guarderías, que han visto en este
periodo cómo han pasado de so-
portar listas de espera para esco-
larizar a menores a contar con un
buen número de plazas vacantes.

UN 34%MENOS
DE POBLACIÓN

Otra cifra que evidencia el grave
problema al que se enfrenta el
primer ciclo de Infantil es la de
la población por tramos de
edad. Para ello hay que sumar la
población de 0 a 2 años. En el
padrón del INE, con fecha de 1

de enero de 2009 y relativo a
2008, en la provincia de Sevilla
había registrados 72.532 niños
con ese compendio de edad, con
el que se entra a las escuelas in-
fantiles. A 1 de enero de 2022 tal
cifra se reducía a 47.646, es de-
cir, 24.896 niños menos, un des-
censo del 34,31% durante un
periodo en el que se han sucedi-
do varias crisis y en el que la
oferta de guarderías no ha para-
do de crecer.

Si se atiende a los grupos de
edad, el que más ha descendido
es el de 0 a 1 años (a las escuelas
infantiles se puede entrar a par-
tir de los cuatro meses del naci-
miento). En 2008, año en que
Educación se hizo con las compe-
tencias de este ciclo, en la provin-
cia había empadronados 25.181
niños con esa edad, en 2021 tal
cifra se quedó en 15.572, es decir,
9.609 bebés menos. Una pérdida
mucho mayor que la registrada

en los otros dos grupos. En el de
1 a 2 años ha sido de -8.093 y en
el de 2 a 3, de -7.184 (que es el de
mayor escolarización).

El principal filtro introducido
por la Junta para que la oferta se
ajuste lo más posible a la deman-
da en esta estapa educativa es el
de las zonas saturadas, aquellos
distritos o barrios donde el 20%
de las plazas se queda sin ocupar.
En la provincia de Sevilla existían
el pasado otoño (cuando se pu-
blicaron los datos más actuales)
48 zonas que presentaban tal de-
nominación, repartidas por 45
municipios de la provincia. En
ellas, en principio y siguiendo las
directrices de la consejería, no se
han adherido escuelas para el
curso actual.

Una de estas zonas se encuen-
tra en la capital, el Casco Anti-
guo, un extenso enclave de la ciu-
dad donde los índices de la nata-
lidad han bajado muchísimo, de-

Sevilla pierde 25.000 niños para las
guarderías en los últimos 13 años

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

La trabajadora de la Escuela Infantil Amapola, en Carmona, atiende a los niños de menor edad.

● La tasa de natalidad se ha reducido cinco puntos desde que las competencias de las escuelas infantiles recaen
en Educación ● La provincia cuenta con 48 zonas saturadas, donde un 20% de la oferta en este ciclo no se cubre
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bido, entre otros motivos, a la
enorme presión turística que lle-
na los inmuebles residenciales de
visitantes ocasionales y traslada
a la población autóctona a encla-
ves más alejados. Los otros ba-
rrios de Sevilla capital que están
al borde de la saturación son los
que conforman dos distritos edu-
cativos que hasta hace poco esta-
ban densamente poblados: el de
Puerta Osario, Carretera de Car-
mona, Las Naciones, San Diego y
Pino Montano; y el que abarca
Sevilla Este, el Parque Alcosa y el
Polígono Aeropuerto.

UNA IMPORTANTE

COBERTURA

En estos 13 años en los que Edu-
cación ha ostentado las compe-
tencias de las guarderías han
cambiado muchas cosas en el
sector, más allá de los índices de
natalidad. “Durante este tiempo
se ha cambiado el tipo de conve-
nio y se ha pasado a un plan de
adhesión que ha aumentado de
forma considerable el número de
plazas, pese a que han nacido
menos niños y las condiciones
económicas de las familias han
empeorado”, refieren desde la
Coordinadora de Escuelas Infan-
tiles de Andalucía (CEIA).

En 2008, el principal objetivo
de la Junta de Andalucía, enton-
ces gobernada por el PSOE, era
llegar a la cobertura mínima exi-
gida por Europa para la población
de 0 a 3 años. Tal concepto signifi-
ca que la oferta en el primer ciclo
de Infantil debe garantizar un
puesto para el 33% de esos niños.
Dicho porcentaje se superó hace
años y ahora es del 52%, por lo
que la red andaluza se ha conver-
tido en una de las mejores de Es-
paña. Prueba de ello es que ahora
se dispone de centros con un im-
portante número de plazas libres.

De ahí que desde el sector se pi-
da la gratuidad para que la de-
manda de las familias aumente y
se cubran más puestos, ya que las
escuelas de convenio y públicas
reciben la financiación de la Jun-
ta por plaza ocupada. Actual-
mente, según ha detallado la
consejera de Desarrollo Educati-
vo y FP, Patricia del Pozo, el 96%
de los hogares andaluces reciben
alguna bonificación por la esco-
larización en las guarderías. De
ellos, el 52,43% la obtiene total-
mente gratis.

OTRASMEJORAS

Iván Borrero, uno de los propie-
tarios de la red de escuelas Patín
–con gran implantación en la
provincia de Sevilla–, incide en
que en las bonificaciones tam-
bién hay margen de mejora. Uno
de los aspectos que deben re-
plantearse concierne a la actuali-

zación de datos a la hora de bene-
ficiarse de las ayudas, ya que pa-
ra acceder a este descuento en el
coste de la plaza se exige la decla-
ración de la renta relativa al ejer-
cicio anterior, por lo que no refle-
ja la realidad económica que
atraviesa una familia en el mo-
mento de la escolarización. “En
algunos casos son los propios
centros los que llegan a un acuer-
do con los padres y solucionan la
situación con una rebaja del pre-
cio, por lo que es la escuela la que
abona esa parte, ya que es a noso-
tros a los primeros que nos rela-
tan las dificultades por las que
atraviesan, no a la Administra-
ción”, explica Borrero.

Las patronales también han
pedido que se establezca un sis-
tema de actualización de precios,
después de que en el curso
2020/21 aumentara la tarifa de
la plaza (congelada más de una
década) hasta los 320 euros al
mes (incluido el comedor). El in-
cremento lo asume la Junta para
que no repercuta en los bolsillos
de las familias. El sector conside-
ra que la subida de hace dos ejer-
cicios ha quedado “desfasada”
con la inflación que sufren los
precios, que afecta a suministros
básicos como el comedor y la luz

(las aultienen climatización con-
tinua). Apuestan, de igual modo,
por cambiar la forma de financiar
las escuelas adheridas, de mane-
ra que el convenio no se base en
las plazas ocupadas, sino en las
aulas ofertadas, como ocurre con
los colegios concertados.

La bajada de la natalidad afec-
ta también desde hace varios
cursos a colegios e institutos. En
algunas comunidades autóno-
mas se ha optado por reaprove-
char las instalaciones que que-
dan vacías, aunque sean de eta-
pas educativas distintas. Así ha
ocurrido, por ejemplo, en Valen-
cia, donde a niños de dos años
los están escolarizando en aulas
de colegios que están cerradas
por falta de alumnos.

Para la presidenta de la Aso-
ciación de Escuelas Infantiles
Unidas, Maribel Uncala, esta me-
dida supone “cargarse” el ciclo
de Infantil y todo su fundamen-
to pedagógico. “No conviene
mezclar a niños de tan corta
edad con otros de 12 años”, re-
fieren también desde la CEIA.
Tal posibilidad, por ahora, se
descarta en Andalucía, aunque sí
es cierto que en algunos cole-
gios, ante la falta de demanda, se
ha optado por reunir a niños de
distintas edades en una misma
clase. Este curso serán más de 30
centros de Infantil y Primaria de
la provincia de Sevilla los que
opten por esta solución en algu-
na de sus aulas.

El aula de una guardería con niños de 2 a 3 años.

Alumnos de una escuela infantil asomados a la ventana, mientras son atendidos por un empleado.

Las patronales plantean
que la financiación no
sea por plaza ocupada,
sino por aula ofertada

Algunas comunidades
han reagrupado a niños
de dos años en aulas
vacías de colegios

Ratiosmás bajas en el nuevo decreto del Gobierno

Las escuelas infantiles se en-
frentan también, aunque a lar-
go plazo, al nuevo decreto que
prepara el Gobierno para esta
etapa educativa de escolariza-
ción voluntaria. El Ministerio de
Educación que dirige Pilar Ale-
gría dio a conocer el pasado ju-
lio el primer borrador de una
orden que, entre otras noveda-
des, fija una nueva ratio (núme-
ro máximo de alumnos por au-
la) y condiciones físicas para
prestar este servicio. Así, en
cuanto a las ratios, ese primer
borrador establece que en las
clases de 0 años no puede ha-
ber más de ocho niños, un lí-
mite que se cumple actual-
mente en Andalucía. No ocurre

cuelas infantiles. Habrán de
contar con una superficie míni-
ma de 75 metros cuadrados si
el centro dispone de seis au-
las. En caso de que presente
más unidades, la extension ha
de llegar a los 150 metros.
Además, ha de constar una sa-
la polivalente de 36 metros
cuadrados. El ministerio, no
obstante, ha decidido que el de-
creto no entre en vigor a corto
plazo. A petición de las comuni-
dades autónomas, otorgará un
plazo más amplio para que se
cumpla con las modificaciones
que recoge. Se evita, así, crear
más tensión en un sector gra-
vemente afectado por la crisis
de natalidad que sufre el país.

igual en los otros cursos. De es-
ta forma, en el de 1 año dismi-
nuye a 12 (el máximo ahora es
13) y en los de 3 años se pasa
de 20 a 18. El mayor problema
se encontraría en los de mayor
edad, aunque la bajada de la na-
talidad sirve de atenuante en
caso de que la propuesta del
Gobierno prospere. En este sen-
tido, titulares de varios centros
ven conveniente esta bajada pa-
ra que los trabajadores puedan
atender mejor a los menores, ya
que con 20 niños con esa edad
se ven muchas veces “desbor-
dados”. Cuestión distinta son las
condiciones que se exigen en las
instalaciones. La más llamativa
se refiere a los patios de las es-
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–Bonitosgrabados.
–Mi colección de grabados de pai-
sajes de Andalucía la he ido com-
prado por toda Europa (Londres,
Estocolmo, Copenhague...). Fíje-
se en este tan curioso de la Giral-
da. Es de Georgius Houfnaglius,
quien los hizo en 1565, tres años
antes de que se colocase el Giral-
dillo sobre la torre, el 13 agosto de
1568. Sin embargo, la Giralda ya
se representa con su veleta.
–Y esa escultura de allí debe ser
del EquipoCrónica. Es usted afi-
cionado al arte de todas las épo-

cas, por loqueseve.
–Hubo una época en la que com-
pré muchísimo arte. Sobre todo
cuadros del XVIII, aunque me gus-
ta mezclar lo moderno con lo anti-
guo.
–Hablemos de patrimonio, tu-
rismo y ciudad. Uno de los peli-
gros que se observan es la te-
matización de los centros histó-
ricos. Cada vez parecen más de
cartónpiedra.
–En las ciudades italianas el pro-
blema es brutal, un auténtico de-
sastre. Es paradigmático el caso
de Florencia. En su casco histórico
no vive nadie y se han perdido to-
dos los oficios tradicionales: forja,
cuero, cerámica... Incluso las fies-

tas de la ciudad han perdido su
identidad. Es como un enorme de-
corado. Todo el mundo vive en las
afueras. En Sevilla, una ciudad
muy parecida a Florencia, se está
viviendo un proceso similar. Esta-
mos como esa ciudad italiana ha-
ce 30 años. El centro se puede con-
vertir en un parque temático.
–¿Y conoce alguna ciudad euro-
pea que esté consiguiendo sor-
tear este fantasma?
–Algunos modelos de ciudades
suizas están funcionando bien.
Por ejemplo, Berna. También en
Holanda. Amsterdam, que hace
20 años tenía mucho encanto, es
hoy un desastre debido al turismo
masivo, pero otras como Utrecht

ha sabido erigirse como un con-
trapunto a Amsterdam, con un
modelo de ciudad muy interesan-
te.
–¿Ycómo lohanhecho?
–Potenciando el uso residencial,
pero sin renunciar al turístico.
–Está claro que del turismo no
podemos prescindir. Genera
mucho dinero y empleo. Usted
mismo ha hecho muchos pro-
yectos de hoteles y pisos turísti-
cos.
–El turismo genera muchas cosas
positivas, pero hay que saber ca-
nalizarlo. Por ejemplo, yo estoy
desarrollando tres proyectos de
hoteles en Sevilla. El primero es
en el entorno de la Avenida de la

Constitución, en un piso que era
de oficinas, por lo que no resta ca-
pacidad residencial a la zona. Sin
embargo, sí le da vida, servicios
(tendrá bar y restaurante) y segu-
ridad al barrio. Fíjese en lo que ha
hecho Radisson en la Magdalena,
es un ejemplo de integración en la
ciudad, con su bar y su terraza
completamente abierta a los ciu-
dadanos.
–Me llama la atención esta opi-
nión, porquehasidounproyecto
muy criticado por lamayoría. Yo
el primero.
–Insisto en que no es un hotel ha-
cia adentro, sino que se abre a la
ciudad. Además, indudablemente
se ha regenerado el espacio, inde-

pendientemente de que nos gus-
ten más o menos algunas de las
opciones, como el pavimento ele-
gido. El espacio está funcionando.
–Siga con sus proyectos de ho-
teles.
–El segundo, en un convento y
puede ser una experiencia muy
pionera en la ciudad. Se trata de
mantener el uso del inmueble co-
mo convento, pero dejando un
20% del espacio para uso hostele-
ro. No se trata de vaciar el conven-
to y meter un hotel, sino de mante-
ner en todo momento el uso reli-
gioso del espacio.
–¿Yel tercero?
–En la calle Betis y Pureza, el edifi-
cio anexo a la Casa de las Colum-
nas. La zona más viva de la calle
Pureza. Más Sevilla es imposible.
Mi idea es hacerlo todo con mate-
riales de la provincia de Sevilla:
ladrillo, cal, tejidos... A mi promo-
tor le ha encantado la idea. Es la
idea del kilómetro cero. También
queremos que todas las artesanías
sean locales: orfebres, ebanistas,
bordadores... Es una manera de
mantener vivos estos oficios.
–¿Yquiénesson los inversores?
–Extranjeros. Para las empresas
sevillanas estos inmuebles son
muy caros. Sin embargo, para los

inversores extranjeros Sevilla es
un auténtico chollo. Uno de mis
clientes más recurrentes es el
francés culto.
–Y tanto... a veces de formapeli-
grosa. Usted ha rehabilitado de
forma muy respetuosa alguna
villa de la Avenida de la Palme-
ra, una vía queestá sufriendoúl-
timamente unas agresiones que
la están distorsionando grave-
mente.
–Lo de la Palmera es un horror,
demencial. Parece que se le está
poniendo freno, pero lo hecho he-
cho está. Hay que repensar todos
los errores. No podemos decir eso
se queda así y punto. Si hay que
demoler algo de lo nuevo se hace y
se acabó. Lo peor es esa residencia
verde de los palitos. Se podría re-
considerar la fachada, taparla con
una barrera verde si es necesario.
No se puede dejar así.
–Da la sensación de que se le ha
perdido el respeto a la ciudad.
La residencia que se está cons-
truyendo en Ramón Carande es
unclaroejemplo.
–El error fue que el PGOU permi-

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GACÍA

Honorio Aguilar, en su nuevo estudio de la calle San José.

“Si en la Palmera hay
que demoler algo, se
hace. Es un horror”

● Este arquitecto incansable, con especial interés por
el patrimonio histórico, es también experto enmudéjar
y relojes de sol, y coleccionista de arte

HONORIOAGUILAR. ARQUITECTO

El centro de Sevilla
corre el peligro de
convertirse en un
parque temático,
como en Florencia”

Para el inversor
extranjero Sevilla es un
chollo. Muchos demis
clientes son franceses
cultos”

EL RASTRO
DE LA FAMA

5

lmolini@diariodesevilla.es

LUIS
SÁNCHEZ-
MOLINÍ
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tiese esa edificabilidad tan alta en
las parcelas dedicadas a residen-
cias estudiantiles. No creo que
fuese para favorecer ningún inte-
rés económico, sino para revitali-
zar y meter vida en unas zonas de
chalets con muy poca población.
Pero, insisto, está claro que fue un
error. La ciudad necesita ese tipo
de pulmones sin uso, como tam-
bién son los conventos. Yo haría
un plan estratégico para que no se
pudiese cambiar el uso de los
veintitantos conventos que que-
dan en la ciudad. Son islas que hay
que preservar. El error ha sido
querer meter más población y
querer dar nuevos usos a la Pal-
mera, que no eran necesarios.
–Muchos no comprenden que
ese tipo de urbanizaciones, co-
mo el Sector Sur, Heliópolis o El
Porvenir, se puedan disfrutar
aunque las casas sean privadas
y no puedas entrar. Pasear por
ellasesunauténticoplacer, tan-
to por su vegetación como por
suarquitectura.
–Heliópolis es un ejemplo a tener
en cuenta de cómo se ha manteni-
do un barrio. En esto ha tenido
mucho que ver tanto el plan de
protección como los propios veci-
nos, que están muy identificados
con el espacio. Se merecen un
plan para mejorar la urbaniza-
ción, cuidando mucho los pavi-
mentos. Si un habitante no se
identifica con su ciudad no hay
nada que hacer. En esto tiene mu-
cho que ver la belleza del lugar.
–Cambiemos de tercio. Me ha
llamado la atención que su tesis
doctoral trata del uso de la luz
en la arquitectura mudéjar. Es-
tamos acostumbrados a las
iglesias oscuras, pero en origen
eran muy luminosas. ¿Qué pa-
só?
–Tenga en cuenta que todos esos
templos mudéjares, que se cons-
truyeron justo después de la Re-
conquista, sufrieron importantes
transformaciones tras el terremo-
to de 1356, en el siglo XIV. Pedro I
los reconstruyó, aunque todavía
prevaleció la idea de que los tem-
plos había que orientarlos con la
cabecera hacia Jerusalén, de ma-
nera que por la mañana entraran
los rayos de sol por el ábside. Al
atardecer, sin embargo, el sol se
introducía por los rosetones de los
pies de la Iglesia.
–Estoy imaginando losefectos.
–No nos damos cuenta de que te-
nemos una ciudad condicionada
por la luz, empezando por el anti-
guo decumano romano, con
orientación este-oeste. Cuando se
hicieron las iglesias mudéjares so-
bre las mezquitas almohades (que
estaban orientadas al sur) se gira-
ron sus ejes en dirección este-oes-
te, buscando Jerusalén. Fíjese co-
mo todas las iglesias mudéjares,
menos San Gil, están en paralelo.
Santa Marina, San Marcos, Santa
Catalina, Omnium Sanctorum...
Esto condicionaba completamen-
te la ciudad, porque entonces las
iglesias eran centros muy activos
cultural, administrativa y religio-
samente.

–Tendrían que ser unos templos
muy luminosos.
–Mucho. El caserío era bastante
más bajo y los ventanales de los
ábsides estaban por encima del
mismo. Además, en los pies de las
iglesias había siempre un vacío ur-
bano que permitía la entrada del
sol al atardecer. Por otro lado, y
esto es muy importante, entonces
no había retablos y apenas capi-
llas laterales, por lo que no se ta-
paban las ventanas. El cura, que
oficiaba la misa de espaldas al
pueblo, miraba hacia la luz. Los
fieles estarían deslumbrados por

ese contraluz, lo que unido al in-
cienso y los efectos del sol sobre
los objetos litúrgicos crearían una
atmósfera muy especial.
–Hastaque llegóelBarroco...
–Bueno, ya en el Renacimiento se
empezó a extender el uso del re-
tablo en España. Los retablos em-
pezaron a tapar las ventanas y la
aparición de grandes fortunas
vinculadas al comercio america-
no hicieron que proliferasen las
capillas funerarias laterales que,
como decíamos, también tapan
las ventanas. Asimismo, empie-
zan a aparecer una serie de de-
pendencias (casas rectorales, pa-
rroquiales...) que se van endo-
sando a unos templos que antes
eran completamente exentos.
Todo esto contribuyó al oscureci-
miento de las iglesias. Es cierto
que en el Renacimiento también
se utiliza la luz, pero no la orien-
tación. En esta época la luz sirve
sobre todo como un elemento
más de modelado, para crear cla-

roscuros como se ve en las gran-
des iglesias italianas. Con el Ba-
rroco, los bienes muebles que
hay dentro de las iglesias adquie-
ren más importancia que el bien
inmueble en sí, que es el templo.
Las ventanas incluso se tapan con
grandes cortinas. La luz había
dejado de ser un elemento de cul-
to y había sido sustituida por la
iconografía. Ahora, la mejor ar-
quitectura religiosa vuelve a
prescindir de la iconografía para
potenciar el uso de la luz.
–En Sevilla cuesta encontrar
buena arquitectura religiosa
contemporánea.

–Estoy de acuerdo. Eso se debe
quizás a los complejos de la ciu-
dad, en la que todo lo que suene a
nuestros estereotipos, como la ar-
quitectura religiosa, es considera-
do como “cateto”. Lo mismo pasa
con la cerámica... Todo lo que sea
autóctono o tenga cierta tradición
centenaria es desdeñado. Barce-
lona ha sabido valorar y exportar
su arquitectura modernista y, sin
embargo, aquí nos avergonzamos
del regionalismo. Sólo muy re-
cientemente se han empezado a
hacer buenos catálogos y estudios
de esta arquitectura. Es un com-
plejo muy de las ciudades agra-
rias, como era Sevilla hasta muy
recientemente. Lo mismo pasa en
Córdoba o en muchas ciudades
italianas, especialmente de Nápo-
les o Sicilia.
–Uno de los personajes que us-
ted más ha estudiado es al gran
arquitecto barroco Leonardo de
Figueroa.
–Lo increíble es que Figueroa, al
que debemos prácticamente toda
la Sevilla barroca, sigue siendo un
gran desconocido. Todo se lo de-
bemos a él o sus descendientes:
San Telmo, el Museo de Bellas Ar-
tes, El Salvador, la Magdalena, la
Caridad... Tuvo mucho éxito por-
que no tentía ningún tipo de com-
plejos, se inventaba las cosas co-
mo le daba la gana y no le ponía lí-
mites a su imaginación. Todos, la
órdenes religiosas y la nobleza,
querían sus servicios y le alquila-
ban casas para que pudiese vivir
junto a las obras. Eso sí, tuvo todo
tipo de conflictos y problemas con
la justicia. Junto a sus descendien-
tes reconstruyó el perfil de la baja
Andalucía tras el terremoto de
Lisboa. Ellos hacían los proyectos
y los maestros locales ejecutaban
las obras. La saga de los Ruiz Flo-
rindo, cuya casa en Fuentes de An-
dalucía restauré recientemente,
cogieron el testigo en el agro an-
daluz.
–No podemos terminar la entre-
vista sin hablar de una de sus
grandesaficiones, los relojesde
sol. ¿HaymuchosenSevilla?
–Muy pocos para ser una ciudad
con tanto sol. Lo que no se conoce
no se valora y los años del desarro-
llismo fueron fatales para estos
elementos. En espacios públicos o
semipúblicos quedan dos en la Gi-
ralda, siete en la Catedral, los de la
Casa Guardiola, el Parque de Ma-
ría Luisa (Plaza de América), la fa-
chada sur de Omnium Sanctorum
(un esgrafiado muy sencillo), la
Iglesia de San Lorenzo, la capilla
de San José (quizás el más llama-
tivo de todos) y los dos de la Mag-
dalena... Si te vas a Galicia, sin
embargo, hay cientos. Hace unos
años restauraron una torre en
Cantillana y quitaron el reloj de
sol tridimensional, que puede ser
de origen romano. La justificación
fue que era para evitar que se de-
teriorase. Ahora está en el museo
local, el mismo que alberga el mo-
saico romano de los delfines en-
contrado hace poco, que es aluci-
nante y merece una visita al pue-
blo.

EL PERFIL
5

Entre el minimalismo y el Barroco

Sorprendemos a Honorio Agui-
lar (Sevilla, 1969) en plena
mudanza a su nuevo estudio,
en la calle San José, 11, donde
la histórica sucursal de El
Monte. El nuevo espacio es de
clara vocación minimalista,
aunque unos grabados anti-
guos de Andalucía revelan su
otra condición de hombre
amante de la Sevilla barroca y
mudéjar. Este incansable doc-
tor en Arquitectura, inmerso
en proyectos de todo tipo (ho-

de cargador de Indias en el
Puerto de Santa María. Es un
placer escuchar el mimo con
el que ha restaurado sus dos
relojes de sol, sus poco habi-
tuales columnas de mármol
negro o un patio de chinos que
han sido recogidos y colocados
a mano. Capillita de El Valle,
es uno de los organizadores
del Festival Internacional de
Arquitectura Open House Sevi-
lla, que se celebrará entre el
21 y el 23 de octubre.

teles, pisos turísticos y residen-
ciales, etcétera), trabaja sobre
todo en la baja Andalucía (tiene
otro estudio abierto en Cantilla-
na) y Badajoz, donde ha dejado
clara una concepción de la ar-
quitectura extremadamente res-
petuosa con el patrimonio histó-
rico, pero sin renunciar a los
nuevos tiempos y oportunida-
des, como el turismo. Entre los
muchos proyectos que tiene en
marcha en la actualidad, desta-
ca la rehabilitación de una casa

Heliópolis esun
ejemplode cómose
debemantener un
barrio. Los vecinoshan
tenidomuchoquever”

EnelBarroco, la luz
dejódeserunelemento
deculto, comoenel
mudéjar, y fuesustituida
por la iconografía”
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Melchor Mateo CÁDIZ

El próximo martes se cumplirán
500 años de un hecho histórico
que cambió el mundo y dio ori-
gen a la globalización. La pri-
mera vuelta al mundo culmina-
da por el marino vasco, Juan
Sebastián Elcano, tras más de
tres años de navegación y toda
clase de vicisitudes durante la
singladura; es, sin lugar a du-
das, la mayor gesta marítima de
toda la historia. Una aventura
que completaron 18 marinos
que regresaron a Sanlúcar de
Barrameda, exhaustos y al lími-
te de sus fuerzas, un 6 de sep-
tiembre de 1522.

Será en esa misma fecha, es-
te martes 6 de septiembre,
cuando se constituya y presen-
te oficialmente el Trofeo Oceá-
nico Juan Sebastián Elcano y su
reglamento oficial para un
nuevo desafío deportivo que
pretende conectar pasado, pre-
sente y futuro; la historia, la

vela oceánica y la ciencia, pro-
yectando la gesta y la figura de
JS Elcano hacia nuevos hori-
zontes.

El nuevo Trofeo, con origen y
destino en Andalucía, tendrá su
línea oficial de salida y de meta
en Sanlúcar de Barrameda. El
recorrido es tan fácil de enten-
der como difícil de completar
con la vuelta al mundo hacia el
oeste siguiendo una ruta muy
similar a la trazada por la nao
Victoria hace 500 años.

Desde la desembocadura del
Guadalquivir se afrontará el
cruce y el descenso del Océano
Atlántico. El paso de Suraméri-
ca, una de las mayores dificul-
tades de la gran travesía, podrá
realizarse a mar abierto por el
mítico Cabo de Hornos (Chile)
o por el estrecho de Magalla-
nes. Desde la Patagonia, la ruta
cruzará todo el Océano Pacífico
hasta el estrecho de Torres (al
norte de Australia) y el Océano
Índico hasta el cabo de Buena
Esperanza (Sudáfrica). La re-

montada atlántica llegará has-
ta la isla de Flores, al noroeste
de las Azores (Portugal), últi-
mo hito de paso obligado, antes
de la llegada a la línea de meta,
de nuevo en Sanlúcar de Barra-
meda, donde se parará el cro-
nometro, que irá registrando
los tiempos oficiales de los de-
safiantes.

El Trofeo Oceánico JS Elcano,
reconocerá a todas las embar-
caciones y tripulaciones que
completen esta circunnavega-

ción cumpliendo un reglamen-
to cuyos detalles se desvelarán
en la presentación del próximo
6 de septiembre en el Castillo
de Santiago.

Según la organización, “nin-
guna otra región del mundo po-
drá competir por la sede de es-
te desafío planetario, igual que
ninguna ciudad o catedral del
mundo puede competir con Ga-
licia por el Camino de Santiago,
o con Pakistán por el campo ba-
se del K2. El Trofeo Elcano será

a partir del
martes, patri-
monio de
Sanlúcar de
Barrameda,
de Cádiz y de
Andalucía.

“Vamos a
convertir una
ruta histórica
en un desafío
internacio-
nal, y estamos
seguros de
que con el

tiempo, se convertirá en el sue-
ño y la aspiración de navegan-
tes profesionales y aventureros
de todo el mundo. Hay que en-
tender que no hablamos de una
regata en flota, es un trofeo, el
reglamento de una contrarreloj
planetaria.”

La Armada Española, que ha
colaborado en este proyecto de
futuro y que mira también al
pasado de una gesta increíble
desde su origen, ha creado una
escultura única que será pre-

La circunnavegación del futuro

●Sanlúcar será la línea de salida ymeta del novedoso TrofeoOceánico Juan Sebastián Elcano, el
desafío de la vuelta almundo hacia el oeste y conCO2 neutral, tal y como se hizo hace 500 años

Recorrido que

tendrán que

afrontar los

barcos que se

enfrenten a este

desafío.

EL DESAFÍO
DEL TROFEO
JS ELCANO
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sentada en la tarde-noche del
mismo 6 de septiembre.

En la pieza de bronce, de más
de 30 kilos, inscribirán sus cre-
denciales (embarcación, ban-
dera, capitán, tripulantes y
tiempo empleado) los equipos
que en un futuro logren com-
pletar el desafío cumpliendo su
reglamento.

En su condición de “Defenso-
res” históricos del Trofeo, la
Armada ha convenido con la
Asociación organizadora, la
permanencia de la escultura en
el Castillo de Santiago, hasta
que el primer desafiante en
conseguirlo tenga el honor de
llevarlo río arriba, hasta el mu-
seo naval de la Torre del Oro en
Sevilla.

El vicealmirante Ignacio Hor-
cada explica el factor diferen-
cial de este proyecto: “Si bien
está inspirado en la historia ori-
ginal, el Trofeo Oceánico Elca-
no mira al futuro. Es un gran
desafío deportivo, pero tam-
bién tecnológico, que represen-
ta el reto de la economía circu-
lar, la transición energética y la
protección del medio ambiente
y los océanos. Si el buque es-

cuela de la Armada fue el mejor
legado del IV Centenario de la
1ª Vuelta al Mundo, estoy segu-
ro de que el Trofeo Oceánico JS
Elcano, puede ser el gran lega-
do de un V Centenario que la
próxima semana llegará a su
fin”.

El Trofeo Oceánico JS Elcano
es una idea original de Open-
Sea, desarrollada en colabora-
ción con la Asociación sanlu-
queña 500 Años 1ª Circunnave-
gación a Vela, y cuenta con el
apoyo institucional de la Arma-
da, la Junta de Andalucía a tra-
vés de la Consejería de Turis-
mo, Cultura y Deporte, el Mi-
nisterio de Cultura y Deporte y
la Diputación de Cádiz.

El evento de presentación,
del próximo martes cuenta, a su
vez, con la colaboración del
Ayuntamiento de Sanlúcar de
Barrameda, Bodegas Barbadi-
llo, Grupo Barymont, Cadimar,
Distribuciones Cuevas, Ocean
52, Opera Business Global, y Vi-
ñedos Robyn, que ofrecerá a los
invitados al Castillo, su edición
limitada de Tinta Rota-V Cente-
nario.

Millas náuticas. Este es el
recorrido que han de cubrir todos
los que vayan a intentar la hazaña.

24.600

Inscribirán su nombre
tanto los que batan el
récord como los que
completen el recorrido
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E
L segundo 28 de febrero
organizado por un gobier-
no de centro-derecha es
recordado por esas peloti-

tas colocadas por sorpresa debajo
de las butacas del Teatro de la
Maestranza. Los asistentes, debi-
damente advertidos por la con-
ductora del acto, Eva González, las
sacaron al final de la ceremonia. El
teatro se apagó, las esferas se en-
cendieron. Unas emitían luz blan-
ca y otras luz verde. Al final del es-
pectáculo alguien preguntó con
cierto desdén: “¿Y ahora qué hace-
mos con las pelotitas?”. Ricardo
Sánchez no lo dudó: “Yo se la voy
llevar a mi perro Tomy que se va a
poner contentísimo”. Por la tarde
mandó una fotografía del animal
jugando con la pelotita por los
campos de Mairena del Alcor.

Todo por el can. Ricardo Sán-
chez es de los que interrumpe una
sobremesa de alto interés con una
excusa tajante: “Tengo que llevar
a Tomy al veterinario, me discul-
pan”. ¿No hemos tenido conseje-
ros de la Junta que se marchan a

dormir la siesta cuando el camare-
ro sirve el café? Y hasta quienes
suman sin complejo alguno los
precios de sus consumiciones,
ticket en mano, para abonar estric-
tamente lo suyo. Pues hay gober-
nantes muy responsables con sus
mascotas.

Ricardo fue investido dos veces
alcalde de Mairena del Alcor. En la
primera ocasión gobernó con IU y
el PA. A los comunistas les cedió
Urbanismo. Un pacto antinatura
del que este Sánchez salió reforza-
do, pues en las siguientes eleccio-
nes se quedó a las puertas de la
mayoría absoluta. Cuando era al-
calde recibió en su pueblo a un se-
cretario de Estado llamado Juan
Manuel Moreno Bonilla. Se enten-
dieron con fluidez. Cuando el PP
nacional se abrió en canal, Sán-
chez el bueno (como le conocen al-
gunos para diferenciarlo del inqui-
lino de la Moncloa) se posicionó
nada menos que con Pablo Casa-
do. Moreno nunca se enfadó, no se
lo tuvo en cuenta, pues los popula-
tes andaluces tiraron cada uno por
su lado entre Cospedal, Soraya y el
propio Pablo. Salió del bombo la

inesperada bola de Casado. En An-
dalucía había muy pocos casadis-
tas. Ricardo fue premiado con la
Delegación del Gobierno de la
Junta en Sevilla, un puesto que
suele pasar inadvertido, pues que-
da eclipsado por el mastodóntico
aparato institucional de la Junta
que se concentra en la capital, pe-
ro él lo supo aprovechar como na-
die, darle lustre y sacarle un in-
cuestionable partido mediático.
No ha habido acto sin el risueño
Ricardo Sánchez. Quizás ha
aprendido el don de la ubicuidad
del presidente de la Cámara de Co-
mercio, Francisco Herrero, con
quien comparte muchos cafés
matinales en Las Lapas.

Este Sánchez sabe sonreír.
Eso es importante. Se tensa en
algunos momentos, pero se re-
laja pronto. No tiene hasta
ahora grandes partidarios,
pero tampoco enemigos no-
tables. Se mueve en ese ca-
ladero de aguas tranquilas,
una suerte de zona mixta, al
que recurren los mandatarios
como Moreno para pescar
ejemplares de personal
libre de aristas.

En la toma
de posesión
del presi-
dente,
aquella or-
ganizada a
pie de ca-
lle pero
con fondo
de palacio
barroco,
nos fija-
mos en el
corrillo
que Ricar-
do Sánchez
formó con
Virginia Pérez,
presidenta sa-
liente del PP de
Sevilla. Ella le
planteó que él
debía ser su su-
cesor. Pérez se había reunido con
el presidente una tarde de princi-
pios de mayo para acordar cuándo
y cómo se debía efectuar el traspa-
so de poderes del partido. Hay un
dato “capital”, que diría Rajoy,
pues ese encuentro se celebró an-
tes del 19-J de los 58 diputados.
Faltaba decidir quién asumiría la
presidencia, lo que acordaron en
una segunda reunión, ya a finales
de agosto. En un partido que lleva
años fraccionado y marcado por
las convulsiones, mejor hacer las
cosas con las principales partes de

acuerdo, aunque se goce del poder
de una mayoría absoluta sin prece-
dentes. Sánchez no tiene padrino
ni forma parte de ninguna de las
familias tradicionales. Y eso gusta
tanto al presidente Moreno como
a Virginia Pérez. No hay nada que
una más en política que un interés
común aunque sea meramente co-
yuntural y compartido por perso-
nas muy diferentes.

Ricardo es el único hijo varón de

una familia numerosa. Su padre
ha sido su faro y guía. Siempre lo
tiene muy presente. Un joven Ri-
cardo vio trabajar a su padre como
concejal de Mairena del Alcor por
la extinta Alianza Popular de don
Manuel Fraga. El niño Ricardo es-
tudió en el colegio del pueblo co-
nocido como La Academia. Era de
los empollones. Con el paso de los
años fue matriculado en Altair, ya
en Sevilla capital, el centro docen-
te donde conoció a su compadre,
el cardiólogo Ricardo Pavón.

Se licenció en Química por la

Universidad de Sevilla. Aprove-
chaba los veranos para ganarse un
dinerito currelando en las estacio-
nes de servicio de Campsa, la em-
presa donde trabajaba su padre.
Con el tiempo trabajó en Eurotex y
también para una empresa de pro-
ductos químicos. Nunca deja de
doblar el lomo cuando es preciso.
De hecho se pone a repartir el hie-
lo que produce la empresa de su
mujer si hace falta echar una ma-
no para atender a los clientes a
tiempo. Dicen, de hecho, que no se
tiene que remangar nunca por-

que siempre ha ido con las man-
gas recogidas hasta que ser al-

to cargo de la Junta le ha
obligado a lucir chaquetas.
Si hay que arreglarse para
un acto, este Ricardo es
más de chaqueta que de
traje.

La vida son recuerdos
de una primera comu-
nión en la Parroquia de
la Asunción del pueblo,
el día en que lució un
traje prestado por un fa-
miliar, en los tiempos en
que se aprovechaba to-
do. Buen criterio se lla-

ma. La vida es una devo-
ción fuerte hacia la Virgen

de la Soledad y el Cristo de la
Cárcel. La vida es pernoctar

en ocasiones en un pe-
queño estudio que

tiene en Ner-
vión si el ca-

napé de la
capital

ha du-
rado
más de
la
cuen-
ta. La

vida es
una gran

afición por
el flamenco,
que le ha lle-

vado a mu-
chos pueblos pa-

ra disfrutar de los tradicionales
certámenes, y por los toros, una
pasión que ha desarrollado con
fuerza por las necesidades del car-
go. La vida son almuerzos en la
venta Los Conejos de su Mairena
del alma, un establecimiento al
que se llega por un camino rural
inclasificable y donde todo lo que
se sirve es conejo cocinado en di-
ferentes recetas: al ajillo, con to-
mate, en salsa, con arroz... El due-
ño de la venta, Curro, es gran ami-
go de Ricardo. Algunas veces se les
ha visto juntos en los toros. La vida

es presumir en público y en priva-
do del apodo que con todo cariño
recibe en el pueblo: papafrita. La
vida son días de verano en Marbe-
lla por influencia de su mujer y en
Sanlúcar por gusto propio, sobre
todo en el chiringuito Alfonsito. La
vida es disfrutar de un digestivo
bien frío tras un almuerzo donde
corresponda, o antes de una corri-
da de toros en la barra de El Taqui-
lla, corazón del Arenal

¿Cuándo pierde los nervios este
Sánchez del Alcor? En el Ramón
Sánchez Pizjuán. En el estadio se
transforma. Es otro. Cuando ve ju-
gar al Sevilla no le queda ni rastro
de aquel alcalde que dialogaba ca-
da día con su muy comunista con-
cejal de Urbanismo.

A partir de octubre será presi-
dente del PP de Sevilla. Tendrá
que ser capaz de apaciguar un
partido herido. A lo mejor echa de
menos a su rojísimo concejal de
Urbanismo. Tendrá que respetar a
las familias y anular las corrien-
tes. Como decía Susana Díaz en
sus tiempos de modista del PSOE,
Ricardo tendrá que coser las heri-
das, pues el partido está llamado
a aprovechar el exitazo de 19-J an-
daluz en las próximas municipa-
les. Los populares tienen que ga-
nar muchas más alcaldías si quie-

ren consolidar la tendencia azul
de la provincia. El riesgo es man-
tener las mesas de camillla, los fa-
voritismos y la falta de capilari-
dad rural de un partido al que le
costó completar las listas para los
105 municipios de Sevilla en las
últimas elecciones municipales.

Siempre le quedarán las tardes
de Viernes Santo, cuando acom-
paña a su hijo a salir de nazareno
en el Cachorro. También le que-
darán esas horas de disfrute del
festival flamenco Antonio Maire-
na. Y, por supuesto, el ladrido
simpático de ese perro de agua,
turco andaluz en los libros sobre
razas de canes, que es su Tomy de
su alma. Este Sánchez nunca ha
necesitado de una ley que expli-
que que los animales son “seres
sintientes”. Tomy conserva la pe-
lotita del 28-F, su particular me-
dalla. Tomy ladra, Sánchez el
bueno cabalga. Y si hay que re-
partir hielo, se reparte. Ricardo
se ha revalorizado en cuatro
años. Y los cubitos mucho más,
muchísimo más. El hielo, un va-
lor seguro. Lo demás... se derrite
siempre con el paso del tiempo.

La ventaja de la zona mixta

Fue alcalde de Mairena
de Alcor con un
delegado de
Urbanismo de IU

Este Sánchez sin
sanchistas come
conejo en la venta de
su amigo Curro

RICARDOSÁNCHEZ El próximo presidente del PP de Sevilla se licenció en Química,

trabajó en una gasolinera y ayuda al reparto del hielo de la empresa de sumujer ● Es

devoto de la Soledad de su pueblo y un incondicional de sumascota y del flamenco

ROSELL
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«CENTRIFUGADOS »

Todo parece conjurarse contra
Espadas, quizá por aquello de a
perro flaco. Tras anunciar un vi-
raje al centro para reconquistar
el espacio de las mayorías en An-
dalucía, ayer viene Sánchez y le
inaugura en Sevilla la campaña
turbopopulista de El Gobierno de
la gente, de ecos muy podemitas,
para acusar a los rivales de estar
al servicio de los poderes oscu-
ros. Por ahí se va al peronismo,
no al felipismo. Aunque Sevilla
sea la mayor alcaldía socialista,
Espadas ya hubiera preferido que
Sánchez no regresara tan pronto
tras el desastre electoral del 19J
en el que tanto pesó Frankenstein
con sus destrozos, o sea, los pac-
tos con Esquerra y Bildu. Espadas
trata de rearmar un proyecto de-
sarbolado en Andalucía pero
Sánchez va a lo suyo. Para Sán-
chez, el proyecto es él.

Y todavía Espadas tendrá que
lidiar el marrón del indulto a Gri-
ñán, en el que Sánchez actuará
según le interese a Sánchez, no a
España, al PSOE, a Andalucía o
incluso a Griñán. Aunque Espa-
das ha acertado a marcar distan-
cias acogiéndose a los estatutos
del partido, al parecer estos no ri-
gen para los demás. Crece la ba-

rra brava de indultistas –oé oé
oéeeeee– y antes o después esta-
llará el agravio de los otros con-
denados por el mismo delito.
¿Humanidad sólo para los nº1?
¿Y blanquear el agujero negro de
los ERE frente a casos como Pa-
checo en su castillo de If por con-
tratar a dos asesores? Nada pare-
ce ayudar a Espadas a tomar las
riendas e imponer su impronta.
Más allá de las gracietas de María
Jesús Montero viralizadas en las
redes como una caricatura de
Omaíta, ahora Susana Díaz em-
prende un podcast para compar-
tir sus ideas sobre cómo cambiar
las cosas. ¿Las cosas no habían
cambiado ya? ¿O espera ella que
pueden volver a cambiar?

« JUANMISMO»

El pulgar del presidente sigue
trabajando a destajo. Sube y ba-
ja, sube y baja. Continúan los
nombramientos iniciados en ju-
lio llenando páginas del BOJA,
desde los consejeros, viceconse-
jeros, secretarios, directores ge-
nerales... hasta las delegaciones,
consejos, órganos, y suma y si-
gue. También baja el pulgar, ca-
so de Virginia Pérez, nº1 del PP
de Sevilla con una fecha de cadu-
cidad más corta que un Danone.

Se le acusa de deslealtad como
mamporrera de García Egea, pe-
ro ¿por qué esta vez iba a ser una
excepción? Su curriculum de
deslealtades es muy sólido. En

fin, y así sigue el pulgar del pre-
sidente, subiendo y bajando, con
riesgo serio de una tendinitis.

El BOJA, más que la fachada de
San Telmo, es lo que proporciona

la perspectiva real del poder. E
inevitablemente el poder anda-
luz va adquiriendo una pátina
personalista. Hace cuatro años,
aquel gabinete de coalición PP-
Cs apoyado en Vox era el Gobier-
no del Cambio, y ahora es el Go-
bierno Moreno sin más. Incluso
la salida de Elías Bendodo, que
era a la vez el Talleyrand y el Fou-
ché del presidente, acentúa esa
percepción. Sin duda Antonio
Sanz ocupará espacios de poder,
pero el marchamo presidencial
ha aumentado. El presidente an-
daluz anunció que se proponía
gobernar como si no tuviera ma-
yoría absoluta, que es otro privi-
legio de tener mayoría absoluta.
Otro más.

« ESTAFA»

Macarena Olona, andaluza a
tiempo parcial, ha dicho al llegar
a Santiago: “España merece to-
do”. Pues sí, pero Andalucía no
merece menos. Y el plantón que
ella ha dado a los andaluces a la
primera de cambio, apenas dos
semanas después de constituirse
el nuevo Parlamento, ahora se
percibe como una estafa en toda
regla. Para su problema de salud,
que merece el respeto y la empa-
tía de cualquier problema de sa-
lud, lo lógico era una baja, no una
espantada. Apenas pasadas las
vacaciones, ya estaba repuesta y
en camino hacia Santiago tras
cruzar Andalucía sólo de paso,
como Cees Nooteboom. Olona ha
sido andaluza de empadrona-
miento y faralae, o más exacta-
mente de empadronamiento
fraudulento y farolae impostado.
La salud le ha servido de coarta-
da. Del tiroides te repones; de la
ambición desleal, no. Ahora, an-
te el Obradoiro, anda especulan-
do con sus planes y disculpándo-
se con Andalucía, a donde tendrá
difícil volver incluso para vaca-
ciones, no digamos para encabe-
zar una lista electoral. Se ha pa-
sado de lista. Como dirían en la
tierra de sus mayores, qué pollas
de jubileo ni pollas.

Sin calma en el tablero político andaluz

ELISEO TRIGO / EFE

Macarena Olona, en el Camino de Santiago.
EDUARDO CORCHERO / EP

Juan Espadas, ayer en Pino Montano, en presencia de Sánchez.

JULIO MUÑOZ / EFE

Juanma Moreno, en el Palacio de San Telmo.
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La Diputación de Sevilla va a
destinar 9,5 millones extraordi-
narios para reforzar las inver-
siones destinadas a Cultura en
la provincia, un paquete inver-
sor procedente de los remanen-
tes de tesorería tras la Liquida-
ción del Presupuesto 2021, que
suma por una parte, 8 millones
a distribuir entre todos los mu-
nicipios sevillanos para la reali-
zación de la programación cul-
tural que ellos mismos planifi-
quen y por otra, 1,5 millones pa-
ra la redacción de proyectos de
espacios escénicos, en munici-
pios entre diez y treinta mil ha-
bitantes, con lo que se comple-
taría el Programa de Reducción
de Déficits Culturales en la pro-
vincia.

“La Diputación ha sido una
de las instituciones pioneras en
considerar la cultura como un
importante motor de empleo y
desarrollo económico y, por
eso, llevamos años trabajando
‘para’ y ‘con’ la industria cultu-
ral de la provincia. Esta inyec-
ción financiera viene a conti-
nuar esa colaboración con el
sector, uno de los más perjudi-
cados por los efectos de la pan-
demia sanitaria”, explica Fer-
nando Rodríguez Villalobos,

quien hace también hincapié
en que “desarrollamos desde
hace años una completa y sóli-
da programación cultural para
los municipios sevillanos”.

Con los datos de la inversión
cultural sobre la mesa, el presi-
dente de la Diputación afirma
que la Institución que preside
“es posiblemente el primer y

más importante programador
cultural de la provincia y uno de
los principales en toda Andalu-
cía”. En total, 4,3 millones
anuales de “inversión cultural
con nuestro presupuesto, a los
que hemos sumado de forma
extraordinaria, con los planes
Contigo y Actúa, 5 millones pa-
ra contrataciones artísticas y 11

millones para edificios cultura-
les, teatros y casas de la cultu-
ra”.

“Contamos en nuestra oferta
cultural con el nuevo ‘107 Pro-
grama Cultural’ como línea
maestra de nuestra actuación
en artes escénicas, y además el
Festival Internacional de Danza
de Itálica, el Festival Internacio-

nal de Jazz en la Provincia,
nuestra colaboración con la Bie-
nal de Flamenco de Sevilla y el
novedoso programa La Bienal de

Flamenco en la Provincia. A
ellos, se suman las líneas anua-
les de subvenciones o nuestra
aportación al Teatro de la Maes-
tranza”, añade Fernando Rodrí-
guez Villalobos.

Diputación destina aCultura9,5millones
extraordinarios de laLiquidación 2021

En la imagen de Luz Soria, representación de la obra ‘Los Remedios’, de la Compañía ExLimite, participante en el Cipaem.

Cultura.La corporación reafirma así su colaboración con el sector. Esta partida se añade como

refuerzo a los 4,3millones de euros de su presupuesto y a los 16millones de planes Contigo y Actúa

.
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Agencias MÁLAGA

El consejero de Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa de la
Junta de Andalucía, Antonio
Sanz, aseguró ayer que el presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, debe resolver los proble-
mas pendientes, “dejar de insul-

tar” y pedir “disculpas por los
ERE”.

Ante la presencia de Sánchez
en Sevilla, que arrancó ayer la
campaña de El Gobierno de la gen-
te, con la que busca frenar al PP y
remontar en las encuestas ante el
ciclo electoral de 2023, Sanz ma-
nifestó que si el presidente hace
una gira, debe ser para explicar

por qué no convoca la mesa na-
cional de la sequía.

En este sentido, afirmó que de-
be aclarar el motivo por el que se
niega a aportar inversiones y
construir obras pendientes de in-
terés general que tendría que
construir el Estado para hacer
frente a la sequía.

También cree que debe aportar

compromisos sobre la infrafinan-
ciación de Andalucía “por el cas-
tigo de los pactos con los nacio-
nalismos radicales a los que llegó
el PSOE”, que significa –según
señala– “perder todos los años
más de 1.000 millones”.

El consejero cree que Pedro
Sánchez “podría desarrollar una
gira, pueblo a pueblo, por Anda-

lucía para pedir perdón por los
ERE, disculpas por el mayor es-
cándalo de corrupción de la his-
toria de la democracia que per-
mitió el robo de más de 800 mi-
llones de euros de parados an-
daluces”.

También pidió a Sánchez que
aporte soluciones a lo que va a
ser un invierno “muy frío y muy
duro, especialmente desde el
punto de vista social y económi-
co con el aumento del coste de la
vida y de los precios”. Y le repro-
chó que dijera “no” a rebajar el
IVA del precio del gas para seis
meses después decir que sí.

Sanz sugiere a Sánchez hacer una gira por
los pueblos “para pedir perdón por los ERE”
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SEVILLA, CELOSA CAPITAL

S
EVILLA fue durante más de dos siglos la capital del
mundo; hay pocas ciudades más atractivas. Pero
cuando se negoció el primer Estatuto de autonomía
los padres fundadores no se atrevieron a señalarla co-

mo capital de Andalucía, para que fuese ratificada en referén-
dum. Lo decidieron los 109 diputados del primer Parlamento.
Sin mucha contestación; el tribalismo andaluz ha ido en au-
mento durante el proceso autonómico. La autonomía ha su-
puesto avances indudables, idealizados y exagerados antes por
gobernantes socialistas y ahora por los populares. Andalucía
progresa, pero lo hace al mismo ritmo, más o menos, que el res-
to de España. Antes y ahora. Y no se ha conseguido una cohe-
sión regional, se han generado recelos y desigualdades.

Al quinto alcalde sevillano de la democracia, Sánchez Mon-
teseirín, se le ocurrió en enero de 2001 reclamar un estatuto de
capitalidad para Sevilla que compensara los pesares funciona-
les y económicos que le causa la pesada carga de ser la capital
de Andalucía. Fue en una conferencia en el Club Siglo XXI, en
presencia del presidente de la Junta Manuel Chaves, a quien
no había prevenido de su propuesta. Es curioso que lo hiciese
en Madrid, tomada como modelo y devenida en manos de una
populista irreverente en la España más auténtica y libertaria.
Madrid mira por encima del hombro a los demás territorios a
los que finge asistir. Aunque su enorme prosperidad esté liga-
da a la fuerte acumulación de funcionarios públicos que pagan
sus impuestos allí. O a las miles de empresas que operan en to-
da España y liquidan su fiscalidad en la capital.

Antes de la Expo 92 los recelos regionales no se habían desa-
tado en Andalucía. Después sí. Cuando el socialista Montesei-
rín pidió que compensaran a Sevilla por ser capital, De la To-
rre, que se estrenaba en el cargo, respondió que Málaga lo ha-
ría gratis. Cuando el popular Zoido retomó la idea en 2012, De
la Torre contestó que la capitalidad es un privilegio y que Má-
laga lo haría pagando. Andalucía es la única región española
en la que cuando se ha instalado un organismo de la UE, lo ha
hecho en la capital: la Agencia Europea de Seguridad y Salud
en el Trabajo tiene sede en Bilbao, la Oficina Europea de Paten-
tes y Marcas está en Alicante, pero el Instituto de Prospectiva
Tecnológica de la UE se puso en Sevilla.

De nuevo un alcalde de Sevilla saca la bandera de la capita-
lidad. Pero este no es un asunto de celos, sino una estratage-
ma electoral. Antonio Muñoz quiere poner en un aprieto al PP
malagueño, que manda ahora en la Junta. De momento, ha
conseguido la adhesión de todos los partidos y medios de co-
municación sevillanos. Eso son votos para el demandante. Ha
habido una Junta muy sevillana en el pasado y ahora hay otra
muy malagueña. Ahí está el detalle. Con su capitalidad Muñoz
está apañando para mayo votos de todas clases. Está imitan-
do al candidato llamado Juanma.

El balcón

IGNACIO
MARTÍNEZ

@imartinezcano

5

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/09/2022

 España

 54 076 EUR (53,912 USD)

 529,63 cm² (84,9%)

 8183 EUR (8158 USD) 

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

D
esde este jueves 1 de septiem-
bre, los andaluces ya pueden 
viajar en transporte público 
a precio reducido. El Gobier-

no de Pedro Sánchez adoptó esta me-
dida para amortiguar el impacto de la 
subida de los precios en el bolsillo de 
los ciudadanos, pero el coste de los 
descuentos del 30% en las tarjetas de 
los metros y autobuses metropolita-
nos no los está asumiendo el promo-
tor de la iniciativa, sino la Junta de An-
dalucía con cargo a sus presupuestos. 
La bonificación general aprobada para 
fomentar este medio de transporte ha 
arrancado sin el ‘combustible’ econó-
mico que prometió el Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana a las comunidades autonómicas 
para financiar las rebajas de precios y 
tarifas en los transportes públicos de 
cada territorio.  

La Administración regional no ha 
recibido «ni un solo euro» de las 
ayudas directas que se anuncia-
ron en el Boletín Oficial del Esta-
do (BOE) el 26 de junio pasado, se 
ha quejado la consejera de Fomen-
to, Articulación del Territorio y 
Vivienda de la Junta, Marifrán Ca-
razo. «Una vez más el esfuerzo es 
de las comunidades autónomas», 
criticaba. En su departamento tam-
poco saben cuándo van a llegar los 
fondos, después de haberse acogi-
do a la reducción del 30% del pre-
cio de los abonos y títulos multivia-
je entre el 1 de septiembre y el 31 de 
diciembre de este año. Ni siquiera 
conocen qué porción va a recibir An-
dalucía de los 100 millones de euros 
reservados por el ministerio al pro-

grama denominado «Ayudas directas 
a comunidades autónomas para re-
ducción del precio del billete de trans-
porte a usuarios habituales». Cien mi-
llones es la dotación que el Estado pre-
vé repartir entre las autonomías que, 
como Andalucía, se han acogido a los 
descuentos y ya los están aplicando.  

El Ministerio no ha concretado la 
cuantía que va a destinar a Andalucía, 
aunque la Junta ya ha hecho números. 
Estima que necesitará 10,5 millones 
de euros para rebajar un 30% el precio 
de los autobuses metropolitanos y de 
los tres metros que tiene en funciona-
miento en Sevilla, Málaga y Granada.    

La consejera de Fomento se lo pre-
guntó a la ministra de Transportes cin-
co semanas antes de que entraran en 
vigor las bonificaciones, pero aún no 
ha recibido respuesta. El pasado 25 de 
julio, Carazo envió una carta a la titu-
lar de esta cartera, Raquel Sánchez, en 

la que le requería información sobre 
la cuantía que iba a enviar para apli-
car los descuentos. Con la medida ya 
en marcha, no hay noticias al respec-
to. ABC preguntó ayer al citado minis-
terio acerca de cuándo iba a enviar los 
fondos a Andalucía y a los ayuntamien-
tos, así como las cuantías, pero de mo-
mento no ha obtenido contestación. 

Ayuda «insuficiente» 
En la misiva de la responsable auto-
nómica, a la que ha accedido este pe-
riódico, ésta refiere que la orden mi-
nisterial que regula esta medida «de-
termina la necesidad de que la 
comunidad autónoma peticionaria de 
la ayuda directa asuma a la hora de 
presentar la solicitud de la misma el 
compromiso de implantar la reduc-
ción del precio de los abonos de trans-
porte y títulos multiviaje en un por-
centaje no inferior al 30%». Sin embar-
go, «no existe conocimiento –ni 
siquiera aproximado– de la cuantía de 
la ayuda que aquella va recibir para 
poder compensar a los operadores (em-
presas concesionarias de estos servi-
cios) la minoración de ingresos que 
implica la aplicación de la medida», 
prosigue. En definitiva, «se conmina 
a la asunción de un compromiso de 
gasto sin saber el crédito adicional» 
del servicio que va a tener que endo-
sar al presupuesto de la Junta de An-

dalucía en el caso de que, finalmente, 
la ayuda directa concedida a este fin 
por el Estado sea «insuficiente» para 
llevar a cabo las rebajas.  

La consejera apela a 
los principios de «res-
ponsabilidad presupues-
taria y lealtad institucio-
nal» entre administracio-
nes para despejar estas 
dudas, teniendo en cuen-
ta que la Junta está funcio-
nando con unos presu-
puestos prorrogados este 
año, tras el rechazo de Vox, 
PSOE y Unidas Podemos al 
plan del Gobierno andaluz 
en el Parlamento. La pró-
rroga presupuestaria «con-
lleva indudables limitacio-
nes a la hora de adquirir 
compromisos que pudieran 
implicar gastos sobre los que 
no existe certeza sobre su de-
bida cobertura» financiera, 
finalizaba la citada carta. 

La Administración autonó-
mica aplica sus propios des-
cuentos desde el pasado mes 
de enero. En concreto, puso en 
funcionamiento la Tarjeta Jo-
ven de Transporte, que ofrece 

El Gobierno invita al bono 
de transporte pero el 
descuento lo paga la Junta

∑ Andalucía asume la bajada del precio 
en metros y autobuses, ya en vigor, sin 
haber recibido «ni un euro» del Estado 

∑ En julio la consejera de Fomento pidió 
por carta a la ministra que le concretara 
la financiación, pero no ha contestado

La consejera Marifrán Carazo y la 

ministra Raquel Sánchez se 

saludan en Sevilla en presencia de 

Juan Espadas  // MANUEL GÓMEZ
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SIN RESPUESTA DE LA 

MINISTRA 

La ministra de Fomento, Marifrán 

Carazo, envió una carta el 25 de julio 

a la ministra de Transportes para 

conocer el dinero que iba a mandarle 

para costear los descuentos  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/09/2022

 España

 54 076 EUR (53,912 USD)

 384,99 cm² (61,8%)

 6786 EUR (6766 USD) 

descuentos de al menos un 50 por cien-
to en sus viajes en autobuses, tranvías 
y metros andaluces, así como en el ca-
tamarán de la Bahía de Cádiz. Los 
usuarios de esta última embarcación 
que conecta Cádiz con Rota y El Puer-
to de Santa María, por ejemplo, han 
quedado excluidos del descuento apro-
bado por el Ejecutivo central, después 
de que la consejería consultara al mi-
nisterio si podía acogerse al mismo. 
Hasta 2,5 millones de andaluces ya dis-
frutan de bonificaciones en su tarjeta 

de los consorcios de entre el 30 y el 
40%, gracias a una medida de la Junta 
anterior a la orden ministerial. 

Tras aplicar los descuentos aproba-
dos por el Gobierno, desde septiem-
bre a diciembre el Bono 30 días del Me-
tro de Granada pasa de costar 40 eu-
ros a 28; el Plus 45 de Sevilla con dos 
saltos de 50 a 35 euros o el viaje con la 
tarjeta del suburbano de Málaga se re-
duce de 0,82 a 0,57 euros, por ejemplo. 
Además, todos los precios con las tar-
jetas de los nueve consorcios de trans-

porte metropolitanos se han rebajado 
un 30%. Por ejemplo, el trayecto entre 
Algeciras y La Línea, en el Campo de 
Gibraltar, sale a 0,99 euros con la Tar-
jeta del Consorcio y 0,88 euros con la 
Tarjeta Joven (el billete sencillo está a 
2,5 euros). En Huelva, el viaje hasta 
Isla Cristina en estos cuatro meses 
cuesta 2,02 euros con la Tarjeta del 
Consorcio y 1,62 euros de la Tarjeta Jo-
ven frente a los 4,05 euros que se abo-
na con el billete sencillo. 

Desplazarse en el autobús M-231 en-
tre Álora y Málaga con un billete sen-
cillo antes valía 3,6 euros y ahora 1,4 
euros con la Tarjeta Joven y 1,75 euros 
con la tarjeta del Consorcio. Por últi-
mo, un viaje entre Carmona y Sevilla  
a bordo del autobús M-124 pasa de los 
2,90 euros del billete sencillo a 1,55 eu-
ros con la tarjeta del Consorcio y 1,24 
euros con la Tarjeta Joven. 

Las conexiones ferroviarias 
que unen Almería con Grana-
da van a incluir trasbordos 
por carretera a partir de este 
sábado a consecuencia de las 
obras que Adif realiza en 
distintos puntos de la vía, 
toda vez que también conecta-
rán mediante bus los trayec-
tos entre Almería y Linares-
Baeza a partir del lunes por 
los trabajos que se realizan en 
la estación de Moreda. En 
concreto, las obras en el 
recorrido Granada-Almería 
entre los días 3 al 15 de 
septiembre, ambos inclusive, 
harán que los viajeros de 
estos trenes de Media Distan-
cia afectados sean transporta-
dos por carretera entre 
Granada y Guadix. Así, se van 
a ver afectadas las salidas 
diarias desde Granada de las 
14,58 horas y 18,12 horas, la 
salida de las 22,15 horas de los 
días 3, 4 y 5 de septiembre, y la 
salida de las 22,05 horas del 6 
al 15 de septiembre.

Renfe trasbordará 
en bus a viajeros de 
Almería y Granada

Andalucía se acogió a la 
reducción del 30% en las 
tarjetas de los autobuses 
metropolitanos y de los 
bonos de los metros 

El ministerio prometió 
financiarlo con 100 
millones de euros a repartir 
entre las autonomías
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F. L. 

SEVILLA 

Con retraso frente al calendario que 
inicialmente estaba previsto, las va-
cunas que constituirán la cuarta do-
sis contra el Covid-19, ya adaptadas a 
las nuevas variantes del coronavirus, 
comenzarán a inocularse en los cen-
tros residenciales andaluces a partir 
del próximo mes de octubre. Andalu-
cía recibirá 800.000 de estas vacunas, 
que se pondrán junto a las de la gripe. 

Esa es al menos la previsión de la 
Consejería de Salud de la Junta, des-
pués de que el Ministerio de Sanidad 
haya informado a las comunidades au-
tónomas de que se suspendía el envío 
del medicamento que se había anun-
ciado para las primeras semanas de 
este mes de septiembre. Un retraso 
que ha impedido que la inoculación 
comenzara este próximo lunes, como 
en un principio había avanzado la con-
sejera Catalina García. 

Tal y como viene sucediendo desde 
que en lo peor de la pandemia se pu-
siera en marcha el proceso de vacuna-
ción contra el coronavirus, la cuarta 
dosis comenzará a ponerse en residen-
cias, para continuar después con per-
sonas vulnerables, ya a domicilio, y se-
guir con el resto de mayores vacunán-
dose en los centros de salud. 

Algo más tardará en llegar el refuer-
zo a la población en general. Según la 
consejera, dependerá del número de 
dosis que lleguen del Ministerio. Pero 
no hay tanta prisa, dado que existen 
varias franjas de edad en las que la ter-
cera dosis aún no está puesta.  

Incluso más. Catalina García recuer-
da que la cifra de menores vacunados 
es sólo del 60 por ciento, por lo que 
anuncia campañas de recaptación des-
de la Consejería de Desarrollo Educa-
tivo y FP. «Creo que la reticencia de los 
padres a esa no vacunación puede ha-
berse roto cuando hayan visto que to-
dos los niños que se han vacunado es-
tán perfectamente», manifestó la titu-
lar de Salud a Europa Press. 

Así, antes de que finalice septiem-
bre se organizarán este tipo de accio-
nes tanto en colegios como en las uni-
versidades, a donde acuden las perso-
nas con franjas de edad que más han 
escapado a las primeras dosis del me-
dicamento contra el coronavirus. 

Y, después de un verano en el que la 
temida enfermedad ha dado una tre-
gua que se confía sea duradera, ¿qué 
medidas habrá que seguir tomando  
con la llegada del otoño para evitar la 
propagación de la enfermedad? 

Sin restricciones en el cole 

Ayer se conoció el nuevo documento 
elaborado por la Comisión de Salud 
Pública, dependiente del Ministerio, 
sobre medidas preventivas en centros 
educativos ante el curso escolar que 
está a punto de comenzar Y, de mane-
ra consecuente a la nueva situación 
que se vive, representa una ‘revolu-
ción’ con respecto a los dos últimos 
cursos, marcados por las restriccio-
nes.  

Así, los denominados ‘grupos bur-
buja’ tanto en Infantil como en Prima-
ria y Especial podrán interactuar «en 
cualquier situación y espacio físico». 
Se acabaron las barreras más o menos 
ficticias que venían separando a los 
alumnos de clases diferentes. Lo mis-
mo que ocurrirá con los chicos más 
mayores que ya cursen Educación Se-

cundaria Obligatoria (ESO), FP y Ba-
chillerato. Del mismo modo, se elimi-
na la obligatoriedad de ventilar las au-
las de forma permanentey no habrá 
que respetar la distancia interperso-
nal que venía separando a los alum-
nos en los comedores escolares. Desa-
parecen también en este documento 
los requisitos de limpiezas extraordi-
narias, recomendando sólo las habi-
tuales. 

Desde la Junta de Andalucía, en cual-
quier caso, la consejera de Salud re-
cuerda que sigue rigiendo la obligato-
riedad del uso de las mascarillas en el 
transporte escolar para niños mayo-
res de seis años. Del mismo modo que 
existe un protocolo «muy light» con 
medidas muy básicas y muy genera-
les que «deberíamos mantener no solo 
los niños en los colegios sino todas las 
personas», como «lavarse las manos, 
la ventilación de espacios, que sigue 
siendo primordial, y recomendacio-
nes de que en los lugares donde se es-
time oportuno los niños utilicen la 
mascarilla con libertad e incluso el 
profesorado si considera que debe te-
ner una protección adicional». 

«Cuando llegue el otoño esa protec-
ción se la vamos a aconsejar también 
a los mayores porque no tienen una 
mejor barrera de prevención que la 
mascarilla, pero contra el Covid, con-
tra la gripe, contra la neumonía y con-
tra todas las infecciones respiratorias 
de invierno», manifestó la titular de 
Salud, al tiempo que insistió en que 
tanto en personas vulnerables como 
no vulnerables «el uso de la mascari-
lla en otoño nos evitaría muchos dis-
gustos».

El cuarto pinchazo 
contra el Covid llega 
en octubre a las 
residencias andaluzas

∑ Fin a las limitaciones 
en los colegios: los 
niños de diferentes 
clases podrán juntarse

Una mujer, en el momento de ser vacunada contra el Covid en un centro de salud de Córdoba  // RAFAEL CARMONA

Como viene ocurriendo desde 
finales de julio, Andalucía 
sigue reduciendo su cifra de 
hospitalizados por culpa del 
Covid-19. Según el último 
parte dado a conocer ayer por 
la Consejería de Salud y 
Consumo, en total son 223 las 
personas ingresadas por esta 
enfermedad, lo que supone un 
descenso de 32 frente al 
martes pasado. Los ingresos 
en UCI bajan en uno y quedan 
en diez en toda la comunidad.  

El último registro contem-
pla un total de 1.202 nuevos 
casos de coronavirus desde el 
martes, de los que 683 se han 
producido en mayores de 60, 
elevando a 1.597.609 la cifra 
total de contagios en Andalu-
cía. La cifra de fallecidos 
aumenta en 33, hasta alcanzar 
los 15.089. 

Respecto a la incidencia 
media actual de contagios en 
Andalucía en los últimos 14 
días en personas mayores de 
60 años, ayer volvió a bajar 
después de que el martes se 
rompiera la tendencia 
descendente iniciada el 8 de 
julio. Ahora está en 110,70 
puntos por cada 100.000 
habitantes, 7,11 puntos menos 
que hace tres días.

La cifra de 
hospitalizados 
sigue bajando
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J. B. 

SEVILLA 

Un mes y medio después de poner a 
Málaga como ejemplo de gestión y lim-
pieza, el candidato del PP a la Alcaldía 
de Sevilla, José Luis Sanz, señaló ayer 
que le gustaría implementar en los ba-
rrios de la capital hispalense «el mo-
delo de gestión y limpieza que aplicó 
en Tomares» durante su etapa como 
regidor de este municipio del Aljarafe.  

En una entrevista en Radio Sevilla 
recogida por E. P., Sanz mostró su de-
seo de que Sevilla Este, junto al resto 
de barrios de la ciudad, «se convierta 
en el Tomares de la capital andaluza» 
y sea una «referente de calidad de vida 
como el aplicado en el citado munici-
pio a través de nuestro modelo de ges-
tión». Un modelo que pretende extra-
polar a Sevilla si ostenta la Alcaldía, 
ha añadido, que está «basado en la ilu-
sión, equipo, ideas y mucho trabajo». 

Asimismo, Sanz criticó la falta de 
recursos en la plantilla municipal de 
limpieza Lipasam y la «mala planifi-
cación en estos últimos siete años», lo 
que ha conllevado «a que se anuncia-
ra este jueves incorporaciones de em-
pleados (125). Sin embargo, mañana 
harán falta más porque faltan inver-
siones y la gestión está muy politiza-
da». 

Déficit de policías 
El candidato popular también criticó 
la carencia de medios técnicos y hu-
manos en la Policía, «con un déficit de 
500 agentes tanto en la Policía Local 
como en la Nacional. Estos últimos no 
los reclama el alcalde —el socialista 
Antonio Muñoz— al ministro de Inte-

rior». El delegado de Gobernación, Juan 
Carlos Cabrera, «ni está ni se le espe-
ra al respecto». 

Sanz mostró la disposición de su 
formación política a la hora de nego-
ciar los presupuestos, «siempre que 
se cumplan varias condiciones, como 
el aumento de partidas en limpieza y 
en seguridad ciudadana, así como in-
versiones para que la ciudad recupe-

re el espacio perdido y se genere em-
pleo y riqueza». 

Con respecto al arbolado urbano, 
Sanz señaló que el Gobierno local 
«debe realizar urgentemente una au-
ditoría para evitar que se sigan cayen-
do, para proteger a los árboles y para 
garantizar la seguridad de los sevilla-
nos». Sobre las grandes obras de Se-
villa, el portavoz popular aseguró que 
«pedirá al presidente del PP nacional, 
Alberto Núñez Feijóo, cuando sea pre-
sidente del Gobierno, que haga un tú-
nel en la SE-40 para unir Dos Herma-
nas y Coria, puesto que un puente es 
una auténtica falacia». 

Desde el Gobierno municipal, el por-
tavoz, el socialista Juan Manuel Flo-

res, recordó al PP que «Sevilla es la 
cuarta ciudad de España, además de 
la capital de Andalucía, no un muni-
cipio de 25.000 habitantes». En este 
sentido, tildó de «ridícula la compa-
ración», lo que demuestra que «el PP 
no tiene modelo, discurso, ni ideas para 
Sevilla, ya que comparar una gran ciu-
dad de Europa con un municipio de 
25.000 habitantes es absolutamente 
absurdo». 

Flores destacó que el Gobierno lo-
cal «seguirá defendiendo, como has-
ta ahora, los servicios públicos y la 
plantilla municipal frente al continuo 
acoso y derribo del PP, que no ceja en 
su estrategia de cargar contra las em-
presas públicas».

Sanz dice que aplicará «el mismo 
modelo de limpieza de Tomares»

∑ El portavoz municipal, 
por su parte, dijo que 
esa «comparación con 
Sevilla es ridícula» 

El candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José Luis Sanz   // VANESSA GÓMEZ

Desde el gabinete de Antonio 
Muñoz se recordaba ayer que 
desde Lipasam se están 
realizando «inversiones 
contantes para mejorar el 
servicio público de limpieza, 
refuerzos de plantilla y el 
mayor acuerdo de estabiliza-
ción laboral de su historia. No 
en vano, se acaba de formalizar 
la contratación de un refuerzo 
en la plantilla destinada al 
servicio de limpieza y recogida 
de residuos de un total de 125 
personas. Este dispositivo de 
refuerzo, que está vinculado al 
incremento de la actividad en 
toda la ciudad durante el otoño 
y a la mejora de los servicios 
ordinarios, se prolongará 
durante dos meses y tendrá un 
presupuesto aproximado de un 
millón de euros». Esta medida 
se suma a una oferta extraordi-
naria de estabilización del 
empleo temporal, de plazas 
que corresponden a servicios 
estructurales, que llevará a la 
estabilización de 450 plazas, y, 
por otro lado, «se trabaja en 
una solicitud de un incremento 
excepcional de la tasa de 
reposición».

Lipasam recuerda 
las 125 nuevas 
contrataciones

El candidato del PP criticó 
la falta de recursos en la 
plantilla de Lipasam y la 
«mala planificación en 
estos últimos siete años»
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El número de desempleados registra-

dos en las oficinas de los servicios pú-

blicos de empleo (antiguo Inem) en An-

dalucía ha aumentado en 9.955 perso-

nas durante agosto respecto al mes 

anterior, lo que implica una subida del 
1,31%. Actualmente hay 772.494 perso-

nas inscritas en los servicios públicos 

de empleo, según los datos facilitados 

ayer viernes por el Ministerio de Traba-

jo y Economía Social. En España el nú-

mero de parados ha crecido en 40.000, 

el 22% de ellos en Andalucía. 

Sevilla es la provincia andaluza don-

de más ha crecido el paro en términos 

absolutos. Así, de los 9.955 nuevos pa-

rados de Andalucía en agosto, 3.186 son 

sevillanos, lo que supone un 1,73% más 

respecto al mes pasado. La capital an-

daluza y su provincia tienen actualmen-

te 186.940 parados, 4.447 menos que 

hace un año, lo que supone un descen-

so del 2,32% respecto a agosto de 2021.  

Donde más aumentó el paro en Sevilla 

el pasado mes fue en el sector servicios, 

que absorbió el 67,7% de los nuevos de-

sempleados, seguida de la construcción 

y la industria. En el único sector en el 

que no aumentó fue el de la agricultu-

ra. 

Agosto es un mes en el que normal-

mente crece el paro con el fin de la tem-

porada veraniega, al igual que ocurre 

en septiembre, salvo en 2020 y 2021, que 

tras la salida de los confinamientos des-

cendió el número de desempleados por 

la reactivación de la economía. El incre-

mento del paro en 9.955 personas es el 

mayor incremento en el número de de-

sempleados en Andalucía en un mes de 

agosto desde 2017, cuando creció en 

17.094. 
Por sectores, el paro en Andalucía ha 

aumentado en el sector servicios 

(+10.231), construcción (+2.036) e indus-

tria (+1.167), mientras que ha caído en 

la agricultura (-4.846). No obstante, en 

términos interanuales, el paro ha baja-

do en 23.900 personas en el octavo mes 

de 2022 en Andalucía, lo que represen-

ta una bajada de 3% respecto al mismo 

mes del año anterior. 

El paro subió en todas las provincias 

andaluzas en agosto, salvo en Huelva, 

donde cayó un 3,06%, que se tradujo en 

1.479 desempleados menos en las ofici-

nas de empleo. Córdoba es la provincia 

que protagoniza una mayor subida en 

el número de desempleados en térmi-

nos porcentuales (+2,18%), seguida de 

Jaén (+1,84%), Granada (,174%), Sevilla 

(1,73%), Cádiz (1,59%), Almería (1,20%) y 

Málaga (1,16%). En términos absolutos, 

Sevilla es la provincia donde crece más 

el paro (+3.186), seguida de Cádiz (+2.148), 

Málaga (1.562), Córdoba (1.479) y Gra-

nada (+1.405). Aumento el número de 

parados por debajo del millar en Alme-

ría (+753) y Jaén (901). 

Por otra parte, hoy sólo quedan en 

ERTE 2.129 trabajadores, según datos 

del Ministerio de Inclusión Social, Se-

guridad Social y Migraciones. Sevilla es 

la provincia con mayor número de em-

pleados en ERTE (614), seguida de Má-

laga (466) y Jaén (276). Por causas eco-

nómicas, técnicas, organizativas y de 

producción (ETOP), hay 1.542 trabaja-

dores en ERTE en Andalucía, el 72% del 

total; por fuerza mayor quedan sólo  298 

y por mecanismo red sectorial de agen-

cias de viajes hay 238 trabajadores.  

El presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, lamentó ayer la subida del paro y 

reclamó al Gobierno central reformas 

económicas «valientes» que amortigüen 

la elevada inflación. Por su parte, la Con-

federación de Empresarios de Andalu-

cía (CEA),presidida por Javier González 

de Lara, sostiene que estos datos  «con-

firman la tendencia a la desaceleración 

del mercado laboral», una situación ante 

la que ha pedido «poner el foco en el en-

torno económico, lo que pasa  por bus-

car «soluciones» ante la inflación.

Evolución del número de parados en Andalucía

Parados en julio por provincias

Cifras en miles de personas paradas registradas

2021 2022

ago sep oct nov dic ene feb mar abr may jun jul ago

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

63.610

137.643

69.204

81.928

46.857

49.913

136.399

186.940

772.494

+1,20

+1,59

+2,18

+1,74

-3,06

+1,84

+1,16

+1,73

+1,31

-1,10

-1,92

-2,27

-1,29

-4,95

-2,21

-6,70

-2,32

-3,00

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA

796,3

800,8

809,4
800,2

785,6
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778,7
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772,5

Uno de cada tres nuevos parados en 
Andalucía es de la provincia de Sevilla

∑ La comunidad 
autónoma tiene 9.955 
desempleados más 
que el pasado julio

El paro crece en Andalucía 
en el sector servicios, 
industria y construcción, y 
baja en la agricultura 

Todas las provincias 
andaluzas registran un 
aumento de desempleados, 
salvo Huelva

En Andalucía, el número de 
afiliados ha caído hasta los 
3.260.564, 20.752 menos que hace 
un mes (-0,63%). Respecto a agosto 
del pasado año, supone un creci-
miento de 98.7658, un 12% más. En 
todas las provincias andaluzas 
caen las afiliaciones y especialmen-
te en Sevilla (-6.805), Córdoba           
(-3.039) y Almería (-3.064).  
Por otra parte, el Régimen Especial 
de Trabajadores Autónomos  
perdió en agosto en España un 
total de  13.510 trabajadores 
respecto al mes de julio, 1.515 de 
ellos en Andalucía. La cifra total de 
trabajadores autónomos se sitúa 
en España en 3.327.436 y en 565.696 
en Andalucía. Para el presidente de 
ATA Andalucía, Rafael Amor, «los 
altos costes y la inflación están 
empezando a pasar factura en 
nuestra comunidad».

CASI 21.000 AFILIADOS 

MENOS EN UN MES
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JOSÉ LUIS JIMÉNEZ 
SANTIAGO 

Cinco días después de partir de Sarria, 
Macarena Olona llegó ayer a Santiago 

de Compostela. La reaparición pública 

de la exparlamentaria andaluza de Vox 

es un punto de partida en su futuro más 

inmediato, que ella misma reconoce 

que puede derivar en su regreso a la ac-

tividad política. «No lo descarto», reco-

noce a ABC, pero evita detallar cómo 

se materializaría. La idea que repite una 

y otra vez es en recuperar su actividad 

«en el servicio público» y «al lado de los 

españoles». El periodo «de reflexión» 

que ella misma abrió en el inicio de su 

peregrinación a Santiago «deja paso a 

un camino de ejecución».  

«Si la forma de estar al lado de los 

españoles fuera la política por ser la 

más adecuada para ser útil, esa forma 

tiene que pasar necesariamente por An-

dalucía». Olona renunció al acta de par-

lamentaria que obtuvo en las últimas 

elecciones autonómicas apenas unos 

días después de tomar posesión. «Tie-
ne que ser una manera por la que An-

dalucía no sienta que la he abandona-

do», explica, «y si no se dan ahora las 

circunstancias adecuadas, puede ser 

una cuestión de tiempo».  

La incógnita es si su regreso a la po-

lítica sería reincorporándose a las fi-

las de Vox. Esa pregunta sigue sin res-

ponderla, aunque considera a la for-

mación de Santiago Abascal «mi 

familia». No afila una sola crítica para 

su antigua organización. «Soy leal, al 

margen y por encima de cualesquiera 

circunstancias. La lealtad no es mo-
dulable». Pero tampoco oculta cierto 

malestar por algunas filtraciones que 

habrían salido del interior del partido 

referentes a ella o a sus motivaciones 

para abandonar la política. «Hay co-

sas que me han dolido, por saber de 

dónde han venido», añade, «hay heri-

das en el alma, que quedan conmigo, 

y que han sanado». 

Esas «heridas» no traen causa de 

los resultados electorales en Andalu-

cía, asegura Olona. «Por encima de 

todo fue un gran fracaso de expecta-

tivas». Y niega tajantemente que bus-
cara una salida de regreso a Madrid 

mediante su designación como sena-

dora autonómica, como ha hecho el 

socialista Juan Espadas. Tampoco con-

templa la creación de un proyecto po-

lítico personal. «Sería una enorme trai-

ción que yo hiciera daño al proyecto 

de Vox o a Santiago Abascal». Olona 

regresó ayer a la capital de España. 

Reaparecerá en septiembre como con-

ferenciante en varias universidades. 

«Y daré la batalla cultural».

Olona no descarta ya 
regresar a la política: 
«Puede ser una 
cuestión de tiempo»

∑ Sería de una forma 
«que tiene que pasar 
necesariamente por 
Andalucía», avanza

Macarena Olona, ayer, en la plaza del Obradoiro  // EFE
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El aceite presentado por la alma-
zara Molino del Genil, S.L. de la
localidad sevillana de Écija, se ha
impuesto como el mejor AOVE de
la provincia en la campaña 2021-
2022 en la 24 edición del Premio
de esta modalidad que convoca la
Diputación de Sevilla.

El XIV Premio Mejor Aceite de
Oliva Virgen Extra de la Sierra,
ha sido para la Sociedad Coope-
rativa Agraria San Sebastián, de
Guadalcanal, que también ha ob-
tenido el accésit en la modalidad
de mejor AOVE de la provincia.
Por último, el galardón al Mejor
Aceite Ecológico de la campaña
2021-2022 se va para Segura y
Gómez Ancestral S.L., en el mu-
nicipio de Pedrera.

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, acompañado por la
diputada provincial de Servicios
Públicos Supramunicipales, Re-
gla Martínez, y el secretario ge-

neral de la corporación, custodio
del sobre lacrado con los resulta-
dos en esta edición de los tres cer-
támenes, ha hecho público el fa-
llo del Jurado, una decisión to-
mada en una cata a ciegas entre
los productos presentados por
una veintena de almazaras de la
provincia. Villalobos ha anuncia-
do que la entrega de premios ten-
drá lugar el próximo otoño.

El Jurado está compuesto en
esta edición por profesionales de
diversos sectores relacionados
con el aceite: Manuel Félix More-
no, director gerente de la Organi-
zación de Productores de Aceites
de Oliva y Aceitunas de Mesa;
Arancha García Borrego y María
José Moyano Pérez, del panel de
catadores del Instituto de la Gra-
sa; Fernando Martínez Román,
miembro del Consejo Superior
de Investigaciones Científicas-
Instituto de la Grasa; Ezequiel
Martínez, periodista especializa-

do en temas ambientales; Víctor
Gamero, crítico gastronómico y
experto en AOVE; María Eugenia
Márquez y Laura Pérez Fobelo,
del panel de catadores del Labo-
ratorio Espejo.

CALIDAD EXTRAORDINARIA

Villalobos ha destacado que la
intención de la Diputación al
convocar estos certámenes es la
de promover el consumo del me-
jor aceite de oliva de la provincia
y apoyar a los productores del
sector en sus campañas, “que los
aceites premiados sean, sin lu-
gar a duda, los mejores de nues-
tros pueblos y, por eso, las alma-
zaras ganadoras en esta campa-
ña tienen ya experiencia de ha-
ber triunfado en ediciones ante-
riores”.

Sobre la alta calidad de los
productos presentados a los
tres Premios se ha pronunciado
también el Jurado, que la ha

destacado para todas los finalis-
tas, sobre todo teniendo en
cuenta las condiciones de se-
quía prolongada.

En concreto, el Jurado ha pre-
miado en el AOVE de Molino del
Genil, S.L ganador como Mejor
de la Provincia “un frutado de
aceitunas verdes con intensidad
elevada; en nariz aparecen no-
tas a hoja de olivo, hierba verde,
tomatera, plátano verde y vege-
tales frescos, mientras en boca
recuerda a los atributos encon-
trados en nariz, con un amargor
y picor medio-alto, que le confie-
re una persistencia y equilibrio
muy agradable”.

El AOVE de la Sociedad Coo-
perativa Agraria San Sebastián,
de Guadalcanal, ganador del
accésit al Mejor Aceite Extra de
la Provincia, presenta “un fruta-
do de aceitunas verdes y madu-
ras de intensidad media, recuer-
da a la almendra verde, plátano

maduro, manzana y frutas cítri-
cas frescas. La entrada en boca
es dulce, presentando notas flo-
rales y fondo a canela. El amar-
gor moderado y picor en progre-
sión, se manifiestan de una for-
ma ligera. Se aprecian también
notas a frutos secos, siendo un
aceite muy equilibrado”.

Por último, el AOVE que se ha
impuesto como el Mejor Ecológi-
co de la Provincia procede de la
almazara Segura y Gómez An-
cestral S.L., en el municipio de
Pedrera. El Jurado lo ha destaca-
do como “frutado de aceitunas
verdes de intensidad media-al-
ta. En nariz, se aprecian notas a
hierba, alcachofas, plátano ver-
de, tomatera y vegetales frescos.
En boca, presenta un amargor
medio-alto, recordando a plan-
tas aromáticas y hojas de olivo.
Se trata de un aceite con gran
persistencia en sus notas senso-
riales y muy equilibrado”.

Concurso.Molino del Genil SL, de Écija; SCASanSebastián, de Guadalcanal, y Segura yGómez-
Ancestral SL, de Pedrera, son las productoras ganadoras. La entrega de premios será en otoño.

M. G..

Villalobos posa ante los trofeos de los premios, con la diputada ReglaMartínez y el Secretario General de la Corporación, antes de la apertura del fallo del Jurado.

Premiados losmejoresAOVEde la
provincia de lacampaña2021-22
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R. A.

Susana Díaz ha cuestionado que
Juan Espadas, secretario general
del PSOE de Andalucía, no pueda
sumar su firma a las adhesiones
de petición del indulto de José
Antonio Griñán. La ex presiden-
ta de la Junta señala que “respe-
ta mucho lo que diga” su sucesor,
pero ha cuestionado que el Códi-
go Ético del PSOE impida a car-
gos públicos socialistas apoyar
esa petición de medida de gracia
dirigida al Consejo de Ministros.

En su artículo 8.1, dicho códi-
go explica: “Los cargos públicos
del PSOE se comprometen a no
proponer ni apoyar el indulto de
cargos públicos condenados por
delitos ligados a corrupción,
violencia de género, delitos de
acoso o discriminación, contra la
libertad e indemnidad sexuales,
torturas o contra la integridad
moral, así como la comisión de
hechos constitutivos de delitos
graves”.

En unas declaraciones ayer en
el programa del canal Cuatro de
televisión del que Susana Díaz es
colaboradora, la ex presidenta de
la Junta abordó esta cuestión
después de que la mujer y los tres
hijos de Griñán comunicasen que
habían presentado ante el Minis-
terio de Justicia la petición de in-
dulto parcial para el exdirigente
socialista, condenado a seis años
de prisión por prevaricación y
malversación en el denominado
caso de los ERE.

Susana Díaz ya anunció el mes
pasado que, al igual que otros re-
presentantes socialistas, como
los ex presidentes del Gobierno
Felipe González y José Luis Ro-
dríguez Zapatero, apoyaba públi-

camente esa petición para que el
Consejo de Ministros indulte par-
cialmente a su antecesor al fren-
te de la Junta de Andalucía.

Juan Espadas explicó esta se-
mana que no firmará un docu-
mento de apoyo que lleva anexo
la petición de indulto porque el
código interno no lo permite.

Preguntada por esta posición
de Espadas, Susana Díaz señala
que “respeto mucho lo que diga
el secretario general” del PSOE
de Andalucía, su “compañero”
Juan Espadas, pero se ha reafir-
mado en su posición a favor de
apoyar la petición de indulto pa-
ra Griñán, “desde el convenci-
miento” de que cree “en su ino-
cencia”, así como de que “no se
ha llevado ni un duro y es un
hombre honesto”.

De igual modo, Susana Díaz
puntualiza que el Código Ético
del PSOE, que ella también firmó

en su momento, según ha remar-
cado, “habla de que los políticos
o cargos públicos” socialistas “no
deben promover un indulto
cuando se habla de un delito de
corrupción”, y al respecto ha que-
rido matizar que, “en el Código
Penal en España, la corrupción
política como tal no aparece,

aunque nos parezca sorpresivo”.
Además, la ex presidenta an-

daluza y senadora por designa-
ción autonómica sostiene que
“malversación, como tal, no sig-
nifica que haya corrupción polí-

tica”, y ella además cree que Gri-
ñán “no ha cometido malversa-
ción porque no ha podido dispo-
ner de los fondos” que se habrían
empleado de forma irregular en
la administración andaluza para
la concesión de dichos ERE.

Susana Díaz añade que, para
que la malversación fuera consi-
derada “corrupción política”, se
requiere “el aprovechamiento, el
enriquecimiento o el tráfico de
influencias para lucrarse” por
parte del político, y “éste no es el
caso, porque si algo dicen con
claridad los autos que conoce-
mos hasta ahora” en relación al
asunto de los ERE “es que (Gri-
ñán) no se ha llevado un duro,
que no se ha enriquecido y, por
tanto, los dos delitos que se le im-
putan no se asocian al enriqueci-
miento”, según ha puesto de re-
lieve la también ex secretaria ge-
neral del PSOE-A.

●Sostiene que el

código ético no impide

la adhesión porque

la malversación

no es corrupción

Susana Díaz cuestiona a Espadas
por no firmar el indulto de Griñán

E. P.

La ex presidenta regional Susana Díaz compareció ayer ante los medios.

Anunció que, como
los ex presidentes
González o Zapatero,
apoyaba la petición
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Unos 200.000 euros, en concre-
to 190.000, es el presupuesto
destinado a la rehabilitación del
patrimonio religioso que el Ple-
no municipal extraordinario ce-
lebrado ayer aprobó. Una pro-
puesta impulsada por el alcalde
de Sevilla, Antonio Muñoz, me-
diante la aportación, vía conve-
nio y subvenciones nominati-
vas, de 85.000 euros para ac-
tuaciones en la Capilla de San
José, el Convento de Santa Isa-
bel y la Capilla del Carmen de
Calatrava durante este 2022.
Estas intervenciones tendrán su
continuidad en 2023 con otros
105.000 euros previstos para
estos tres edificios. El nuevo
programa de ayudas para 2022
es posible tras un trabajo con-
junto de la Gerencia de Urbanis-

mo y Medio Ambiente, la Dele-
gación de Presidencia y Hacien-
da y el Distrito Casco Antiguo.

“El objetivo es contar con sub-
venciones adicionales durante
el presente ejercicio y sin demo-

ra a las líneas de restauración y
conservación de tres bienes pa-
trimoniales de nuestra ciudad,
como son la Capilla de San José,
el Convento de Santa Isabel y la
Capilla del Carmen de Calatra-

va, que ya tienen actuaciones
programadas y puestas en mar-
cha”, según explicó el delegado
de Hábitat Urbano y Cohesión
Social, Juan Manuel Flores, du-
rante su intervención.

TRES INTERVENCIONES EN

EL PATRIMONIO RELIGIOSO

En concreto, para la capilla de
San José (de la Orden de Her-
manos Menores Capuchinos) se
contemplan 60.000 euros este
año y otros 60.000 en 2023 pa-
ra completar la restauración de
las pinturas murales de la bóve-
da más próxima al crucero, cu-
ya dos primeras fases también
contaron con aportación muni-
cipal: 360.000 euros.

Para el Convento de Santa
Isabel (de la Congregación de
Religiosas Filipenses) se desa-
rrollarán intervenciones urgen-
tes en su portada renacentista,
así como para la reposición del
solado de la iglesia, con una co-
laboración municipal de 15.000
euros en el año 2022 y otros
20.000 para el próximo 2023.

Mientras, la intervención pa-
trimonial en la Capilla del Car-

men de Calatrava (de la her-
mandad del mismo nombre)
consistirá en la eliminación de
humedades y la restauración de
las fachadas de la capilla del si-
glo XVII. En total, son 10.000
euros en 2022 y otros 25.000
euros para el próximo ejercicio.

Además de estos tres edificios
religiosos, que cuentan con los
correspondientes convenios fir-
mados por la Gerencia de Urba-
nismo y Medio Ambiente con
sus respectivas congregaciones
religiosas, se está trabajando
para cerrar acuerdos que hagan
posible trabajos de restauración
y rehabilitación para el Conven-
to de Santa Inés (Clarisas) y la
Puerta de Córdoba adscrita a la
Iglesia de San Hermenegildo
(Hermandad de San Hermene-
gildo), que forma parte de la
Muralla de la Macarena.

Inyección de 200.000
euros para rehabilitar
el patrimonio religioso

JUAN CARLOS MUÑOZ

El interior de la iglesia del convento de Santa Isabel.

Ahora se trabaja para
destinar fondos al
Convento deSanta Inés
y la Puerta deCórdoba

●La partida, dividida en dos años, permite intervenir en la capilla de
San José, la del Carmen deCalatrava y el convento de Santa Isabel
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R. S.

Las restricciones de gas y la persis-
tencia de una inflación elevada son
los principales riesgos a los que se
enfrenta la economía española el
próximo otoño, periodo para el
que todas las previsiones auguran
una fuerte desaceleración tras un
buen verano protagonizado por la
recuperación del turismo.

Aunque la economía se estan-
que o incluso llegue a contraerse
en el último trimestre del año, las
previsiones de organismos inter-
nacionales y analistas privados
coinciden en que el crecimiento
será todavía significativo en
2022, en torno al 4% en el global
del año, aunque menor del que se
pronosticaba en enero.

Peor se presenta 2023, año en el
que el ritmo de crecimiento se po-
dría frenar a la mitad, sin que las
previsiones apunten a una nueva
recesión, aunque nadie se atreve a
descartarlo por completo dada la
elevada incertidumbre generada
por la guerra en Ucrania.

El eventual corte del suministro
del gas ruso a Europa y el mante-
nimiento de una inflación elevada
pese a la subida de los tipos de in-
terés son los dos principales facto-
res que precipitarían una contrac-
ción económica en el área del eu-
ro que podría arrastrar también a
España, que tiene en la región a
sus principales socios comerciales.

El Gobierno mantiene que el
crecimiento llegará al 4,3% este
año, mientras que la Comisión Eu-
ropea (CE) y el Fondo Monetario

Internacional (FMI) calculan que
se quedará en el 4%, y entre me-
dias se sitúan la Autoridad Inde-
pendiente de Responsabilidad Fis-
cal (AIReF) con un 4,2% y el Ban-
co de España y la Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) con un 4,1%.

Las previsiones de verano no
han corregido tanto el crecimien-
to para 2022 como la inflación,
que algunos organismos sitúan ya
en torno al 8% de media, en un
contexto en el que sigue habiendo
cuellos de botella en los suminis-
tros y presión sobre los precios de
la energía y los alimentos.

El estallido de la guerra en fe-
brero lastró en un primer momen-
to la confianza consumidora, si
bien el consumo privado está cre-
ciendo a pesar del alza de los pre-
cios, según refleja la evolución del
gasto con tarjeta, lo que los analis-
tas achacan a que se está utilizan-
do parte del ahorro acumulado
durante el confinamiento decreta-
do en plena crisis del Covid-19.

La inversión empresarial tam-
bién crece a buen ritmo, una evo-
lución que se explica en buena me-
dida por el despliegue del plan de
recuperación y la ejecución de los
fondos europeos.

El Banco Central Europeo (BCE)
ha iniciado una senda de subida de
los tipos de interés con un incre-
mento de medio punto porcen-
tual, hasta el 0,50%, la primera su-
bida en once años y la más intensa
desde el año 2000, para controlar
la inflación frenando la demanda
y enfriando la economía.

Para evitar contribuir a la espi-
ral inflacionista con efectos de
segunda ronda, el Ejecutivo ha
demandado a los agentes socia-
les un pacto de rentas a tres años
en el ámbito privado para mode-
rar los márgenes empresariales y
las subidas salariales, cuya nego-
ciación tendrá que retomarse en
el mes de septiembre.

El Gobierno está dispuesto a
aplicar la moderación salarial
también a los empleados públi-
cos, no así a los pensionistas, que
verán revalorizadas sus pensio-
nes en 2023 conforme a la infla-
ción media de este ejercicio, tal y
como obliga la reforma legal que
entró en vigor el pasado enero.

El incremento de la carga fi-
nanciera asociada a unos mayo-
res tipos de interés afectará ne-
gativamente al gasto de los ho-
gares y las empresas, y es uno de
los factores que ha llevado a la
revisión a la baja generalizada

del crecimiento en 2023, que se
podría desacelerar a la mitad,
de acuerdo con algunas previ-
siones.

Entre ellas las de Bruselas, la
OCDE, el FMI y la AIReF, que si-
túan el crecimiento para el año
que viene entre el 2 y el 2,2%, en
tanto que el Gobierno lo ha reba-
jado al 2,7%, en línea con el
2,8% del Banco de España.

Para el próximo año las previ-
siones señalan asimismo una
moderación notable de la tasa de
inflación, hasta el entorno del
3% de media, como consecuen-
cia de una política monetaria
más dura y sin que se atisbe por
ahora el peligro de estanflación,
que supone un escenario de es-
tancamiento económico junto
con altas tasas de inflación y un
gradual aumento del desempleo.

Las previsiones apuntan a un otoño
difícil tras un buen verano turístico

FERNANDO VILLAR / EFE

Nadia Calviño, vicepresidenta económica del Gobierno, en la Cumbre del Clima.

● Los dos próximos trimestres serán de

estancamiento o retroceso pero aun

así el desarrollo anual seguirá siendo sólido

El crecimiento de la
economía se reducirá
en 2023 y nadie
descarta una recesión

Efe MADRID

La reunión de tipos de interés
del Banco Central Europeo
(BCE) y la producción indus-
trial de Alemania centrarán la
atención de los mercados bur-
sátiles los próximos cinco días
en la Eurozona.

El jueves será el día más in-

tenso de la semana, ya que ten-
drá lugar la reunión de tipos de
interés del BCE, que podría llegar
a subir hasta 75 puntos básicos
después de la última subida de
50 puntos en julio, según los ana-
listas, con lo que se situarían en
el 1,25%.

La autoridad monetaria euro-
pea podría seguir la senda de la
Reserva Federal (Fed) de Estados
Unidos, que ha expresado reite-
radamente un mensaje duro a
través de su presidente, Jerome
Powell, de mantener la subida de
los tipos de interés para contener
la alta inflación.

Expectación en los
mercados ante la
reunión del BCE el jueves

Efe MADRID

El incremento de la contrata-
ción indefinida propiciado por
la reforma laboral, generaliza-
do en todas las comunidades
autónomas, fue en el recién fi-
nalizado mes de agosto un 80%
superior en las regiones del sur,
con Extremadura, Andalucía y

Castilla-La Mancha al frente,
que en las del norte.

Según los datos de contratos
del Servicio Público de Empleo
Estatal (SEPE) difundidos esta
semana por el Ministerio de Tra-
bajo y Economía Social, las co-
munidades en las que más crecie-
ron el número de acuerdos labo-
rales estables respecto a agosto
de 2021 fueron Extremadura
(698%), Andalucía (625%), Cas-
tilla-La Mancha (434%) y Cana-
rias (420 %).

Les siguieron la Comunidad
Valenciana (368%), Asturias
(356%), Baleares (346%), Ara-

gón (342%) y Navarra (327%),
todas ellas por encima de la me-
dia (325%), y La Rioja (314%),
Murcia (299 %), Castilla y León
(291 %) y Cantabria (286%).

Las que menor incremento en la
contratación indefinida registra-
ron fueron Madrid (182,61%), Pa-
ís Vasco (231,29%), Galicia
(240,17%) y Cataluña (256,28%).

Sumando por un lado Andalu-
cía, Castilla-La Mancha, Comuni-
dad Valenciana, Extremadura y
Murcia, y por otro Aragón, Astu-
rias, Castilla y León, Cataluña,
Galicia, Navarra, País Vasco y La
Rioja (dejando aparte por tanto
Madrid y las dos comunidades
insulares), el incremento anual
de los contratos indefinidos en
agosto fue del 480% en el sur y
del 268% en el norte.

El porcentaje de indefinidos fir-
mados en las comunidades del sur
fue del 41,56% mientras que en las
del norte alcanzó el 33,34%.

Andalucía es la segunda
región donde más crece
la contratación indefinida

Seelevaun625%en la

comunidadyengeneral

losavancessonmayores

enelnortequeenel sur

Laentidademisora

podríasubirlostipos

75puntosbásicos,para

situarlosenel1,25%
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Para defender a los trabajadores no se 
le ocurre nada mejor que tensar las 

cuerdas que sujetan a los empresarios  

L
A vicepresidenta segunda del Gobierno y mi-

nistra de Trabajo, eternamente Yolanda, ha 

vuelto de sus vacaciones dispuesta a ofrecer 

grandes momentos. No contenta con abrir la 

caja de Pandora y perder la llave, se ha dejado sedu-

cir por la falacia ‘ad populum’, que es como se llama 

esa perversa práctica de marketing tan habitual en 

los comerciales de productos milagrosos; algo así 

como «millones de bocas no pueden estar equivoca-
das», que decía el anuncio de una conocida marca de 

chicles. Ella, que sigue en su empeño de recorrer Es-

paña con un cuaderno y un bolígrafo en ese «proce-

so de escucha», que ahora todos le copian, todavía no 

se ha enterado de que para escuchar, primero hay 

que callar, que ya lo dijo el apóstol Santiago —lo cito 

por aquello de que son medio paisanos—  «debería-

mos estar prontos para oír, tardos para hablar». 

Sería mucho pedir, claro está, que la ministra se 

aplicara lo de las moscas y la boca cerrada, sobre 

todo para que su presidente no tuviese que ir lue-

go, por detrás, justificándola como cuando el niño 

dice «puta» en el ascensor, y su padre, sonrojado, lo 

disculpa «ha dicho fruta, es que las trabadas aún le 

cuestan un poco…». Ya lo sabe, nuestra vicepresi-

denta, eternamente Yolanda, lo ha vuelto a hacer. 

Para defender a los trabajadores —que es su obli-

gación— no se le ocurre nada mejor que tensar las 

cuerdas que sujetan a los empresarios que, a fin de 

cuentas, y mientras que no se demuestre lo contra-

rio, son los que están creando empleo en este país. 

Porque lo de menos, en este caso, es el fondo, lláme-

se salario mínimo interprofesional, o subida sala-

rial; lo realmente preocupante, una vez más, son las 

formas, y una representante del Gobierno —muchí-

simo menos si es la titular de la cartera de trabajo— 
no puede arengar e incendiar para que se hagan mo-

vilizaciones, que para eso no están los ministros, 

no sé si me explico. Sobre todo, cuando la parte so-

cialista del Ejecutivo se ha desmarcado pública-

mente de las declaraciones de la vicepresidenta y 

hasta Pedro Sánchez ha tenido que matizar que los 

agentes sociales «sí han estado a la altura en toda 

esta legislatura». 

Que Yolanda Díaz simplifique tanto la ecuación 

que de por válida una solución tan simple como «los 

sindicatos tienen razón porque representan a die-

cisiete millones de personas», ya dice mucho de 

quién está aquí a la altura. Es evidente que un go-

bierno de izquierdas siempre tiene que estar de par-

te del débil, pero lo que ya no es tan evidente es que 

las organizaciones empresariales, en estos momen-

tos, no formen parte del equipo de los débiles. 

Si el proyecto de nuestra eternamente Yolanda 

se llama «sumar», no estaría de más que repasara 

un poco la aritmética más básica. Que lo de restar 

y dividir no es precisamente lo más aconsejable en 

política, salvo que uno sea Julio César —divide y ven-

cerás, decían que decía— y tenga delirios de gran-

deza. Y, ya puestos, tampoco estaría de más que re-

pasara la vida del emperador, y sobre todo su muer-

te, que luego las puñaladas vienen de donde menos 
se las espera.

YOLANDA  
VALLEJO

A la altura de Yolanda

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Nunca antes en la serie histórica se 

habrán encarecido tanto las hipote-

cas como en septiembre si continúa la 

tendencia actual. El euríbor, junto a la 

inflación, protagonizará buena parte 
de la cuesta que tendrán que subir los 

hogares. Tras cerrar en una media del 

1,25% en agosto, en el presente mes ya 

roza el 1,9%.  

El índice al que están referenciados 

el 80% de los préstamos para vivien-

da en España inició su escalada sin 

freno a principios de año. En abril vol-

vió a positivo por primera vez desde 

2016 y ya ha dejado atrás la barrera del 

1%. Sin embargo, el castigo para los ho-

gares todavía será mayor próxima-

mente.  

La media mensual a 2 de septiembre 

está en el 1,873%. Y aunque solo han 

transcurrido dos días del mes, la ten-

dencia es clara y suficiente. En dos se-

manas el índice diario ha pasado del 1,2 

a casi el 1,9%, con lo que agosto ya se 

terminó en ese nivel diario, que es como 

ha comenzado prácticamente septiem-

bre y se espera que se mantenga.  

Así las cosas, esa cota del 1,9% su-

pone que a quienes tengan su présta-

mo a tipo variable y les toque revisión 

anual –que es lo más habitual– con-

forme al dato de septiembre, se les in-

crementará el interés que han de pa-

gar en 2,36 puntos porcentuales. Esa 

cantidad resulta de la diferencia en-

tre el -0,492% en que estaba el euríbor 

en el noveno mes de 2021 y el 1,873% 

en que ‘cotiza’ actualmente.  

«El euríbor está en subida y va a se-

guir subiendo. Las condiciones de in-

flación llevarán los tipos de interés ha-
cia arriba y por tanto todos aquellos 

que tienen préstamos a tipo variable 

van a ver incrementadas sus cuotas al 

alza», señala Juan de Lucio, profesor 

e investigador de la Universidad de Al-

calá. Lo que de momento es imprede-

cible es hasta dónde subirá el índice, 

que lleva meses anticipándose a las 

subidas de tipos de interés del Banco 

Central Europeo (BCE).  

De hecho, las previsiones de los ex-

pertos se van quedando cortas con el 

paso de las semanas. El euríbor ya está 

en el entorno del 1,9%, y según el pa-

nel de analistas de Funcas ese dato no 

se alcanzaría en todo el horizonte tem-

poral para el que hacen previsiones, 

que llega hasta finales de 2023.  

Miquel Riera, responsable de hipo-

tecas de Helpmycash, incide en que 

«la previsión es que siga subiendo en 

los próximos meses», al calor del au-

mento de tipos del BCE la próxima se-

mana. Y las esperadas subidas de ti-

pos en los próximos meses les hace 

pensar «que el euríbor cerrará el año 

por encima del 2%». Este sería un va-
lor no visto desde 2011. Por su parte, 

José Luis Martínez Campuzano, por-

tavoz de la Asociación Española de 

Banca (AEB), incide en que «en Espa-

ña, sin embargo, los tipos hipotecarios 

en junio están en el 1,7%, por debajo 

del promedio de la zona euro (1,9%) y 

muy lejos del nivel que registran en 

países como Alemania (2,6%). El nivel 

de tipos y las expectativas que mane-

ja el mercado para su evolución están 

muy lejos de niveles vistos en otras 

épocas de alta inflación». 

Incremento de cuotas 
Pero en este caso la preocupación para 

con este índice no es solo a futuro sino 

que es muy real ya en la actualidad. 

Desde el citado comparador financie-

ro han realizado para este periódico 

una simulación de cuánto se incre-

mentará el coste de un préstamo me-

dio para vivienda en septiembre. «Pon-

gamos que una persona tiene una hi-

poteca variable media con un importe 

de 150.000 euros, un plazo de 25 años 

y un interés de euríbor más 1% que se 

revisa anualmente con el dato de sep-

tiembre. Ahora mismo, con el euríbor 

de septiembre de 2021, las cuotas de 

este préstamo son de 532,53 euros al 

mes. Si se revisa esta hipoteca y el eu-

ríbor cierra septiembre de 2022 al 1,8%, 

las cuotas subirán hasta los 695,81 eu-

ros mensuales. Eso supondrá pagar 

163,28 euros más al mes y 1.959,36 eu-

ros más al año. En cambio, si su valor 

sube hasta el 1,9%, las cuotas aumen-

tarán hasta los 703,54 euros al mes, 

que son 171,01 euros más al mes y 

2.052,12 euros más al año», explica Rie-

ra. Un sobrecoste para las familias en 

plena tormenta perfecta por la infla-

ción, la crisis energética, los nubarro-

nes de recesión... 

Con todo, De Lucio considera que la 

situación no alcanzará niveles críticos 

como en la crisis inmobiliaria y finan-

ciera, porque la banca llega mucho me-

jor preparada y durante esta última dé-

cada ya se ha actuado de forma más 

prudente. «No creo que nos lleve a esa 

situación. Habrá un incremento de mo-

rosidad, pero no dramático. Ahora no 

tenemos los mismos condicionantes; 

se ha sido más estricto en la concesión 

de créditos hipotecarios, con requisi-

tos superiores, hay una mejor situa-

ción del empleo...», afirma. 

Este experto sí que ve una posible 

recesión en el horizonte, con un fre-
nazo en el consumo ya que los hoga-

res tendrán que destinar más dinero 

a pagar sus préstamos. Y si eso se pro-

longa se traducirá en aumentos de mo-

rosidad, pero sin llegar a una crisis 

bancaria.  

Guerra hipotecaria 
La subida del euríbor, además, no solo 

afecta a los préstamos variables que 

hay en cartera, sino que también con-

diciona la política comercial de las en-

tidades financieras. 

La banca, en vista del aumento del 

índice, ha dado un vuelco a su estra-

tegia de hipotecas: cuando estaba en 

negativo incentivaba la venta de prés-

tamos para vivienda a tipo fijo, y aho-

ra que camina con holgura en valores 

positivos lo que más les interesa es el 

tipo variable.  

Y en medio de todo ello se ha fra-

guado una guerra hipotecaria por cap-

tar clientes, ya que un préstamo de 

este tipo supone fidelizar a un cliente 

por 15, 20 o 30 años. «La estrategia de 

S*AJJMA

MFEDNOSA

2021 2022

Evolución del euríbor a doce meses

Fuente: Banco de España ABC

En porcentaje de tipo de interés

(*) Media mensual a 2 de septiembre
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Septiembre amenaza con una 
subida histórica de las hipotecas
∑ El alza del euríbor al 1,9% supondría 

aumentar el interés de los préstamos 
variables en 2,4 puntos y encarecer la 
hipoteca media en 2.052 euros 

El alza del euríbor supondrá la 

estocada para las familias  // ABC

2.052 
Tomando como referencia una 
hipoteca variable media con un 
importe de 150.000 euros, un 
plazo de 25 años y un interés de 
euríbor más 1% que se revisa 
anualmente con el dato de 
septiembre, si el euríbor alcan-
zara el 1,9% en este mes el 
incremento anual de lo que 
tendría que pagar una familia 
por ese préstamo sería de 
2.052,12 euros.  
Si se quedara en el 1,8%, el alza 
en cuota, al año, sería de 1.959,36 
euros. 

ALZA PARA UNA 

HIPOTECA MEDIA
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los bancos viene marcada por la res-

ponsabilidad con sus clientes, y la 

oferta de préstamos para la compra 

de vivienda se caracteriza por se-

guir ofreciendo las mejores condi-

ciones financieras posibles y siem-

pre adaptada a las preferencias y 

perfil del cliente», sostiene Campu-

zano, de la AEB. 

«Como la previsión es que el eu-

ríbor siga subiendo, a los bancos les 

interesa conceder hipotecas varia-

bles, porque esperan ganar más di-

nero con ellas. Para hacerlas más 

atractivas para los solicitantes, nu-

merosas entidades han rebajado el 

diferencial de estos productos en lo 

que va de año. De media, el interés 

variable que se ofrecía en enero de 

2022 era de en torno al euríbor más 

1%, mientras que ahora ya se sitúa 

por debajo del euríbor más 0,85%», 

afirma Riera. 

En este escenario, desde Helpmy-

cash lo que recomiendan es medir 
mucho el riesgo que se está dispues-

to a asumir de cara a contratar una 

nueva hipoteca. «Una hipoteca fija 

es lo más adecuado para los clien-

tes que buscan seguridad. En estos 

momentos, aún es posible conse-

guir hipotecas fijas competitivas, 

con tipos por debajo del 3%, pero 

conviene cerrar la contratación 

cuanto antes porque los bancos con-

tinúan incrementando sus tipos fi-

jos», sostienen. Por contra, una hi-

poteca variable es más «arriesga-

da» ya que depende de la evolución 

del índice de referencia para estos 

préstamos. 
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LUIS GARCÍA LÓPEZ  

MADRID 

En el contexto actual de inflación y la 

consecuente pérdida de poder adqui-

sitivo, el alquiler volvió a subir un 7,4% 

en julio respecto al mismo mes de 2021, 

batiendo el récord en 12 capitales de 

provincia. A la merma de la capacidad 

de compra se le suma el endurecimien-
to de los criterios para obtener présta-

mos destinados a la adquisición de vi-

vienda. Las previsiones recogidas en 

la ‘Encuesta sobre Préstamos Banca-

rios en España’ elaborada por el Ban-

co de España, indican que la tenden-

cia continuará en esta dirección du-

rante los próximos meses. 

«Las entidades siguen operando con 

los mismos criterios de prudencia de 

los últimos años. Sí que es verdad que 

algunas entidades están siendo más 

previsoras y anticipan futuros incre-

mentos del euríbor cuando analizan la 

cuota resultante respecto a los ingre-

sos del hipotecado», señala el director 

de análisis del grupo Tecnocasa, Láza-

ro Cubero. 

Por otra parte, la directora de estu-

dios de Fotocasa, María Matos, destaca 

«la tendencia alcista» del precio del al-

quiler, que se encuentra en su «nivel má-

ximo histórico». Entre las causas de esta 

subida, Matos pone el foco en la reduc-

ción de la oferta, que empuja el precio 

al alza de manera «muy importante». 

Durante los tres primeros meses del 

año, las encuestas de Fotocasa refleja-

ron una tendencia a la baja en la ofer-

ta de inmuebles en alquiler. Matos afir-

ma, que si la demanda continúa esta-

ble en el segundo trimestre del año, a 

la espera de conocer los datos de sep-

tiembre –donde se espera un aumento 

motivado, como ocurre cada año, por 

los movimientos de estudiantes que se 

desplazan a otras ciudades para iniciar 

el curso universitario–, la situación con-

tinuará tensionándose cada vez más.  

Aunque la encuesta relativa al se-

gundo trimestre no estará disponible 

hasta finales de mes, los datos preli-

minares apuntan a que la oferta dis-

minuirá en un 30% respecto al mismo 
periodo del año pasado, lo que impli-

caría más tensión en el mercado y su 

consecuente reflejo en el aumento del 

precio en los alquileres. 

«Desde julio de 2021 detectamos una 

disminución de la oferta de vivienda en 

alquiler, especialmente en las grandes 

ciudades, como Madrid y Barcelona. En-

tendemos que el encarecimiento de las 

rentas está originado por este factor, 

una menor oferta disponible» señala el 

director de análisis de Tecnocasa. 

Esta tendencia también se puede 

apreciar en la oferta de alquiler de ha-

bitaciones individuales en lo que va de 

año, con caídas pronunciadas en las 

principales capitales como Palma de 

Mallorca (-78%), Barcelona (-73%), San 

Sebastián (-71%) o Madrid (-59%), se-

gún los datos de Idealista. 

Comunidades más afectadas 
Al comparar el salario –referente a la 

encuesta de estructura salarial de 2020, 

que recoge el salario bruto medio en 12 

pagas– y el precio de metro cuadrado 

de julio con los metros cuadrados me-

dios por vivienda, el resultado refleja 

que los españoles gastan de media un 

35,49% del salario bruto en el abono del 

alquiler, siendo Cataluña el caso más 

destacado con un 45,42% del salario bru-

to medio destinado al pago de esta par-

tida. Le siguen de cerca Baleares, don-

de la media se sitúa en el 41,4% y Madrid 

con un 39,13% del salario bruto dedica-

do al pago de alquiler de media. 

Las comunidades con menor presión 
del alquiler en el salario son Castilla La 

Mancha, con un 23,83% del salario bru-

to dedicado a esta partida, Asturias 

(24,83%) y Extremadura (28,3%)  

La alternativa en la hipoteca tampo-

co parece favorable. Con la senda de su-

bidas en los tipos de interés marcada 

por los bancos centrales, el euríbor con-

tinúa en un alza sin visos de modera-

ción. «Es muy probable que veamos una 

reducción del número de compraven-

tas la segunda mitad del año, ya que nos 

estábamos moviendo en máximos de 

la serie histórica, por lo que respecta a 

las compraventas de segunda mano 

(más de 600.000 en 2021). Esta situa-

ción, junto a la subida de tipos, frenará 

el aumento de precios producidos en el 

último año y medio» concluye Cubero.

El gasto en alquiler supone de 
media más de un tercio del salario 

∑ La falta de oferta 

amenaza con 

tensionar aún más  

el mercado

Porcentaje medio del salario destinado al alquiler

Fuente: Elaboración propia ABC

Superior a la media

Inferior a la media

Andalucía

30,99

Aragón

27,85

Asturias

24,83

Baleares

41,4

Canarias

39

Cantabria

36,71

Castilla y León

28,23

Castilla-La Mancha

22,94

Cataluña

45,42

C. Valenciana

33,42
Extremadura

25,15

Galicia

29,52 La Rioja

29,86

Madrid

39,13

Murcia

30,83

Navarra

29,31

País Vasco

35,40

MEDIA

35,49

Extremadura
Asturias
Castilla La Mancha

24,83%
22,94%

35,49% 
Es la media del salario bruto 

dedicada al alquiler en las comuni-
dades autónomas según el precio 
del metro cuadrado  y los metros 

medios por vivienda
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Se ha llevado toda una vida como 
director y los cambios más radicales le 

cayeron encima 

N
OS conocimos cuando aún llovía. Y la gaso-
lina era tan barata que Josele, en uno de los 
chistes de la época, decía que no le impor-
taba que subiera porque siempre le echaba 

veinte pavos al vespino. Es una manera de situar al 
lector para que entienda que el conocimiento y la 
amistad con Álvaro Ybarra me viene del siglo pasa-
do. Del siglo pasado y de un ABC que aún vivía ajeno 
a lo que estaba por llegar, sin que nadie sospechara 
siquiera que las linotipias tenían menos esperanza 
de vida que un ñú atravesando la poza infecta de co-
codrilos del Serengueti. Éramos felices e indocumen-
tados, que diría García Márquez. Y nos faltaba lo que 
solo te da el tiempo para que el mundo y sus circuns-
tancias vayan encajando en tus entendederas. Enton-
ces ABC estaba poblado de legendarios periodistas 
de los que te abrumaban con su forma y su estilo. En-
tre los pipiolos de la nueva generación que creíamos 
que el periodismo era lo que salía en ‘Lou Grant’, iba 
un futuro director del periódico, quizás el de más lar-
ga trayectoria al frente de la dirección: Álvaro Ybarra. 

Por entonces, los periodistas, tenían que graduar-
se en nocturnidad y alferecía, porque no se daba por 
completa una jornada si después de cerrar tus pági-

nas con el diagramador, no te ibas con la peña a bus-
car la chispa de la vida entre la Cruzcampo y la barra 
de un pub. En algunos de ellos, recuerdo La Piedra, 
tratábamos de arreglar un mundo que desconocía-
mos en absoluto y que el periodismo diario se empe-
ñaba en mostrarnos sin la careta de los idealismos ni 
los disfraces románticos. Compartíamos juventud, 
colores deportivos y gustos musicales. Más de una no-
che pasé con Álvaro por los rompeolas locales de los 
ochenta para ver a Radio Futura o a algún grupo lo-
cal de la movida sevillana, conocida por estos pagos 
como el meneo. Ya fuera un meneo de rock, de pinto-
res modernos o de un perfomance con más ruidos 
que nueces. Fueron años tan sorprendentes por lo que 
vivimos como divertidos por lo que la juventud te 
abría al conocimiento. Y en la calle pasaban tantas 
cosas que casi no te daba tiempo a pensar que todo 
estaba empezando a cambiar. 

Álvaro se ha llevado de director del ABC toda una 
vida. Y los cambios más radicales que la tecnología y 
la empresa han firmado en las últimas décadas le ca-
yeron en lo alto. Ya les digo, casi sin avisar. Pasamos 
de la edad del plomo a la del cuarzo líquido y digital, 
para que las redacciones parecieran, por el desem-
barco de la inteligencia artificial, la sala aquella de la 
película “2001, una Odisea del espacio”, donde se ubi-
caba el superordenador Hal 9000. A todos esos cam-
bios supo responderle convirtiendo la necesidad en 
virtud y dejándose jirones emocionales en algunas 
decisiones que se vio obligado a tomar. Tuve la suer-
te de que, cuando más alejado me tenía la tele del pe-
riodismo escrito, me llamara para su proyecto. Nun-
ca le estaré lo suficientemente agradecido. Porque re-
gresé a un periodismo diferente pero que mantenía 
intacto los valores de la Casa Madre: libertad, libera-
lidad y humanismo. Sin darnos cuenta, nos hemos 
convertido en un bosque con más años que Picoco, 
como cantaban Los del Río. Este abrazo te lo debía. Y 
muchos otros más que espero dártelos para celebrar 
las portadas que soñamos y aún están por estrenar…

J. FÉLIX  
MACHUCA

Álvaro Ybarra

PÁSALO 
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Cielospoconubososodespeja-
dos, con temperaturas estables y

vientos flojos del oeste.339

TEMPERATURAS PREVISTAS

32 16

FRANCISCO TRUJILLO Cardiólogo

Diego J. Geniz

–La primera pregunta que
se me viene a la cabeza:
¿Cómo acaba un cardiólo-
go en un negocio de cami-
setas?
–La verdad es que no es fá-
cil de explicar. Está claro
que si fuera sólo un nego-
cio de camisetas yo no esta-
ría aquí, pero Proeza es
mucho más. La venta de
prendas de vestir es la ma-
nera de trasmitir un men-
saje. En realidad es el vehí-
culo de un proyecto mucho
mayor, un proyecto solida-
rio y humano, que trata de
rescatar del olvido a perso-
nas que amaron profunda-
mente a España. Nosotros
intentamos que las perso-
nas que lleven nuestra ropa
se identifiquen con los va-
lores del personaje que es-
tán vistiendo, por eso, este
proyecto es extraordinaria-
mente novedoso y yo me he
involucrado.
–¿Lo de promocionar a fi-
guras españolas es por el
desconocimiento de la ju-
ventud o porque hay mu-
cho complejo en valorar
la historia de España?
–Realmente las dos cosas
influyen. Por un lado, cada
vez existe un mayor desco-
nocimiento de la historia y,
por el otro, es cierto que Es-
paña es el único país que
conozco capaz de creerse a
pies juntillas su leyenda
negra. Nosotros queremos
poner nuestro granito de
arena para que esto no su-
ceda, queremos despertar
curiosidad por nuestra his-
toria y a la vez ayudar a
perder este complejo de in-
ferioridad tan marcado.
Por eso todas nuestras
prendas llevan una sem-
blanza y un QR que enlaza
con un vídeo explicativo de
las virtudes del personaje
histórico con el que te quie-
ras vestir.
–Al hilo de la leyenda ne-
gra, ¿piensa que ciertos
políticos la han alentado

mucho? ¿Incluso desde
la escuela?
–Está claro que los políti-
cos, ni los de ahora ni los de
los siglos pasados, se han
preocupado en combatir la
leyenda negra. También es
verdad que la historia de
nuestro país ha sido fre-

cuentemente manipulada
desde el exterior, pero
también desde el interior e
incluso paradójicamente
desde nuestras propias es-
cuelas. De ahí que nuestro
proyecto tenga todavía
más sentido a día de hoy.
Nuestra aspiración es inte-

grar en él a todo tipo de
personas con independen-
cia de su ideología. La ge-
nerosidad, la valentía, la
búsqueda de la verdad, el
sacrificio y la entrega son
valores universales que en-
carnan nuestros persona-
jes. Para promover estos

valores y conocer mejor la
historia de nuestro país,
Proeza, junto al Real Círcu-
lo de Labradores de Sevi-
lla, está organizando un ci-
clo de conferencias llama-
do Tiempos de Proeza, que
se desarrollará a los largo
de este curso. Ésta es nues-

tra particular manera de
refutar esa leyenda que
tanto daño nos ha hecho.
–¿A cuántos personajes
han hecho ya protagonis-
tas de las camisetas? Me
imagino que también ha-
brá una labor de docu-
mentación importante.
–Actualmente hemos reali-
zado 14 personajes que van
desde médicos, científicos,
militares y aventureros. Y
sí, efectivamente tenemos
un grupo de personas
amantes de la historia que
nos orientan y asesoran de
manera desinteresada.
–¿Algunos genios anda-
luces destacables?
–Aunque nosotros no pedi-
mos el carné de identidad y
nos preocupa más lo que
hicieron que de dónde son,
he de decir que Andalucía
es una tierra muy fértil en

proezas. Por poner un
ejemplo, el abrazo a la Tie-
rra de la primera vuelta al
mundo se gestó desde Sevi-
lla, aunque Magallanes era
portugués y Elcano vizcaí-
no. Pero claro que tenemos
andaluces, por ejemplo Jo-
selito el Gallo era sevilla-
no, nacido en Gelves, y es
una de nuestras referen-
cias, pues encarna tanto
los valores de la tauroma-
quia como la entrega soli-
daria por la gente pobre de
los barrios de la Macarena
y la Alameda a los que tan-
to ayudó.
–¿Cuál ha sido el perso-
naje que más demanda
ha tenido?
–La verdad es que están
bastante repartidos y de-
pende de muchos factores.
Los médicos tienen una
clara tendencia a comprar

las prendas de Ramón y
Cajal, los jóvenes, en cam-
bio, se identifican mucho
más con un personaje más
cercano en el tiempo como
es Ignacio Echeverria, el
héroe del monopatín.
–¿Cuál es su papel en es-
te proyecto y quiénes se
encargan del diseño de
las camisetas?
–Mi papel ha sido desarro-
llar la idea de Proeza como
empresa solidaria, conse-
guir financiación entre
amigos y familiares de
gran corazón y lograr que
funcione un equipo joven y
creativo enamorado del
proyecto. La verdad es que
no es poco.
–Se trata de una iniciativa
con un importante fin so-
cial. Hábleme de ello...
–Nuestro fin social es ayu-
dar económicamente y
dando visibilidad a Apasci-
de (Asociación Nacional de
Personas con Sordo-Ce-
guera). Estas personas que
sin ver ni oír son capaces de
amar sólo tocando. Ellos
son nuestros verdaderos
héroes y su vida una proe-
za diaria y silenciosa.

CAMISETASPARA

SABERDEHISTORIA

Cardiólogo. Doctor en Me-
dicina. Responsable de la
Unidad de Cardiología de
Urgencias del Hospital Vir-
gen Macarena. Jefe de
Servicio de Cardiología del
Hospital Viamed Santa
Ángela de la Cruz y del
Hospital Victoria Eugenia.
Académico supernumera-
rio de la Real Academia de
Medicina de Sevilla. Éste
es el currículo de Francis-
co Trujillo Berraquero. Su
nombre está asociado al
proyecto Proeza, mediante
el cual se da a conocer la
historia de España a tra-
vés de una prenda básica:
la camiseta. La iniciativa
persigue un fin benéfico.

La historia española ha sido
manipulada desde el exterior,

pero también desde nuestras escuelas”

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

“España es el único país que
se cree su leyenda negra”

C/ Rioja, 13 41001 Sevilla / Teléfono 95 450 62 00 | www.diariodesevilla.es

Lunes 5 de septiembre de 2022
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La destrucción de 190.000 empleos  
en agosto, con 40.000 personas más en 

el paro, anuncia un otoño cruel 

«S
I no puedes vencer a tu enemigo, abrá-
zate a él», dice el refrán inglés. No sé 
si lo conoce el presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, pero que lo prac-

tica acaba de demostrárnoslo al bajar el IVA del 
gas del 21 por ciento al 5, propuesto por Alberto 
Núñez Feijóo, tras haberle dedicado todo tipo de 
insultos y ni siquiera pagar derechos de autor. E 

incluso, incluyéndolo en la reducción de la factu-
ra energética que planea su Ministerio de Hacien-
da. Así es nuestro presidente. Un individuo que 
arrampla con cuanto le favorece y adjudica los fa-
llos a los demás, incluidos sus colaboradores. ¿Aca-
so no los ha puesto ahí para eso? 

La medida abaratará sin duda la factura de la 
luz, pero en modo alguno saldrá gratis. Los presu-
puestos generales del Estado son sólo elásticos en 
apariencia. Lo que deja de ingresarse por un lado 
hay que buscarlo por otro, que en este caso sólo 
puede ser la ‘transición verde’ o las energías lim-
pias. O aumentando la deuda pública, que anda 
por los billones y hará imposible cerrar el año de-
bajo del 3 por ciento de déficit exigido por Bruse-
las. Hay incluso otro efecto, que podríamos llamar 
‘factor Sánchez’ al darse en cuantas ocurrencias 
suyas  que terminan resultándonos más caras de 
lo previsto, o ni mucho menos tan baratas como 
las presentó. Me refiero a que el notable abarata-
miento del gas puede hacer que muchos españo-
les se decidan por él y traiga una posterior subida 
de precio pese al recorte del IVA. Con los carbu-
rantes empieza a darse en las gasolineras, y la des-
trucción de 190.000 empleos en agosto, con 40.000 

personas más en el paro, anuncia un otoño cruel. 
Aunque a mí lo que más pavor me causa es su 

salto a televisión. La Moncloa anuncia que el lu-
nes, seis ciudadanos, no sabemos cómo habrán 
sido elegidos, harán observaciones y preguntas 
que el presidente responderá en conjunto, sin lle-
gar nunca a la tertulia. Se ve que la idea inicial de 
recorrer el país con mítines, como el que tuvo lu-
gar ayer en Sevilla, para dar vuelta a las encuestas 
mete miedo y buscan el refugio de una radio o te-
levisión gubernamental.   

Pedro Sánchez debería aprender aquel otro re-
frán inglés, que ha contribuido bastante más a la 
riqueza de ese país. Me refiero a ‘There is not gain 
without pain’, ‘No hay ganancia sin dolor’, literal-
mente, o lo que es lo mismo, ‘te ganarás el pan con 
el sudor de tu frente’, en este caso literariamente. 

El dinero regalado se gasta sin darse cuenta. El 
logrado con esfuerzo lo gastamos con mucho más 
sentido. Puede que en ello esté la mayor diferen-
cia entre izquierda y derecha. «El dinero del Esta-
do no es de nadie», dijo una vicepresidenta de Za-
patero y de Sánchez. Así le salieron las cuentas al 
primero, que el segundo imita. ¡Cómo se nota que 
nunca han ganado el pan como autónomos!

POSTALES

JOSÉ MARÍA   
CARRASCAL

Pedro Sánchez,  
de rebajas
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E
L verano 2022 no ha ve-
nido con serpiente ado-
sada. No ha hecho falta:
la noticia ha sido el calor.

Parece paradójico, pero no lo es.
Este calor de este largo verano –la
serie de datos extremos comenzó
en junio– no ha sido el calor nor-
mal de un verano, por más que
precisamente en Andalucía convi-
vamos desde el principio de los
tiempos con las elevadas tempera-
turas. Éste es un calor distinto,
apocalíptico. Le adeudamos el im-
pagable servicio de trasladar a
nuestras vidas esas advertencias
que los científicos llevan años ha-
ciendo y que algunos creen que
son conjeturas de climatólogos
aburridos. Si no hemos aprendido
algo, si no nos hemos asustado
aunque sea levemente al intuir el
infierno por venir, si no invertimos
la tendencia de emisión de gases
invernadero y nos ponemos con
las demás tareas imperativas; o, al
menos, si no nos hemos asustado
al recibir la factura que nos deja el
uso imprescindible del aire acon-
dicionado, igual es que no hemos
comprendido nada.

42 DÍAS DE OLAS DE CALOR

Entre julio y agosto España ha es-
tado 42 días sometido a olas de ca-
lor, según datos oficiales de la
Agencia Estatal de Meteorología.
Es la peor serie conocida, muy por
encima de la de 2015, cuando el
calor extremo nos afectó 29 días.
Pero es que la primera fue el 12 de
junio, duró una semana y afectó a
39 provincias. La segunda se pro-
longó durante 18 días, entre el 9 y
el 26 de julio. Y la tercera, la pri-
mera quincena de agosto, duró
dos semanas. Los números son te-
rribles. Los expertos advierten de
que estas olas irán aumentando
por el calentamiento. Ítem más: en
el Reino Unido por primera vez la
temperatura ha alcanzado los 40
grados, un valle del Guadalquivir
en Picadilly Circus.

Los incendios van a más, cuesta
más extinguirlos y arrasan más su-
perficie. La consecuencia directa e
inmediata de todo esto es que es-
tamos ante la que puede ser la pe-
or sequía en 500 años. Echar un
vistazo al gráfico de los embalses

es desolador: por debajo del 37%
de reservas en el total peninsular,
con zonas de Andalucía que frisan
el 22%. Éste no es el calor de siem-
pre ni son las consecuencias de
siempre y quienes lo sufren son
unos quejicas sin memoria. Ésos
son argumentos de cuñados irres-
ponsables. Nunca esperábamos
que el calor –este tipo de calor–
fuera la noticia del verano. Pero es
que igual es la noticia de nuestras
vidas.

OTROS NUBARRONES DE
SEPTIEMBRE

Septiembre llega con nubarrones
negros. Las cosas de comer han
sustituido rápidamente a la pan-
demia en la lista de preocupacio-
nes compartidas. El primer hito
es el posible empeoramiento del
cuadro económico y la incierta
duración de un nuevo periodo de

vacas flacas. La inestabilidad po-
lítica española es el segundo
asunto. Aunque se trate, en reali-
dad, de una inestabilidad esta-
ble: el Gobierno de Pedro Sán-
chez sigue sacando adelante le-
yes –la última ha sido la ley del
Sólo sí es sí– con la mayoría parla-
mentaria con la que inició la le-
gislatura. Avanza, aunque las
más de las veces se parezca a
Shackleton atravesando la Antár-
tida de punta a punta y en chanc-
las. Un tercer nubarrón negro ne-
grísimo se ha ido formando en el
ámbito judicial. Con un CGPJ que
cumple cuatro años caducado,
espejo de una institucionalidad
política alicorta, y un TC que se
va a renovar tras una microciru-
gía legislativa de urgencia. Llega
el otoño de los indultos a los po-
líticos condenados por los ERE
en Andalucía.

DE AQUELLA UCRANIA
ESTOS LODOS…

Los expertos sólo se ponen de
acuerdo en la incertidumbre, aun-
que no hay un solo augurio que re-
conforte. La marcha de la econo-
mía será el factor de incidencia
clave en la política nacional. La
ecuación parece imposible de re-
solver con éxito: guerra en Euro-
pa, crisis energética, enfriamiento
general de la economía, inflación
desbocada, subida de tipos de in-
terés, contracción de la demanda,
rotura de las cadenas de produc-
ción y distribución de materias
primas, la industria alemana en
problemas por el gas ruso y la UE
corrigiendo a la baja las previsio-
nes de crecimiento. EEUU ya entró
técnicamente en recesión en julio
al encadenar dos trimestres con
crecimiento negativo del PIB (0,4
y 0,2). Aparentemente en España

las señales de crisis son menores
–la inflación se ha moderado leve-
mente en agosto: cuatro décimas–
aunque todo indica que el éxito de
la temporada turística tiene dopa-
da a la economía y es un espejis-
mo. Especial atención a la crea-
ción de empleo en España y varia-
bles clave como la negociación en-
tre sindicatos y patronal para ade-
cuar los salarios a la inflación. Un
asunto en el que la ministra de Tra-
bajo, Yolanda Díaz, ha entrado
alentando una huelga si es necesa-
rio, algo que no se espera de un mi-
nistro de un país serio. Para empe-
zar el curso, el presidente Sánchez
ha marcado territorio anunciando
una rebaja del IVA del gas del 21%
al 5%, una propuesta que ya había
hecho el PP. La factura de la cale-
facción sustituye a la del aire acon-
dicionado.

DE LASMUNICIPALES
A LAS GENERALES

Este curso político que comienza
formalmente esta semana es la
recta final hacia las elecciones ge-
nerales de finales de 2023 con me-
ta volante en las municipales de
mayo, que pueden provocar otra
crisis de Gobierno para colocar a
algunos ministros de candidatos a
alcaldes. Los partidos están en
modo electoral, aunque con prio-
ridades y ritmos diferentes.

El Gobierno afronta algunas ta-
reas clave: la aprobación de sus
terceros presupuestos, la recupe-
ración de la calle –más que perdi-
da, apenas encontrada– y en in-
vertir las proyecciones adversas de
las encuestas. Quien gane las mu-
nicipales, sobre todo si es un triun-
fo contundente, habrá puesto el
pie más cerca de la meta de gober-
nar España a partir de 2024. El PP
lo ha apostado todo a consolidar la
idea del cambio y de que Feijóo se-
rá el próximo presidente. Pero más
allá de esta estrategia tiene tam-
bién sus tareas pendientes.

El curso comienza con un aperi-
tivo estupendo: el cara a cara Sán-
chez-Feijóo el martes en el Sena-
do. El Gobierno ha reaccionado
con inteligencia al envite del PP.
Sánchez se presta a un debate so-
bre el plan de ahorro energético.
Demuestra así no temer el debate
con el líder de la oposición y tiene
una oportunidad para salir airoso
dado que Feijóo ha tenido varios
tropiezos en el conocimiento y ma-
nejo de los datos y no parece con-
trolar aún los mandos de la políti-
ca nacional. El líder gallego cubre
así su gran déficit al no estar pre-
sente en el Congreso, lo que le hur-
ta el chequeo contante con el pre-
sidente. Pero en realidad es Feijóo

● La noticia del verano ha sido, paradójicamente, el calor ● Pedro Sánchez

encara el curso político volcado en la calle y con las municipales como

telón de fondo ● Feijóo, a consolidar la idea de que será el próximo

presidente ●Llega el otoño de los indultos, esa patata caliente

Inestabilidades: nubarrones,
sequía y el general invierno

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ

Imagen reciente del embalse de Guadalcacín, en la provincia de Cádiz, muy afectado por la falta de precipitaciones.
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quien arriesga menos, aunque el
PP haya colocado ya el primer sa-
co terrero criticando que no se tra-
te de un debate de política general.
La economía –y especialmente la
crisis energética con sus deriva-
das– no es otra cosa que política
general. Vamos, que Feijóo podrá
hablar de lo que quiera durante 15
minutos y cinco de réplica.

PEDRO SÁNCHEZ: A LA
BÚSQUEDA DEL APRECIO

Ha sido desde el principio Sán-
chez un presidente frío. Con más
éxitos políticos en sus pactos, le-
yes y conformación del Gobierno
que en el aprecio popular. Y con
más prestigio fuera que en casa.
Diríase que no es un presidente
que caiga bien. No hay que ser in-
cautos: desde que venció a Susa-
na Díaz en primarias y constituyó
el Gobierno con UP y demás apo-
yos heterogéneos (independentis-
tas y abertzales) tenía muchas pa-
peletas para ser sistemáticamen-
te laminado. Está siendo un presi-
dente alejado de la calle pese a ha-
ber legislado para la calle. Frial-
dad y lejanía. Curioso en un polí-
tico de izquierdas que ha volcado
su producción gubernamental en
paliar los efectos de la crisis –pan-
demia y crisis energética– en las
familias más vulnerables. Pero le
falta calor. No permea, por lo que
la estrategia del PSOE es volcarse
en la calle. Suele ser más eficaz te-
ner una estrategia sostenida du-
rante todo el mandato que actuar

ahora compulsivamente, pero en
cualquier caso no tienen otra. El
reto presupuestario es decisivo.
Parece posible que saque adelan-
te su tercer presupuesto. Con UP
ya ha pactado el techo de gasto y
con ERC las cosas han vuelto a
fluir desde la apertura de la mesa
de dialogo de Cataluña en julio.

Los presupuestos son clave para
embocar lo que queda de legisla-
tura: volverán a ser muy expansi-
vos en dinero público con progra-
mas y acciones de sesgo progresis-
ta para combatir y amortiguar una
vez más los efectos de la crisis. Con
UP las cosas están alineadas, espe-
cialmente desde la decisión de co-
brar impuestos extra a los bancos
y las empresas de energía. Añadan
que durante el otoño la coalición
tendrá la argamasa ideológica de
tres leyes cargadas de una mirada
de izquierdas: la ley del aborto, la
reforma de la ley mordaza y la ley
de la memoria. Los socialistas no
dan por perdido nada y van a utili-
zar los presupuestos y su capaci-
dad de marcar la agenda. Y debe-
rán esforzarse especialmente en la
ejecución de los fondos Next Ge-
neration, clave de bóveda de lo
que queda de mandato.

Los 14 meses que restan hasta
las generales es un camino que
puede hacerse muy largo a la
oposición, sobre todo si los sa-
bios monclovitas abandonan el
trazo grueso y se abonan a la fi-
nezza cuando quieren deteriorar
la figura de Feijóo. Pasan del ce-

ro a infinito. De no responder a
nada a salir de diez en diez. Los
argumentarios, el discurso de
madera y los ministros atacando
en tropel ya no sirve ni tiene cré-
dito. Este tiempo requiere pausa,
microcirugía, segmentar las crí-
ticas, elegir la coyuntura adecua-
da y mucha inteligencia.

FEIJÓO: DESCONTANDO LA
VICTORIA EN 2024

El líder del PP tiene a favor las en-
cuestas y en contra la dinámica
que él mismo ha impulsado. Los
sondeos demuestran el deterioro
de Sánchez tras la gestión de una
pandemia y una crisis económica
de envergadura, factores que se
suman al rechazo de sus alianzas.
En contraposición y sin más alter-
nativas, Feijóo se eleva a la posi-

ción de favorito. Pero para ganar
unas elecciones hace falta uno en
disposición de perderlas y otro en
disposición de ganarlas. Ninguna
de las dos condiciones están con-
sumadas. Feijóo tiene que decidir
si quiere ganar desde la modera-
ción o desde la radicalidad. El dis-
curso lo conocemos, pero la acción
política lo contradice. Por mucho
que se repita, un discurso no cala
si los hechos no acompañan. El
pacto autorizado con Vox es un
precedente que legitima que mu-
chos crean saber qué puede pasar
si necesita los votos de Abascal. Y
la moderación no se alcanza re-
chazando cada iniciativa del Eje-
cutivo ni utilizando a ETA para ca-
lentar a sus votantes. El PP yerra
quedándose fuera de un plan de
ahorro energético en una coyuntu-
ra crítica, aunque el Ejecutivo no
ayude con el interés de presentar
a un líder de la oposición radical.
Pero ése es el juego y el PP debería
saber zafarse de las añagazas y en-
mendar, mejorar y apropiarse de
cuanta medida beneficie a los es-
pañoles. Si es presidente no lo se-
rá sólo por beneficiarse del dete-
rioro de Sánchez sino porque los
españoles entiendan que tiene un
proyecto alternativo, sólido, fiable
y de interés general para España.
Aún no lo hemos visto.

También tiene que vigilar su
frente interno: le interesa más
juanmismo y menos ayusismo si
busca las coordenadas del centro.
Y además, deberá evitar que el dis-

curso diferenciado y radical de
Ayuso, que sólo responde a su pro-
pia agenda, provoque otro corto-
circuito como el de Casado, aun-
que la impericia del equipo desa-
lojado de Génova contribuyera
notablemente a avivar el incendio.
También tiene ruidillos que opa-
car en Navarra, La Rioja o Astu-
rias, donde él ha contribuido al lío
con la peregrina idea de rescatar a
Álvarez Cascos, un político que
terminó batallando contra el pro-
pio PP y que aún tiene un juicio
pendiente por apropiación indebi-
da de 300.000 euros del partido
que fundó. Tiene faena Feijóo. Los
ciclos políticos no cambian solos,
hay que empujarlos un poquito.

EL FRENTE JUDICIAL

Cuatro años lleva caducado el
CGPJ. Esta anomalía es un atrope-
llo al funcionamiento de las insti-
tuciones y a la Constitución. El PP
debería tener una estrategia inte-
ligente. Pero la única estrategia es
que parezca que quiere desblo-
quearlo, pero sin desbloquearlo.
Se juega mucho con los juicios
pendientes. Mientras, tinta de ca-
lamar. Se alimenta el enredo has-
ta el infinito de forma que esto se
convierta en un marasmo, en una
madeja que no se puede desliar
con el objetivo de que nadie sepa
por dónde va la bola. Así, el PP blo-
quea la renovación del gobierno
de los jueces. El Gobierno introdu-
ce una enmienda en la ley orgáni-
ca del poder judicial para que el
CGPJ elija antes del 13 de septiem-
bre a dos magistrados del TC. Uno
será progresista y el otro conserva-
dor, a los que se sumarán los otros
dos que designe el Gobierno y que
serán progresistas, lo que dará un
vuelco al Constitucional. Ahora
Feijóo exige al Gobierno que re-
nuncie a los nombramientos del
TC si quiere volver a dialogar sobre
la renovación del CGPJ, como si no
fuera condición indispensable ins-
titucional el diálogo y obligación
constitucional el desbloqueo. Po-
lítica española en versión camaro-
te de los hermanos Marx.

INDULTOS, ESA PATATA
CALIENTE

Será este otoño cuando presumi-
blemente el Gobierno se pronun-
cie sobre el indulto a Griñán. El
precedente de haber indultado ha-
ce sólo un año a los condenados
separatistas coloca al Gobierno en
un imposible. ¿Cuál sería el crite-
rio para indultar a Junqueras, Ro-
meva o Cuixart y no indultar a Gri-
ñán? Y quien lleva esperando me-
ses es Pedro Pacheco, ex alcalde de
Jerez, ya en libertad tras haber es-
tado tres años y medio en la cárcel
por haber contratado a dos aseso-
res municipales que trabajaban
para el partido en vez de personar-
se en su puesto de trabajo. No
quiere el indulto para evitar la cár-
cel, que ya cumplió, sino para eli-
minar la inhabilitación para ejer-
cer cargo público y para ser resti-
tuido normalmente ¿Cuál sería el
criterio para indultar a Griñán y
no a Pacheco?

EFE

Pedro Sánchez.
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Redacción

“La apuesta que el sector sanita-
rio privado viene haciendo por
la mejora continua y por la in-
corporación de la innovación ha
llevado a que la población gene-
ral considere hoy a la sanidad
privada como parte del sistema
sanitario y a que las valoracio-
nes de sus usuarios crezcan año
a año, con niveles de satisfac-
ción muy relevantes”: así lo ase-
gura Marta Villanueva, directo-
ra general de la Fundación IDIS,
en referencia a los datos de la
Encuesta de la Sanidad Privada
en España: Percepción del siste-
ma sanitario -presentada el pa-
sado mes de junio-, que desarro-
lló SIGMA DOS para la Funda-
ción IDIS (Instituto para el De-
sarrollo e Integración de la Sani-
dad) y que mostraba cómo el
83% de los usuarios de la sani-
dad privada están entre satisfe-
chos y muy satisfechos con los
servicios que presta; en concre-
to, con la consecución de citas
(79%), el acceso a pruebas diag-
nósticas (81%), la atención en
consultas externas o centros de
especialidades (80%) y en ur-
gencias (63%).

Este trabajo iba más allá de la
valoración concreta del sector
privado, puesto que ahondaba

en otros aspectos globales sobre
sanidad para conocer la percep-
ción de los españoles, con o sin
seguro privado de salud. “El he-
cho de que un sondeo represen-

tativo como este muestre esa
percepción de integración del
sistema sanitario por parte de la
población es muy relevante y
coincidente con una de las de-
mandas que viene realizando la
Fundación IDIS, donde entende-
mos que el trabajo conjunto, la
cooperación y el aprovecha-
miento de todos los recursos son
elementos clave para la mejora
del sistema sanitario”, ha añadi-
do Marta Villanueva. En este
sentido, hace mención a los as-
pectos que la población conside-
ra importantes, reflejados en la

propia encuesta, como son la in-
novación y la financiación ade-
cuada, a los que los ciudadanos
dotan de mayor protagonismo:
un 95,2% de los españoles ve ne-
cesario, muy necesario o bastan-
te necesario que el Gobierno in-
cremente los recursos destina-
dos a salud y sanidad. Y el
96,9% opina que es necesario
impulsar el desarrollo e implan-
tación de las innovaciones que
la ciencia nos ofrece para mejo-
rar el acceso a la asistencia sani-
taria, los tiempos de espera y la
atención a los pacientes.

El sector privado reafirma su
compromiso con la innovación

ARCHIVO

El acceso a pruebas diagnósticas es uno de los elementos analizados en la Encuesta de la Sanidad Privada en España.

● IDIS subraya

la percepción de la

población general

y los niveles

de satisfacción

◗ SANIDAD

La cooperación y el
aprovechamiento de
recursos son clave para
lamejora del sistema”

Marta Villanueva

Directora Fundación IDIS
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A. Fernández

Las comunidades autónomas
no tienen competencias en el
juego online de ámbito nacio-
nal (un grave problema te-
niendo en cuenta el importan-
te aumento de jóvenes adictos
a esta fórmula de juego), pero
sí en el juego presencial, sien-
do precisamente éste el que
ofrece mayores garantías en
cuanto a su uso responsable,
ya que está prohibida la entra-
da de menores en los estable-
cimientos de juego. Existen
igualmente prohibiciones y li-
mitaciones al juego presencial
de aquellas personas que es-
tán incluidas en el Registro de
Interdicción al juego.

En la pasada legislatura
(2019-2022), después de las
reuniones con todos los acto-
res implicados en el ámbito
de juego –el sector empresa-
rial con implantación física
en Andalucía, la Federación
de Jugadores Rehabilitados
de Andalucía (FAJER), Sindi-
catos mayoritarios y la Admi-
nistración, tanto la regulado-
ra de sector de juego, como el
Instituto Andaluz de la Juven-
tud y el Servicio Andaluz de
Salud–, del análisis exhausti-
vo de la normativa vigente, de
la Jurisprudencia y de anali-
zar las necesidades y líneas de
mejora, la Consejería de Eco-
nomía, Hacienda y Fondos
Europeos consensuó y diseñó
una hoja de ruta al respecto.

Así, se buscó el equilibrio
entre la libertad de empresa
(con 5.000 trabajadores en
Andalucía), la libertad perso-
nal al ocio, y protección de los
colectivos más vulnerables,
como son los menores, jóve-
nes y las personas con proble-
mas de adicción al juego.

Mediante Decreto-ley
6/2019, de 17 de diciembre,
por el que se modifica la Ley
2/1986, de 19 de abril, del
Juego y Apuestas de la Comu-
nidad Autónoma de Andalu-
cía se modificó la Ley de Jue-
go, ya que se precisaba de una
vigilancia y un mayor control
por parte de las empresas que

operan los establecimientos
donde se realiza el juego.

Así, en las infracciones califi-
cadas como muy graves la san-
ción se establece de 10.000,1 eu-
ros a 300.000 euros, (antes de
600 a 10.000). En caso de reite-
ración de la infracción, se proce-
derá a la clausura del local. En-
tre estas infracciones muy gra-
ves, se encuentran: Permitir el
acceso desde el exterior a los lo-
cales o establecimientos de jue-
go o apuestas, así como permitir
su práctica a menores de edad y
las personas inscritas en el regis-

tro de autoprohibidos; el incum-
plimiento de los horarios de
apertura y cierre, y efectuar pu-
blicidad de los juegos y apuestas
o de los establecimientos en los
que estos se practiquen, salvo
autorización previa.

También se adoptan nuevas
medidas de prevención del juego

en personas menores de edad, es-
tableciendo un régimen de dis-
tancias mínimas respecto de los
accesos de centros educativos de
enseñanza reglada no universita-
ria, estableciéndose para los sa-
lones de juego de nueva apertu-
ra una distancia mínima de 150
metros radiales respecto de los
accesos de entrada a los referidos
centros docentes.

Por su parte, el Ayuntamiento de
Sevilla fija un límite de 150 metros
para la implantación de salones de
juego y casas de apuestas respecto
a centros docentes. Es la misma
distancia que propone la Junta de
Andalucía en el nuevo Decreto pa-
ra regular esta actividad, con lo
que el municipio actúa en conso-
nancia con las previsiones de la ad-
ministración autonómica.

La modificación inicial del
PGOU que permite ese aleja-
miento para proteger a niños y
adolescentes, aprobada en el
Pleno por PSOE y Adelante Sevi-
lla con la abstención de PP, Vox y
Ciudadanos, desecha cualquier
petición de licencia para estos
negocios si no respetan el perí-
metro, tras haber expirado la
moratoria de 15 meses que impe-
día en la ciudad cualquier nueva
apertura, reforma o ampliación.

Regulación de las casas
de apuestas, un paso en
un desierto sin ley ‘online’

D. S.

Salón de juegos.

● Semantiene el

área de protección

de los 150metros

de distancia de

centros educativos

Las empresas que
incumplan la ley serán
sancionadas con hasta
300.000 euros

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/09/2022

 España

 6 497 EUR (6,477 USD)

 133,97 cm² (21,5%)

 2586 EUR (2578 USD) 

La ministra de            
las huelgas 

La vuelta del veraneo ha 

pillado a la mayoría mirando 

el euro por culpa de la 

inflación; los más informa-

dos, convertidos en profetas 

de algún desastre económico, 

sin más alternativa que 

parálisis o recesión; los más 

sensibles, asustados ante los 

signos del cambio climático, 

que o nos ahoga en el calor, o 

seca los pantanos, o hace 

caer piedras del cielo; los 

hipotecados, mirando el 

Euribor; los expertos, 

enfrentados a la nueva 

guerra, que es la energética; 

los políticos, diseñando 

estrategias para destruir al 

adversario. No hay nada 

socialmente más justo que 

reclamar que los salarios 

sean suficientes para anular 

los efectos de la inflación. 
Tampoco hay nada más 

razonable que exigir una 

fuerte subida del SMI, porque 

quienes más sufren son 

quienes tienen dificultades 

para llegar a fin de mes. 

Económicamente, la mayoría 

de las empresas no están en 

condiciones de afrontar esas 

subidas y un fuerte aumento 

de salarios aliviaría temporal-

mente la vida de los más 

débiles, pero agravaría 

todavía más la inflación. Ese 

es el drama de este país y de 

toda Europa. En ese escena-

rio, el hecho político más 

insólito lo vuelve a protagoni-

zar la ministra y vicepresi-

denta segunda Yolanda Díaz. 

De forma increíble, una 

miembro del Gobierno 

alienta huelgas en público. No 

participará personalmente en 

ninguna, según confesión 

propia, pero respalda y 

estimula todas las que 

convoquen los sindicatos. 

ARTURO FERNÁNDEZ RUBIO 
SEVILLA 
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Efe

El secretario de Estado de Empleo,
Joaquín Pérez Rey, aseguró ayer
que el Ministerio de Trabajo quie-
re aprobar el subsidio para em-
pleadas del hogar en Consejo de
Ministros “cuanto antes, si fuera
posible en el del próximo martes”.

En la comparecencia de ayer pa-
ra comentar los datos de empleo y
paro, Pérez Rey explicó que la in-
tención del Gobierno es regulari-
zar la situación de las empleadas
del hogar con el subsidio y para
evitar otras discriminaciones “que
han venido sufriendo histórica-
mente”.

La ministra de Trabajo, Yolanda
Díaz, aseguró ayer que lleva desde
febrero “trabajando en una norma
que tiene para mí una especial re-

levancia porque son mujeres en su
mayoría y se estaban vulnerando
sus derechos”.

“Por fin el Gobierno da un paso
adelante, no solo tendrán derecho
al desempleo, sino que van a acce-
der al compendio de derechos or-
dinarios que tienen los trabajado-
res en el ejercicio profesional”,
añadió.

El Pleno del Congreso ratificó el
pasado mes de junio el convenio
189 de la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT) que am-
plía los derechos de las empleadas
del hogar, entre otros, la protec-
ción por desempleo.

Asimismo, establece que, como
los demás trabajadores en general,
deberán disfrutar de condiciones
de empleo equitativas y condicio-
nes de trabajo decente, así como
de una remuneración mínima del
salario mínimo interprofesional
(SMI), limitando los pagos en es-
pecie, algo que ya se está aplican-
do en España y vigilando su cum-
plimiento.

Estos cambios en el sistema de

empleadas del hogar implican
además modificaciones en cuanto
a las cotizaciones sociales que abo-
nan las familias, tal y como ha ex-
plicado también este viernes el se-
cretario de Estado de Seguridad
Social, Borja Suárez.

“El Gobierno es consciente del

impacto que esto puede tener en
las economías familiares, donde
hay una contratación de este tipo,
y es un elemento a tener en cuen-
ta en la concreción final de esta
medida”, dejó claro Suárez.

El ministro de Inclusión, Seguri-
dad Social y Migraciones, José Luis

Escrivá, ya explicó a Efe que estos
cambios dotarán a las empleadas
del hogar de una protección por
desempleo, pero sin que ello su-
ponga “un aumento de coste para
las familias, los empleadores”.

No obstante, añadió que apro-
vechará la ocasión para que el ré-
gimen de cotización resultante
sea “más fino” y que en las bonifi-
caciones y reducciones que ac-
tualmente se aplican a las cuotas
se tengan en cuenta no sólo las
condiciones familiares (número
de hijos, entre otras) sino tam-
bién “la situación de renta y patri-
monio de las familias”.

Actualmente hay una bonifica-
ción del 45% en la cotización por
contingencias comunes en el siste-
ma especial de empleadas del ho-
gar para familias numerosas.

El secretario de Estado de Em-
pleo explicó además que el Esta-
tuto del Becario “estaba muy ul-
timado antes de vacaciones, con
un consenso entre Gobierno y
sindicatos”, pero que quiere dar
“una nueva oportunidad al diálo-
go social”. De esta forma, convo-
cará la semana que viene la mesa
de negociación con el objetivo de
lograr que la patronal “de su res-
paldo” al estatuto y, tras esa reu-
nión, tomar ya la decisión de sacar
adelante el estatuto.

Trabajo quiere aprobar el subsidio para
empleadas del hogar el próximomartes
ElGobierno trataráque la

patronaldé “su respaldo”

alEstatutodelBecario

antesdeaprobarlo

JAVIER ALBIÑANA

Una empleada de hogar trabaja en Málaga.
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